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مَةِ الآجُرُّومِيَّ   ةِ  التُحْفَةٌ السَنيَة بِشَرْحِ الْمُقَدِّ

 بِسْمِ الله الَّرحمَْنِ الرَّحِيمِ 

 الحمد لله وكَفَي، وسلامه علي عباده الذين اصْطَفَي 

هذا شَرْح واضح العبارة، ظاهر الإشارةَ ، َ�نِعُ الثَّمَرَة، دَانيِ القِطاَف، كثير الأسئلة  
مَة الآجُرُّ  ومِيَّةِ)علي صغار الطلبة  والتمرينات، قصدت به الزُّلْفَي إلي الله تعالي بتيسير فهم (المقَدِّ

؛ لأ�ا الباب إلي تَـفَهُّم العربية التي هي لغَُةُ سيد� ومولا� رسول الله صلي الله عليه و علي آله  
 وصَحْبه وسلم ولغَُةُ الكتاب العزيز. 

 وأرجو أن أستحق به رضا الله عز وجل ؛ فهو خير ما أَسْعَي إليه 

نَا ، وإليك المصير ، ربََّـنَا اغفر لي وَلوَالِدَيَّ وللمؤمنين  ربََّـنَا عليك توكلنا وإليك ، وإليك أَ  نَـبـْ
 والمؤمنات يومَ يَـقُومُ الحساب 
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          الْمقَدَّمَاتُ 

 تعريف النحو ، موضوعه، ثمرته ، نسبته ، واضعه ، حكم الشارع فيه

: كلمة" نحو " تطلق في اللغة العربية علي عدَّة معان :منها الجِْهَةُ ، تقول ذَهَبْتُ نحَْوَ  التعريف 
هُهُ وَمِثـْلُهُ .  لفلاَنٍ ، أي :جِهَتَهُ . ومنها الشّبْهُ والمِثْلُ ، تقو   :محَُمَّدٌ نحَْوُ عَلِيّ ، أي شِبـْ

وتطلق كلمة " نحو " في اصطلاح العلماء علي " العلم بالقواعد التي يُـعْرَف بها أحكامُ أوَاخِرِ  
 وما يتبع ذلك " .   والبناء         الكلمات العربية في حال تركيبها : من الإعراب ،

 : الكلمات العربيةُ ، من جهة البحث عن أحوالها المذكورة. : وموضوعُ علمِ النحوِ  الموضوع

هْمُ القرّآنِ    : وثمرة  الثمرة تَـعَلُّم علم النحو : صِيَانةَُ اللسان عن الخطأ في الكلام العَرَبيِّ ، وَفَـ
ارهُا الكريم و الحديثِ النبويّ فَـهْماً صحيحاً ، اللذَيْنِ هما أَصْلُ الشَّريعَةِ الإسلامية وعليهما مَدَ 

. 

 : هو من العلوم العربية .نسبته 

: والمشهور أن أوَّل واضع لعلم النحو هو أبو الأسْوَدِ الدُّؤلىُِّ ، بأمر أمير المؤمنين عليّ  واضعه
 بن أبي طالب رضى الله عنه .

: وتعلمُه فَـرْضٌ من فروض الكفاية ، وربما تَـعَينََّ تعَلُّمُهُ علي واحد فَصَار   حكم الشارع فيه
 فَـرْضَ عَينِْ عليه .

 

 

 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#0#0
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 بسم الله الرحمن الرحيم 

هَاجِيُّ المعروف بابن آجُرُّوم ، والمولود   قال المصَنِّف : وهو أبو عبد الله بن محمد بن داود الصّنـْ
وسبعمائة من   ثلاث وعشرين 723اثنين وسبعين و ستمائة ، والمتوفى في سنة  672في سنة

 لي .الهجرة النبوية ـ رحمه الله تعا 

 هُوَ اللَّفْظُ الْمُركََّبُ الْمُفِيدُ بِالْوَضْعِ . الكَلاَمُ قال : 

 ظِ " الكلام " معنيَان : أحدهما لغوي ، والثاني نحويّ وأقول : لِلَفْ 

، سواءٌ أَكان لفظاً ، أم لم يكن كالخط     فهو عبارة عَمَّا تحَْصُلُ بسببه فاَئِدَةٌ  الكلام الغويأما 
 [1]والكتابة والإشارة 

، فلابدَُّ من أن يجتمع فيه أربعة أمور : الأول أن يكون لفظاً ، والثاني أن   الكلامُ النحويُّ وأما 
 يكون مركَّباً ، والثالث أن يكون مفيداً ، والرابع أن يكون موضوعاً بالوضع العربي .

تدئ بالألف ومعني كونه لفظاً : أن يكون صَوْتاً مشتملاً علي بعض الحروف الهجائية التي تب
وتنتهي بالياء ومثاله " أحمد " و " يكتب " و " سعيد " ؛ فإن كل واحدةٍ من هذه الكلمات  

مثلاً لا    الثلاث عند النطق بها تكون صَوْتاَ مشتملاً عَلَي أربعة أحْرُفٍ هجائية : فالإشارة
إن كانت  تسمَّي كلاماً عند النحويين ؛ لعدم كو�ا صوتاً مشتملاً علي بعض الحروف ، و 

 تسمي عند اللغويين كلاماً ؛ لحصول الفائدة بها . 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#0#0
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#.1#.1
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ومعني كونه مركباً : أن يكون مؤلفاً من كلمتين أو أكْثَـرَ ، نحو : " محَُمَّدٌ مُسَافِرٌ " و" الْعِلْمُ  
لُغُ الْمُجْتَهِدُ الْمَجْدَ " و " لِكلَّ مجُْتَهِدً نَصِيبٌ " و "الْعِلْمُ خَيرُْ  مَا تَسْعَي إِليَْهْ "   َ�فِعٌ " و " يَـبـْ

فكل عبارة من هذه العبارات تسمي كلاماً ، وكل عبارة منها مؤلفةٌ من كلمتين أو أكْثَـرَ ،  
لا تسمَّي كلاماً عند النحاة إلا إذا انْضَمَّ إليها غيرها : سواءٌ أَكان انضمام   فالكلمة الواحدة

قائل : مَنْ أَخُوكَ؟ فتقول     ما إذا قال لكغيرها إليها حقيقةً كالأمثلة السابقة ، أم تقديراً ، ك 
: محَُمَّدٌ ، فهذه الكلمة تعُتَبرَُ كلاماً ، لأن التَّقدِير : محَُمَّدٌ أَخِي : فهي في التقدير عبارة مؤلَّفة 

 من ثلاث كلمات .

يءٍ  ومعني كونه مفيداً : أن يحَْسُنَ سكوتُ المتَكلم عليه ، بحيث لا يبقي السَّامِعُ منتظراً لش
آخر ، فلو قلت " إِذَا حَضَرَ الأُستَاذ " لا يسمي ذلك كلاماً ، ولو أنََّه لفظ مركب من ثلاث  

كلمات ؛ لأن المخاطب ينتظر ما تقوله بعد هذا ممَِّا يَترَتََّبُ علي حضور الأستاذ . فإذا قلت : 
 فائدة ." إذَا حَضَرَ الأُسْتَاذُ أَنْصَتَ التَّلاَمِيذُ " صار كلاماً لحصول ال

ومعني كونه موضوعاً بالوضع العربيِّ : أن تكون الألفاظ المستعملة في الكلام من الألفاظ التي 
هَا العربُ للدَّلالة علي معني من المعاني : العربُ لمعنيً ،     مثلاً " حَضَرَ " كلمة وضعها  وَضَعَتـْ

ربُ لمعنيً ، وهو  وهو حصول الحضور في الزمان الماضي ، وكلمة " محمد " قد وضعها الع
قد استعملت كلمتين    ذات الشخص المسمي بهذا الاسم ، فإذا قُـلْتَ " حَضَرَ محَُمَّدٌ " تكون 

كُل منهما مما وَضعه العرب ، بخلاف ما إذا تكلمْتَ بكلام مما وضعه العَجَمُ : كالفرس ،  
ماً ، وإن سمَّاهُ أهل اللغة  والترك ، والبربر ، والفرنج ، فإنه لا يسمي في عُرف علماءِ العربية كلا

 الأخرى كلاماً أمثلة للكلام المستوفي الشروط : 

الجْوَُّ صَحْوٌ . الْبُسْتَانُ مُثْمِرٌ . الهِْلاَلُ سَاطِعٌ . السَّمَاءِ صَافِيَةٌ . يُضِيءُ الْقَمَرُ ليَْلاً . يَـنْجَحُ  
 . محَُمَّدُ صَفْوَةُ الْمُرْسَلِينَ . الله ربَُّـنَا . محمد نبَِيـُّنَا . المجُْتَهِدُ . لاَ يُـفْلِحُ الكَسُولُ . لاَ إِلهَ إلاَّ الله

 للفظ المفرد : أمثلة

 محمد . علي . إبراهيم . قامَ . مِنْ .

 للمركب الغير مفيد :  أمثلة
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فَي مدينة الأسكندرية . عَبْدُ الله . حَضْرَمَوْتُ . لو أَ نْصَفَ الناس . إذا جاءَ الشتاءُ . مَهْمَا أَخْ 
 المرَُائِي . أن طلََعَتِ الشَّمسُ . 

 علي ما تقدم  أسئلة

ما هو الكلام ؟ ما معني كونه لفظاً ؟ ما معني كونه مفيداً ؟ ما معني كونه مُركَّباً ؟ ما معني كونه  
 موضوعاً بالوضع العربي ؟ مَثِّلْ بخمسة أمثلِة لما يسمي عند النحاة كلاماً .

 

 

 

 

 

 أنواع الكلام 

 قال : وأَقْسَامُهُ ثَلاثَةٌَ : اسْمٌ ، وَفِعْلٌ ، وَحَرْفٌ جَاءَ لِمَعْنيً .  

التي كان الْعَرَبُ يَسْتـَعْمِلُوَ�اَ في كلامِهِمْ ونقُِلَتْ إلينا عنهم ، فنحن نتكلم بها وَأَقول : الألفاظُ 
في محُاوراتنا ودروسنا ، ونقرؤها في كُتبُِنا ، ونكتب بها إلي أهلينا وأصدقائنا ، لا يخلو واحد منها  

 عن أن يكون واحدًا من ثلاثة أشياء : الاسم ، والفعل ، والحرف .

في اللغة فهو : ما دلَّ علي مُسَمَّي ، وفي اصطلاح النحويين : كلمةٌ دَلَّتْ عَلَي   الاسمُ أما 
معنيً في نفسها ، ولم تقترن بزمان ، نحو : محمدٍ ، عليّ ، ورجَُل ، وَجمَل ،و َ�ْر ، و تُـفَّاحَة ، و 

داخلاً في معناه ليَْمُونةٌَ ، وَعَصًا ، فكل واحد من هذه الألفاظ يدل علي معني ، وليس الزمان  
 ، فيكون اسماً .

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#0#0
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وأما ، الفعل فهو في اللغة : الحْدََثُ ، وفي اصطلاح النحويين : كلمة دلَّتْ علي معني في  
التي هي الماضي ، والحال ، والمستقبل ـ نحو " كَتَبَ "     نفسها ، واقترنت بأحد الأزمنة الثلاثة ـ

المعني مقترن بالزمان الماضي ، و نحو " يَكْتُبُ " فإنه كلمةٌ دالةٌ علي معني وهو الكتابة ، وهذا 
فإنه دال علي معني ـ وهو الكتابة أيضاً ـ وهذا المعني مقترن بالزمان الحاضر ، و نحو " اكْتُبْ " 

مقترن بالزمان المستقبل الذي بعد   فإنه كلمة دالة علي معني ـ وهو الكتابة أيضاً ـ وهذا المعني 
 زمان التكلم .

الألفاظ نَصَرَ وَ يَـنْصُرُ وَانْصُرْ ،وَ فَهِمَ وَيَـفْهَمُ وَ افـْهَمْ ، وَعَلِمَ وَيَـعْلَمُ وَاعْلَمْ ،وَ ومثل هذه  
 جَلَسَ وََ يجِْلسُ وَاجْلِسْ ،وَ ضَرَبَ وََ◌يَضِْ◌ربُ وَاضْرِبْ .

 علي ثلاثة أنواع : ماضٍ و مُضَارعٌِ وأَمْرٌ :  والفعل

في الزَّمَانِ الذي قبل زمان التكلُّم ، نحو كَتَبَ ، وَ فَهِمَ ، وَ فالماضي ما دَلّ علي حَدَثٍ وَقَعَ 
عَ ، وَأبَْصَرَ ، وَتَكَلَّمَ ، وَاسْتـَغْفَرَ ، وَاشْترَكََ .  خَرَجَ ، وَسمَِ

  والمضارع : مَا دَلَّ عَلَي حدثٍ يقع في زمان التكلُّم أو بعده ، نحو يَكْتُبُ ، وَ يَـفْهَمُ ، وَ يخَْرُجُ 
 مَعُ ، وَيَـنْصُرُ ، وَيَـتَكلمُ ، وَيَسٍتـَغْفِرُ ، وَيَشْترَِكُ . ،وَ يَسْ 

وَالأمرُ : ما دَلَّ علي حَدَثٍ يطُْلَبُ حُصوله بعد زمان التكلُّم ، نحو اكْتُبْ ، وَافـْهَمْ ، واخْرُجْ ، 
 واسمَْعْ ، وَانْصُرْ ، وَتَكَلَّمْ ، وَاسْتـَغْفِرْ ، وَاشْترَِكْ . 

اللغة الطرَفُ ، وفي اصطلاح النُّحَاة : كلمة دَلَّتْ علي مَعْنيً في غيرها ،  : فهو في الحرفوأما 
نحو " مِنْ " ، فإنَّ هذا اللفظ كلمة دلَّتْ علي معني ـ وهو الابتداءُ ـ وهذا المعني لا يتمُّ حتىَّ  

 تَضمَّ إلي هذه الكلمة غيرهََا ، فتقول : " ذَهَبْتُ مِنَ الْبـَيْت " مثلاً . 

دَوَاةٌ ، كرَّاسَةٌ ، جَريِدَةٌ ، خليل ، صالح، عمران ، وَرقََةٌ ، سَبُعٌ    سم : كتابٌ ، قَـلَمٌ ،للا أمثلة
 ، حماَرٌ ، ذِئْبٌ ، فَـهْدٌ ، نمَِرٌ ، ليَْمُونةَ ، بُـرْتقَالَةٌ ، كُمَّثـْرَاةٌ ، نَـرْجِسَةٌ ، وَرْدَةٌ ، هَؤلاءِ ، أنتم . 

 ، قالَ يَـقُولُ قُلْ ، أَمِنَ �َْمَنُ إِيمَنْ ، رَضِيَ يَـرْضَي ارْضَ ،  للفعل : سافَـرَ يُسَافِرُ سَافِرْ  أمثلة
 صَدَقَ يَصْدُقُ اصْدُقْ ، اجْتـَهَدَ يجَْتَهِدُ اجْتَهِدْ ، اسْتـَغْفَرَ يَسْتـَغْفِرُ اسْتـَغْفِرْ . 
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دْ ، سَوْفَ ، للحرف : مِنْ ، إلي ، عَنْ ، عَلَي ، إلا ، لكِنْ ، إنَّ ، أَنْ ، بلَي ، بَلْ ، قَ  أمثلة
 حَتىَّ ، لمَْ ، لا ، لَنْ ، لَوْ ، لَمَّا ، لعَلَّ ، مَا ، لاَتَ ، ليَْت ، إنْ ، ثمَُّ ، أَوْ . 

 أسئلة 

ما الاسم ؟ مَثِّل للاسْم بعشَرة أمثلة . ما الفعل ؟ إلي كم ينقسم الفعل ؟ ما المضارع ؟ ما هو  
 ا هو الحرف مَثِّل للحرف بعشرة أمثلة . الأمر ؟ ما الماضي ؟ مَثِّل للفعل بعشرة أمثلة . م

 

 

 

 

 

 

 

 

 علامات الاسم

فْض ، وَالتـَّنْوِينِ ، وَدخولِ الألِفِ وَالَّلامِ ، وَحُرُوف الخْفَْضِ ، وَهيَ  قال : فالاسم يُـعْرَفُ : بالخَْ 
: مِنْ ، وَإلي ، وَعَنْ ، وَعَلَي ، وَفي ، وَرُبَّ ، والْبَاءُ ، والْكافُ ، وَالَّلامُ ، وحُرُوفُ القَسَمِ ،  

 .  وهِيَ : الْوَاوُ ، والْبَاءُ ، والتَّاءُ 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#0#0
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تميَّز عن أخَوَيْه الفِعْلِ والحْرَْفِ بوجود واحدةٍ منها أو قَـبُولهِا ، وقد  وأقول : للاسم علامات ي
ذكر المؤلف ـ رحمه الله ! ـ من هذه العلامات أرْبَعَ علاماتٍ ، وهي الخْفَْضُ ، والتـَّنْوِينُ ودخولُ  

 .   الأَّلف والَّلام ، ودُخول حرفٍ من حروف الخفض 

عن الكسرة التي    اع ، وفي اصطلاح النحاة عبارةأما الخفض فهو في اللغة : ضد الارتف
من " بكرٍ " و "عمرو " في نحو    يحُْدِثُـهَا الْعامل أوْ ما �ب عنها ، وذلك مثل كسرة الراءِ 

قولك : " مَرَرْتُ ببَِكْرٍ " وقولك " هذا كِتابُ عَمْرِو " فبكْرٍ وعمرٍو: اسمان لوجود الكسرة في  
 منهما .  أواخر كل واحِدٍ 

ما التنوين ، فهو في اللغة التَّصْويت ، تقول " نَـوَّنَ الطَّائِرُ " أي : صَوَّتَ ، وفي اصطلاح  وأ
بَعُ آخِرَ الاسم لفظاً وتفارقهُ خَطا للاستغناء عنها بتكرار الشَّكلة   النُّحَاة هو : نوُنٌ ساكنةٌ تّـتـْ

سْلِمَاتٍ ، وفاَطِمَاتٍ ،و حِينَئِذٍ  عند الضبْطِ بالقلم ، نحو : محمدٍ ، وكتابٍ ، وإيهٍ ، وصَهٍ ، ومُ 
، بدليل وجود التنوين في آخرِ كلِّ كلمة منها  .    ،وَ سَاعَتَئِذٍ ، فهذه الكلمات كلها أسماء ٌ

العلامة الثالثة من علامات الاسم : دخول " أَلْ " في أول الكلمة ، نحو " الرجل ، والغلام ، 
هذه الكلمات ، كلها أسماء لدخول الألف واللام والفرس ،و الكتاب ، والبيت ، والمدرسة " ف

 في أوَّلها .

العلامة الرابعة : دخول حرفٍ من حروف الخفض ، نحو " ذهبتُ من البيت إلي المدرسَةِ "  
فكل من " البيت " و " المدرسة " اسم ، لدخول حرف الخفض عليهما ، ولوجود " أَلْ " في 

 أَوَّلهما . 

ا معانٍ : منها الابتداءُ ، نحو" سَافْرتُ مِنَ الْقَاهِرَةِ " و "إلي " وحروف الخفض هي : "من " وله 
و " عَنْ " ومن معانيها المجاوزةُ ، نحو "   من معانيها الانتهاء ، نحو " سَافَـرْتُ إلي الإِسْكَنْدَريَِّةِ "

و    تُ عَلَي الجْبََلْ "رَمَيْتُ السَّهْمَ عَنِ الْقَوْسِ" و" علي"و من معانيها الاستعلاءُ ، نحو " صَعِدْ 
" ومن معانيها التقليل، ونحْو "   " فيِ " ومن معانيها الظرفية نحو " الْمَاءُ في الْكُوز " و " رُب َّ

رُبَّ رجَُلٍ كرِيمٍ قاَبَـلَنيِ " و الْبَاءُ ومن معانيها التعدية ، ونحو " مَرَرْتُ بالْوَادِي " و " الكافُ "  
" ليَْلي كالْبَدْرِ" و " اللام " ومن معانيها الْمِلْكِ نحْو" المالُ لمحمد "  و من معانيها التشبيه ، نحو
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مْدُ لله ، والاختصاصُ ، نحو " البابُ للدَّار ، والحَْصيرُ لِلْمَسْجِدِ " والاستحقاقُ نحو " الحَْ [2]
" 

 ومن حروف الخفض : حُرُوف الْقَسَمِ ، وهي ثلاثة أحرف .

وَالْطُّورِ  الأول : الواو ، وهي لا تَدْخُلُ إلا عَلَي الاسم الظاهِرِ ، ونحو " والله " ونحو < 
 >  وَالتِّينِ وَالزيْـتُونِ وَطُورِ سِينين > ونحو <  وكَتابٍ مَسْطُور

دون لفظ ، بل تدخل علي الاسم الظاهر ، نحو " بالله   والثاني : الباءُ ، ولا تختص بلفظ 
 لأَجْتَهِدَنَّ " وعلي الضمير ، نحو " بكَ لأضْربَِنَّ الكَسُولَ" .

 >و تالله لأَكِيدَنَّ أَصْنَامَكُمْ والثالث : التاءُ ، ولا تدخل إلا علي لفظ الجلالة نحو <

 أسئلة 

؟ التنوين لغةً واصطلاحاً ؟ علي أي    ما علامات الاسم ؟ ما معني الخفض لغة واصطلاحاً 
 شيءٍ تدلُّ الحروف الآتية : من ، اللام ، الكاف ، ربَّ ، عن ، فيِ ؟

ما الذي تختص واو القسم بالدخول عليه من أنواع الأسماء ؟ ما الذي تختصُّ تاءُ القسم  
 بالدخول عليه ؟ مَثِّل لباءِ القسم بمثالين مختلفين . 

 تمارين 

التي في الجمل الآتية مع ذكر العلامة التي عرفتَ به اسميتها : بسم الله الرحمن  ميِّز الأسماءَ  
هَي عَنِ الْفَحْشَاءِ والْمُنْكَر... وَالْعَصْرِ إِنَّ   الرحيم . الحمد لله رب العالمين ... إن الصَّلاَةَ تَـنـْ

ألْ بِهِ خَبِيراً...قل إِنَّ صَلاَتيِ وَنُسُكِي  الإِنْسَانَ لَفِي خُسْرْ... وَإلهكُُمْ إِلهٌ وَاحِدٌ ... الرَّحمْنُ فاَسْ 
 وَمحَْيَايَ وَممَاَتيِ لله رَبِّ العالَمِينَ، لاَ شَريِكَ لَهُ ، وَبِذَلِكَ أمُرتُ ، وَأََ� أَوَّلُ المسْلِمينَ .

 

 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#.2#.2
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  علامات الفعل

 .   قال : والفِعْلَ يُـعْرَفُ بِقَدْ ، وَالسينِ و" سَوْفَ " وَتَاءِ التأْنيثِ السَّاكِنة

متي وَجَدْت فيه واحدةً منها  وأقول : يَـتَميز الفعْلُ عن أَخَوَيْهِ الاسمِ وَالحْرفِ بَأرْبعِ علاماتٍ ،
 ، أو رأيتَ أنه يقبلها عَرَفْتَ أنََّه فعلٌ :

 الأولي : قد والثانية " السين " والثالثة : " سوف " والرابعة تاءُ التأْنيث الساكنة .

 أما " قد " : فتدخل علي نوعين من الفعل ، وهما : الماضي ، والمضارع . 

 علي أحد مَعْنـَيَينْ ـ وهما التحقيق و التقريب ـ فمثالُ  فإذا دخلت علي الفعل الماضي دلَّتْ 
لَقَدٍ رَضِيَ الله > وقولهُ جل شأْنه: < قَدْ أَفـْلَحَ الْمُؤْمِنُونَ  دلالتها علي التحقيق قولهُ تعالي: <

لالتها  > وقولنا : " قَدْ حَضََ◌ر محَُمَّدٌ" وقولنا : " قد سافَـرَ خَالِدٌ " و مثالُ د عَنِ الْمُؤْمِنِينَ  
علي التقريب قولُ مُقيم الصلاة : " قَدْ قاَمَتِ الصَّلاَةُ " و قولك : " قَدْ غَرَبَت 

 .  [3]الشَّمْسِ"

ضاً ـ وهما التقليل ، والتكثير ـ فأما إذا دخلتْ علي الفعل المضارع دلَّتْ علي أحدِ مَعْنـَيَينْ أي
دلالتها علي التقليل، فنحو ذلك : " قَدْ يَصْدُقُ الكَذُوبُ " و قولك : " قَدْ يجَُودُ الْبَخِيلُ " و 
قولك : " قَدْ يَـنْجَحُ الْبَلِيدُ " . وأما دلالتها علي التكثير ؛ فنحو قولك : " قَدْ يَـنَالُ الْمُجْتَهِدُ 

 ولك : " قَدْ يَـفْعَلُ التَّقِىُّ الخْيرَْ " وقول الشاعر :بُـغْيـَتَه " وق

 وَقَدْ يَكُونُ مَعَ الْمُسْتـَعْجِلِ الزَّلَلُ        قَدْ يدُْرِكُ الْمُتَأَنيِّ بَـعْضَ حَاجَتِهِ 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#0#0
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#.3#.3
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علي التنفيس ،    وَحْدَهُ ، وهما يدلان   وأما السين وسوف : فيدخلان علي الفعل المضارع
إلاّ أنّ " السين " أقَلُّ استقبالاً من " سوف" . فأما السين فنحو قوله  ومعناه الاستقبال ، 

> وأما " سوف "   سَيـَقُولُ لَكَ الْمُخَلَّفُونَ > ، <   سَيـَقُولُ السُّفَهَاءُ مِنَ النِّاسِ تعالي : < 
> ، <   سَوْفَ نُصْلِيهمْ �راً> ، < وَلَسَوْفَ يُـعْطِيكَ ربَُّكَ فَترَْضَي  فنحو قوله تعالي : < 
 >.  سَوْفَ يَـؤْتيِهِمْ أُجُورَهُمْ 

وأما تاءُ التأْنيث الساكنة : فتدخل علي الفعل الماضي دون غيره ؛ والغرض منها الدلالة علي 
أنَّ الاسْمَ الذي أُسند هذا الفعلُ إليه مؤنَّثٌّ ؛ سواءٌ أَكان فاعلاً ، نحو " قاَلَتْ عَائِشَةُ أُمُّ  

 بَ فاعل ، نحو " فُرِشَتْ دَارَْ� بِالْبُسُطِ " . الْمُؤمِنِينَ " أم كان �ئ

والمراد أ�ا ساكنة في أصل وَضْعها ؛ فلا يضر تحريكها لعارض التخلص من التقاء الساكنين في  
نَا   > ، <  إذْ قاَلَتِ امْرَأَةُ فِرْعَوْنَ > ،< وقاَلَتِ اخْرُجْ عَلَيْهِنَّ  نحو قوله تعالي : < قاَلتََا أتََـيـْ

  > . طاَئعِِينَ 

ومما تقدم يتبين لك أن علامات الفعل التي ذكرها المؤلف علي ثلاثة أقسام : قسم يختص  
يختص بالدخول علي المضارع ،    بالدخول علي الماضي ، وهو تاءُ التأنيث الساكنة ، و قسم

 وهو السين وسوف ، وقسم يشترك بينهما، وهو قَدْ .

علي الطلبِ مع قبول �ءَ المخاطبة أو نون التوكيد   و قد تركَ علامة الفعل الأمر ، وهي دلالته
، نحو " قُمْ " و "اقـْعُدْ" و " اكْتُبْ " و " انْظرُْ" فإن هذه الكلمات الأرْبَعَ دَالةٌ علي طلب  

حصول القيام والقعود والكتابة والنظر ، مع قبولها �ء المخاطبة في نحو : " قُومِي ، واقـْعُدِي " 
فَعُكَ "قبولها نون ا   أو مع  لتوكيد في نحو " اكُتُبنََّ ، وانْظرَُنَّ إلي مَا يَـنـْ

 أسئلة 

تنقسم علامات الفعل ؟ ما هي العلامات التي تختص    ما هي علامات الفعل ؟ إلي كم قسم
بالفعل الماضي ؟ كم علامة تختص بالفعل المضارع ؟ ما هي العلامة التي تشترك بين الماضي  

 والمضارع ؟ 
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لتي تدلُّ عليها " قد" ؟ علي أي شيءٍ تدل تاءُ التأنيث الساكنة ؟ما هو المعني  ما هي المعاني ا
الذي تدلُّ عليه السين و سوف ؟ وما الفَرْقُ بينهما ؟ هل تعرف علامة تميز فعل الأمر ؟ مَثِّل  

  لمثالين " لقد " الدالَّة علي التحقيق ، مثَّل بمثالين تكون فيهما " قد " دالة علي التقريب ؟ ،
مَثَّلْ بمثالين تكون " قد " في أحدهما دالة علي التقريب و فيِ الآخر دالة علي التحقيق ، مثِّل 
بمثالين تكون "قد " في أحدهما دالة علي التقليل و تكون في الآخر دالة علي التكثير ، مثِّل  

قد " بمثالٍ  بمثالٍ واحدٍ تحتمل فيه " قد " أن تكون دالة علي التقليل و التكثير ، مثِّل " ل
واحدٍ تحتمل فيه أن تكون دالة علي التقريب أو التحقيق ، وبينّ في هذا المثال متي تكون دالة 

 علي التحقيق و متي تكون دالة علي التقريب ؟ 

 تمرين

ميّز الأسماء و الأفعال التي في العبارات الآتية ، وميّز كل نوع من أنواع الأفعال ، مع ذكر  
إنْ تُـبْدُو خَيرْاَ أَوْ تخُْفُوهُ بها عَلَي اسمية الكلمة أو فعليتها ، و هي : <  العلامة التي استدللت 

إِنَّ الصَّفَا وَالْمَرْوَةَ مِنْ شَعَائِر الله فَمَنْ > ، < أَوْ تَـعْفُو عَنْ سُوءٍ ، فإنَّ الله كَانَ عَفُوَّا قَديرًا 
>   أَنْ يَطوَّفَ بهمَا ، وَمَنْ تَطَوَّعَ خَيرْاً فإنَّ الله شَاكِرٌ عَلِيمٌ حَجَّ الْبـَيْتَ أَوْ اعْتَمَرَ فَلاَ جُنَاحَ عَلَيْهِ 

. 

   : "سَتَكُونُ فِتنٌَ الْقَاعِدُ فِيهَا خَيرٌْ مِنَ القَائم ،وَالْقَائِمُ فِيهَا خَيرٌْ مِنَ  صلى الله عليه وسلم قال
فَ لهَاَ تَسْتَشْرفِهُ ، وَمَنْ وَجَدَ فيهَا مَلْجَئًا أَوْ  الماَشِي ، وَالماَشِي فِيهَا خَيرٌْ مِنَ السَّاعِي ، مَنْ تَشَرَّ 

لْيـَعُذْ بِهِ "  مَعَاذًا فَـ

 الحرف

 قال : و الحْرَْفُ مَالاَ يِِ◌َ◌صْلُحُ مَعَهُ دَليِلُ الاِسْمِ وَلاَ دَليِلُ الْفِعْل .

علامات  و أقول : يتميّز الحرف عن أَخَوَيْهِ الاسمِ والفعلٍ بأنه لا يصح دخول علامة من
الأسماءِ المتقدمة ولا غيرها عليه ، كما لا يصح دخولُ علامة من علامات الأفعال التي سبق  
بياُ�ا ولا غيرها عليه ، و مثلُه " مِنْ " و " هَلْ" و"ِ لمْ " هذه الكلمات الثلاثة حروفٌ ، لأ�ا  

يصح أن تقول : المِنْ لا تقبل "أَلْ" و لا التنوين ، ولا يجوز دخول حروف الخفض عليها ، فلا 



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 14 - 

، لا أن تقول: منٌ ، ولا أن تقول : إلي مِنْ ، وكذلك بقية الحروف ، وأيضاً لا يصح أن تدخل  
عليها السينُ ، ولا " سوف " ولا تاءُ التأْنيثِ الساكِنةُ ، ولا "قَدْ" ولا غيرها مما هو علاماتٌ 

 علي أن الكلمة فِعلٌ .

 تمرين

 لآتية في كلام مفيد يحسن السكوت عليه :_ ضع كل كلمة من الكلمات ا1

النَّحْلَةُ . الفيلُ . ينامُ . فَهِمَ . الحديقةُ . الأرضُ . الماءُ . �كلُ . الثمرةُ . الفاكِهة . يحَْصُدُ .  
 يذُاكِرُ . 

_ضع في المكان الخالي من كل مثال من الأمثلة الآتية كلمةً يتم بها المعني ، بينِّ بعد ذلك  2
     كل مثال ، ونَـوْعَ كل جزءٍ . عدد أجزاء  

 
    (ب)... الأرْضَ              (ا)يحَْفَظُ... الدَّرْسَ 

 (ح) الْوَلَدُ ... الْمؤَدَّبُ         (ج) يَسْبَحُ ... في النـَّهْر
 (ز) الْوََ◌َ◌َ◌َ◌َ◌الِدُ... عَلَي ابنِْهِ         ِ◌(د) تَسِير ... في الْبِحَارِ◌ِ 

 (ي) ... عَلِيٌّ الَّزهْرَ .           (ه)يَـرْتَفِعُ ... في الجْوَِّ 
 (ط) ... السَّمَك في الماءِ        (و) يَكْثُـرُ ... ببِلادِ مِْ◌صَر

_ بين الأفعال الماضية ، والأفعال المضارعة ، وأفعال الأمر ، والأسماء والحروف ، من  3
 العبارات الآتية :

لْبَينِْ فيِ جَوْفِه   ... يحَْرِصُ الْعَاقِلُ عَلَي رِضَا ربَِّهِ .. مَا جَعَلَ الله لِرَجُلٍ مِنْ قَـ

يَاكَ كَأنََّكَ تَعِيشُ أَبَدًا ... يَسْعَى الْفَتيَ لأِمُورٍ ليَْسَ يدُْركُها ، لَنْ تُدْرِكَ الْمَجْدَ حَتىَّ   احْرُث لِدُنْـ
 ابَ مَنْ دَسَّاهَا . تَـلْعَقَ الصَّبرَْ ... إنْ تَصْدُقْ تَسُدْ ... قَدْ أَفـْلَحَ مَنْ زكََّاهَا وَقَدْ خَ 
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فأشرت إليه  إذا قال لك قائل " هل أحضرت لي الكتاب الذي طلبته منك ؟ "   ]1[
 برأسك من فوق إلي أسفل ، فهو يفهم أنك تقول له : " نعم "

: أن تقع بين ذاتين و تدخل علي من يتصور منه الملك ، وضابط   ضابط لام الملك  ]2[
لام الاختصاص : أن تقع بين ذاتين و تدخل علي مالا يتصور منه الملك كالمسجد والدار ،  

 ولام الاستحقاق : هي التي تقع بين اسم ذات كلفظ الجلالة و اسم معني الحمد . 

إذا كنت قد قلت ذلك قبل الغروب ،أما إذا قلت ذلك بعد دخول الليل فهو من    ]3[
   النوع السابق الذي تدل علي التحقيق .

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 الإعْرَابُ  

الْكلِمِ لاِخْتِلاَفِ  الْعَوَامِلِ الْداخِلَة عَلَيهَا   قال : ( باب الإعراب ) الإعْرَابُ هُوَ : تَـغْييرُ أَوَاخِرِ 
 لَفْظاً أَوْ تَـقْدِيراً .

 و أقول الإِعراب له مَعْنـَيَانِ : أحدهما لغُويٌّ ، و الآخر اصطلاحيٌّ 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#1.1#1.1
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#2.2#2.2
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?FileType=1&fId=237#3.3#3.3
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=1986#0#0
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تَهُ   معناه في اللغةأما  فهو : الإِظهار و الإِبانة ، تقول : أَعْرَبْتُ عَمَّا فيِ نَـفْسِي ، إذا أبََـنـْ
 هَرْتَهُ . وأَظْ 

 فهو ما ذكره المؤلف بقوله : " تَـغْيِيرُ أوَاخِرِ الكَلِم_ إلخ " معناه في الاصطلاح و أما 

والمقصود من " تَـغْيِير أَوَاخِرِ الْكَلِم " تَـغْيِيرُ أَحْوَالِ أَوَاخِر الكلم ، ولا يُـعْقَل أن يُـرَادَ تغييرُ  
يتغير ، وتغيير أحوال أواخِر الكلمة عبارة عن تحوٌّلها  نفس الأوَاَخِرِ، فإنَّ آخِر الكلمة نَـفْسَهُ لا

من الرفع إلي النصب أو الجر : حقيقة ، أو حُكماً ، ويكون هذا التَّحَوُّل بسبب تغيير العوامل 
: من عامل يقتضي الرفع علي الفاعلية أو نحوها ، إلي أخرَ يقتضي النصبَ علي المفعولية أو 

 نحوها ، وهلم جرا . 

ا قلت: " حَضَرَ محَُمَّدٌ " فمحمد : مرفوع ؛ لأنه معمول لعامل يقتضي الرفع علي  مثلاً إذ
الفاعلية ، وهذا ا لعامل هو " حضر " ، فإن قلت : " رأيت محمداً " تغير حال آخر " محمد  

" إلي النصب ؛ لتغير العامل بعامل آخر يقتضي النصبَ وهو " رأيت " ، فإذا قلت " حظيتُ 
 حالُ آخره إلي الجر ؛ لتغير العامل بعامل آخر يقتضي الجر وهو الباء . بمحمدٍ " تغير 

وإذا تَأمَّلْتَ في هذه الأمثلة ظهر لك أن آخِرَ الكلمة ـ وهو الدال من محمد ـلم يتغير ، وأن 
الذي تغير هو أحوالُ آخرها : فإنك تراه مرفوعاً في المثال الأوَّل ، ومنصوباً في المثال الثاني ،  

راً في المثال الثالث . وهذا التغير من حالة الرفع إلي حالة النصب إلي حالة الجرِّ هو  ومجرو 
الإعراب عند المؤلف ومن ذهب مذهبه ، وهذه الحركات الثلاث ـ التي هي الرفع ، والنصب  

 ، الجر ـ هي علامة وأَمَارةَُ علي الإعراب .

سَافِرُ إبراهيمُ " فيسافر: فعل مضارع ومثلُ الاسم في ذلك الفعلُ المضارعُ ، فلو قلت : " يُ 
مرفوع ؛ لتجرده من عامل يقتضي نصبه أو عامل يقتضي جزمه ، فإذا قلت : " لَنْ يُسَافِرَ  

إبراهيمُ " تغير حال " يسافر " من الرفع إلي النصب ، لتغير العامل بعامل آخر يقتضي نصبه  
يمُ " تَـغَيرََّ حالُ " يسافر " من الرفع أو النصب  ، وهو " لَنْ " ، فإذا قلت : " لمَْ يُسَافِرْ إبراه 

 إلي الجزم ، لتغير العامل بعامل آخر يقتضي جزمه ، وهو "لم" . 

 واعلم أن هذا التغير ينقسِمُ إلي قسمين : لَفْظِيُّ ، وتقديري . 
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فأما اللفظي فهو : مالا يمنع من النطق به مانع كما رأيت في حركات الدال من " محمد " 
 ت الراء من " يسافر " .وحركا

وأما التقديري : فهو ما يمنع من التلفظ به مانع من تَـعَذُّر ، أو استِثقال ، أو مناسَبَة ؛ تقول : 
" يَدْعُو الفتيَ والْقَاضِي وغلاَمِي " فيدعو : مرفوع لتجرده من الناصب والجازم ، والفتي :  

ما معطوفان علي الفاعل المرفوع ، مرفوع لكونه فاعلاً ، والقاضي وغلامي : مرفوعان لأ�
ولكن الضمة لا تظهر في أواخر هذه الكلمات ، لتعذرها في " الفتي " وثقلها في " يَدْعُو" وفي 
"الْقَاضِي " ولأجل مناسبة �ء المتكلم في " غُلاَمِي " ؛ فتكون الضمة مقدّرة علي آخر الكلمة 

 لمحل بحركة المناسبة .منع من ظهورها التعذر ، أو الثقل ، أو اشتغال ا

وتقول : " لَنْ يَـرْضَي الْفَتي وَ الْقَاضِي وَ غُلاَمِي " وتقول : " إنَّ الْفَتيَ وَ غُلاَمِي لَفَائِزَانِ "  
 وتقول : " مَرَرْتُ بِالْفَتيَ و غُلاَمِي و الْقَاضِِ◌ِ◌ي " .

مي الاسمُ المنتهي بالألف  فما كان آخره ألفاً لازمة تُقََ◌دَّر عليه جميعُ الحركات للتعذر ، ويس
 مقصوراً ، مثل الفتي ،و العَصا ، والحجَي ، والرَّحَي ، والرِّضَا . 

وما كان آخره �ء لازمَة تُـقَدَّر عليه الضمة والكسرة للثقل ، ويسمي الاسمُ المنتهي بالياءِ  
ي ، والسَّاعِي ، منقوصاً ، وتظهر عليه الفتحة لخفتها ، نحو : القَاضِي ، والدَّاعِي ، والْغَازِ 

 الآتي ، و الرّاَمِي .

ما كان مضافاً إلي �ء المتكلم تُـقَدَّر عليه الحركاتُ كلُّها للمناسبةِ ، نحو : غلامِي ، وكِتابي ،  
 وصَديِقِي ، وأبيِ ، وأُستاذي . 

 

 البناء 

ويقابل الإعرابَ البناء ، و يتضح كل واحدٍ منهما تمامَ الاتّضَاحِ بسبب بيان الآخرَ . وقد ترك 
 بيَّنا بها الإعراب ، فنقول :المؤلفُ بيان البناء ، ونحن نبينه لك علي الطريقة التي  

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=1986#0#0
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 للبناء معنيان : أحدهما لغويّ ، والآخر اصطلاحيّ : 

 فهو عبارة عن وَضْع شيءٍ علي شيءٍ علي جهَة يُـرَادُ بها الثبوتُ و اللزومُ .  معناه في اللغةفأما 

ذلك  فهو لُزُومُ آخر الكلمة حالةً واحدةً لغير عامل و لا اعتلال ، و  معناه في الاصطلاحوأما 
كلزوم " كَمْ " و " مِنْ " السكون ، و كلزوم " هؤلاءِ "و " حَذَامِ  " الكَسْرَ ، وكلزوم "مُنْذُ "  

 و" حَيْثُ " الضمَّ ، وكلزوم "أيْنَ" و " كَيْفَ " الفتحَ . 

 ومن هذا الإيضاح تعلم أن ألقابِ البناءِ أربعة : السكون ، والكسر ، والضم ، والفتح . 

الأشياء لا تَـعْسُرُ عليك معرفة المعرب والمبني ، فإن المعرب : ما تَـغَيرََّ حالُ   وبعد بيان كل هذه
آخِرهِِ لفظاً أو تقديراً بسبب العوامل ، والمبني : ما لزم آخرُهُ حالَةً واحدةً لغير عامل و اعتلال 

. 

 تمرين

قال أعرابيٌّ : الله  بينّ المعرب بأنواعه ، والمبني ، من الكلمات الواقعة في العبارات الآتية :
تَةٍ عِلَّتْها طلََبُ الحياةِ ، وحياةٍ  هْرُ يُـتْلِفُ ما جمََعُوا ، وكم مِنْ مَيـْ يخُْلِفُ مَا أتـْلَفَ الناسُ ، والدَّ

 سَببـُهَا التـَّعَرُّضُ لِلْمَوْتِ . 

مُرَّةُ المذََاقِ ، إذا  سأَل عُمَرُ بن الخَطاّبِ عَمْرَو بنَ مَعْدِ يَكَرِبَ عَنِ الحْرَْبِ ، فقال لهُ : هي 
 قَـلَصَتْ عن سَاقٍ ، مَنْ صَبرََ فِيها عُرِفَ ، ومَنْ ضَعُفَ عنها تلَِفَ..... 

 >  والضُّحى والليْلِ  إِذَا سجي ، ما وَدَّعك ربٌّكَ وما قَلى ، للآخِرَةُ خَيرٌْ لَكَ منَ الأُولي<

ثَنيِ وَ هْيَ صادقةٌ فيما تحَُدِّثُ أنَّ   العِزَّ في النـُّقَل   إِ� لْعُلاَ حَدَّ

رِ   إذا �مَ غِرٌّ في دُجى الليل فاسْهَرِ وقم لِلْمَعَاليِ والعَوَالي وشمَِّ

 إذا أنت لم تُـقْصِرْ عن الجْهَْلِ والخنَا أصَبْتَ حَليماً أو أصابك جاهلُ 
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عة ٌ من عزّ الصبر ،  الصَّبرْ علي حُقوق المرُوءَةِ أشدُّ مِنَ الصَّبرْ علي ألم الحاجةِ، و ذِلةُ الفَقْرِ مانِ 
 كما أن عزّ الغني مانِعٌ مِنْ كرم الإِنصافِ .

 أسئلة 

ما هو الإِعراب ؟ ما هو البناء ؟ ما هو المعرب ؟ ما هو المبني ؟ ما معني تغير أواخر الكلم؟  
إلي كم قسم ينقسم التغير ؟ ما هو التغير اللفظي ؟ ما هو التغير التقديري ؟ ما أسباب التغير  

 ؟ اذكر سببين مما يمنع النطق بالحركة . التقديري 

إيتِ بثلاثة أمثلة لكلام مفيد ، بحيث يكون في كل مثالٍ اسمٌ معرب بحركة مقدرة منع من  
 ظهورها التعذر.

 إيت بمثالين لكلام مفيد في كل واحد منهما اسم معرب بحركة مقدرة منع من ظهورها الثقل . 

 منها اسم مَبْنيٌِّ  إيت بثلاثة أمثلة لكلام مفيد في كل مثال

إيت بثلاثة أمثلة لكلام مفيد يكون في كل مثال منها اسم معرب بحركة مقدرة منع من ظهورها 
 المناسبة . 

 

 أنواع الإعراب

قال : وأقسامه أربعة : رفَْعٌ ، وَ نَصْبٌ ، وَ خَفْضٌ، وَ جَزْمٌ ، فللأسماَءِ مِنْ ذَلِكَ الرَّفعُ ، و  
الجزَْمُ ، ولاَ  النَّصْبُ ، و الخفَْضُ ،ولا جَزمَ فيها ، وللأفعال مِنْ ذَلِكَ الرَّفْعُ ، والنَّصبُ ، و 

 خَفْضَ  فيها .

وأقول : أنواع الإِعراب التي تقع في الاسم و الفعل جميعاً أربعة : الأوَّل : الرفع ، و الثاني :  
النصب ، والثالث : الخفض ، والرابع : الجزم ، ولكل واحد من هذه الأنواع الأربعة معني في 

 اللغة، ومعني في اصطلاح النحاة.

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=1986#0#0
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اللغة : العُلُوُّ والارتفاعُ ، وهو في الاصطلاح : تغير مخصوصٌ علامَتُهُ الضمة  فهو في الرفع أما 
وما �ب عنها ، وستعرف قريباً ما ينوب عن الضمة في الفصل الآتي إن شاء الله ، ويقع الرفع  

 في كل من الاسم والفعل ، نحو : " يَـقُومُ عَليُّ " و " يَصْدَحُ البـُلْبُلُ" .

اللغة : الاسْتِواءُ والاسْتِقَامَة ، وهو في الاصطلاح : تغير مخصوص علامته فهو   النصبُ وأما 
الفَتْحَة وما �ب عنها ، ويقع النَّصْبُ في كل من الاسم والفعل أيضاً ، نحو : " لَنْ أُحِبَّ  

 الكَسَلَ " . 

 الكَسْرَة وما فهو في اللغة : التَسَفُّلُ ، وهو في الاصطلاح : تغيرُّ مخصوصٌ علامتٌةُ  الخفض وأما 
 �بَ عنها ، ولا يكون الخفض إلا في الاسم ، نحو : " تَألََّمْتُ مِنَ الكَسُولِ " 

فهو في اللغة : القَطْعُ ، وفي الاصطلاح يغيرٌ مخصُوصٌ علامتُهُ الَسُّكونُ وما �بَ   الجزمو أما 
 تَكَاسِلٌ " .عنه ، ولا يكون الجزَْمُ إلا في الفعل المضارع ، نحو " لمَْ يَـفُزْ مُ 

فقد تبين لك أن أنواع الإعراب علي ثلاثة أقسام : قسم مشترك بين الأسماء والأفعال ، وهو 
 الرفع والنصب ، وقسم مختصٌّ بالأسماء ، وهو الخفض ، وقسم مختص بالأفعال ، وهو الجزْم .

 أسئلة 

حاً ؟ ما هو  ما أنواع الأعراب ؟ ما هو الرفع لغة واصطلاحاً ؟ ما هو لنصب لغة واصطلا
الخفض لغة واصطلاحاً ؟ ما هو الجزم لغة واصطلاحاً ؟ ما أنواع الإعراب التي يشترك فيها  
الاسم والفعل ؟ ما الذي يختص به الاسم من علامات الإعراب ؟ ما الذي يختص به الفعل  

ب ، والاسم من علامات الإعراب ؟ مَثِّلْ بأربعة أمثلة لكُلِّ من الاِسم المرفوع ، والفعل المنصو 
 المخفوض ، والفعل المجزوم .
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 علامات الإِعراب 

قال " ( باب معرفة علامات الإِعراب ) للرفْعِ في أَرْبَعُ عَلاَمَاتٍ :الضَّمَّةُ  ، والوَاوُ ، وَالألِفُ ، 
 وَالنُّونُ .

وأقول : تستطيع أن تَـعْرِفَ أن الكلمة مرفوعة بوجود علامة في آخرها من أربع علامات : 
 ، وَثُلاَثٌ فُروعٌ عنها ، وهي : الواو ، والألف ، والنون . واحدة منها أصلية ، وهي الضمة 

 مواضع الضمة

 قال : فأَمَّا الضَّمَّةُ فَـتَكُون عَلاَمَةً للرَّفْعِ في أرْبَـعَةِ مَوَاضِيعَ : الاِسمِ المفُْرَدِ ، وجمَْعِ التَّكْسِيرِ ، وَ 
 لمَْ يَـتَّصلْ بآخره شَيْءٌ .جمَْعِ الْمُؤَنثِ السَّالمِِ ، والْفِعْل الْمُضَارعِِ الذي 

وأقول تكون الضمة علامَةً علي رفَْعِ الكلمة في أربع مواضع : الموضع الأول : الاسم المفرد ، 
والموضع الثاني : جمع التكثير ، والموضع الثالث : جمع المؤنث السالم ، والموضع الرابع :  

و جماعة ، ولا �ء مخاطبة ، ولا نون توكيد  الفعل المضارع الذي لم يَـتَّصِلْ به ألف اثنين ، ولا وا 
 خفيفةٌ أو ثقيلةٌ ،ولا نوُنِ نِسْوَة .

أما الاِسم المفرد فالمراد به ههنا : ما ليس مُثَنيَّ ولا مجموعاً ولا ملحقاً بهما ولا من الأسماء  
مؤنثاً مثل  الخمسة : سواءٌ أَكان المراد به مذكراً مثل : محمد ، وعلي ، وحمزة ، أم كان المراد به

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
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: فاطمة ، وعائشة ، وزينب ، وسواءٌ أكانت الضمة ظاهرة كما في نحو "حَضَرَ محَُمَّدٌ " و  
"سّافَـرَتْ فاَطِمَةُ " ، أم كانت مُقَدَّرةًَ نحو " حَضَرَ الْفَتيَ و الْقَاضِي وَأَخِي " ونحو " تَـزَوَّجَتْ  

لَي و نُـعْمي " فإن " محمد " وكذا " فاطمة " مرفو  عان ، و علامة رفعهما الضمة الظاهرة ،  ليَـْ
و "الفتي" ومثله "ليلي " و "نعمي" مرفوعات ، وعلامَةُ رفَعهِنَّ ضمة مُقَدَّرةٌَ علي الألف منع  

من ظهورها التعذر، و " الْقَاضِي" مرفوع ، وعلامة رفعه ضمة مقدرة علي الياء منع من  
ة مقدرة علي ما قبل �ءِ المتكلم منع من  ظهورها الثقل ، و"أَخِي " مرفوع ، وعلامة رفعه ضم

 ظهورها حركةُ المنَاسَبَةِ . 

 أما جمع التكسير فالمراد به : مت دَلَّ علي أكثر من اثنين أو اثنتين مع تَـغَيرُّ في صيغة مفردهِ . 

 وأنواع التغير الموجودة في جموع التكثير ستة :

 وأُسْدٌ ، وَنمَِرٌ ونمرٌُ ؛ فإن حروف المفرد والجمع في  ـ تَغََ◌يُّـرٌ بالشكل ليَْسَ غَيرُْ ، نحو : أَسَدٌ 1
 هذين المثالين مُتَّحِدَة ، والاِخْتلاَف بين المفرد والجمع إنما هو في شكلها. 

ـ تَـغَيرٌُّ بالنقص ليَْسَ غَيرُْ ، نحو : تُهمََة وتُهمٌَ ، وتخَُمَة و تخَُمٌ ، فأنت تجد الجمع قد نقص حرفاً 2
 ـ وهو التاء ـ وباقي الحروف علي حالها في المفرد.  في هذين المثالين 

وَانٌ وَغَيرُْ  3 وَان ، في مثل قوله تعالي : < صِنـْ وٌ و صِنـْ ـ تغير بالز�دة ليس غير ، نحو : صِنـْ
وَانٍ >   صِنـْ

ـ تغير في الشكل مع النقص ، نحو : سَريِر و سُرُر ، وكتَاب و كُتُب ،وأحمَْر و حمُْر، و أبْـيَض 4
 وبيض . 

ـ تغير في الشكل مع الز�دة ، نحو : سَبَب وَأسْبَاب ، وَبَطل وأبطال ، وَهِنْد وَهُنُود ، وَسَبُع  5
 وَسِبَاع ، وَذِئْب وَذِئَاب ، وشُجَاع و شُجْعَان .

ـ تغير في الشكل مع الز�دة والنقص جميعاً ، نحو : كَرِيم و كُرَمَاء ، وَرَغِيف وَرغُْفَان ، و  6
 ب ، وَأمِير و أمَُرَاء .  كاتِب وَ كُتَّا
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وهذه الأنواع كلها تكون مرفوعة بالضمة ، سواءٌ أكان المراد من لفظ الجمع مذكراً ، نحو :  
رجَِال ، وكُتاب ، أم كان المراد منه مؤنثاً ، هُنُود ، وَزََ�نِب ، وسواءٌ أكانت الضمة ظاهرة كما 

ارَى ، وَجَرْحَي " ، ونحو : " عَذَارَى ،  في هذه الأمثلة ، أم كانت مقدرة كما في نحو : " سكَ 
وَحَبَالى " تقول : " قامَ الرّجِالُ و الزََّ�نِبُ " فتجدهما مرفوعين بالضمة الظاهرة ، وتقول : " 
حَضَرَ الجْرَْحَى و العَذَارَى " فيكون كل من " الجْرَْحَى " و " العَذَارى " مرفوعاً بضمة مقدرة  

 التعذر . علي الألف منع من ظهورها 

وأما جمع المؤنث السالم فهو : ما دلَّ عَلَي أكثر من اثنتين بز�دة ألفٍ وَ تاءِ في آخره ، نحو : 
نـَبَاتُ ، و سافر الفاطمات " فالزينبات   نـَبَات ، فاطمات ، وحمََّامات " تقول جَاءَ الزَّيْـ " زيَْـ

لضمة مقدرة في جمع  والفاطمات مرفوعان ، وعلامة رفعهما الضمة الظاهرة ، ولا تكون ا
 المؤنث السالم ، إلا عند إضافته لياء المتكلم نحو : " هَذِهِ شَجَرَاتيِ وَبَـقَرَاتيِ " .

فإن كانت الألف غيرَ زائدةٍ : بأن كانت موجودة في المفرد نحو " القاضي و القُضَاة ، والداعي 
عَاةُ " لم يكن جمع مؤنث سالماً ، بل هو حينئذٍ جمعُ تكسيرٍ   ، وكذلك لو كانت التاء  و الدُّ

ليست زائدة : بأن كانت موجودة في المفرد نحو " ميت وأمْوَات ، وبَـيْت وأبيات ، وصوت 
 وأصْوَات " كان من جمع التكسير ، ولم يكن من جمع المؤنث السالم .

وأما الفعل المضارع فنحو " يَضْرِبُ " و "يَكْتُبُ " فكل من هذين الفعلين مرفوع ، وعلامة 
فعه الضمة الظاهرة ، وكذلك " يدعو ، يَـرْجُو " فكل منهما مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة  ر 

عَلَي الواو منع من ظهورها النثل ، وكذلك " يَـقْضِى ، ويُـرْضِى " فكل منهما مرفوع ، وعلامة 
ا رفعه ضمة مقدرة علي الياء منع من ظهورها الثقل ، وكذلك " يَـرْضَى ، وَيَـقْوَى " فكل منهم 

 مرفوع ، وعلامة رفعه مقدرة عَلَي الألف منع من ظهورها التعذر . 

 و قولنا " الذي لم يتصل به ألفُ اثنين أو واو جماعة أو �ءُ مخاطبة " 

 وقولنا : " الذي لم يتصل به ألفُ اثنين أو واو جماعة أو �ءُ مخاطبة " 

صل به ألف الاثنين نحو " يَكْتـُبَانِ ، يخُْرجُِ ما اتصل به واحد من هذه الأشياء الثلاثة ؛ فما ات
ويَـنْصُرَان " وما اتصل به واو الجماعة نحو : " يَكْتبُونَ ، ويَـنْصُرونَ " وما اتصل به �ءُ المخاطبة 
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نحو : تَكْتبُِينَ ، وتَـنْصُريِنَ " ولا يرفع حينئذ بالضمة ، بل يرفع بثبوت النون ، والألفُ أو الواو 
  إيضاح ذلك . أو الياء فاعل ، وسيأتي

و قولنا " ولا نون توكيد خفيفة أو ثقيلة " يخُْرجُِ الفِعْلَ المضارعَ الذي اتصلت به إحدى  
> والفعل حينئذٍ مبني علي   ليََسْجَنَنَّ وَليَُكٌونَنَّ مِن الصَّاغِرينَ النونين ، نحو قوله تعالي : < 

 الفتح .  

عَ الذي اتصلت به نون النسوة ، نحو قوله تعالي وقولنا " ولا نون نسوة " يخُْرجُِ الفعلَ المضار 
 > والفعلُ حينئذ مبنىٌّ علي السكون .  وَالْوَالِدَتُ يُـرْضِعْنَ < 

 : تمرين

ـ بينّ المرفوعات بالضمة وأنواعها ، مع بيان ما تكون الضمة فيه ظاهرة وما تكون الضمة 1
 مل الآتية : فيه مقدرة ، وسبب تقديرها ، من بين الكلمات الواردة في الج

فَسِحُ بِهِ الْبَصَرُ    قاّلَتْ أَعْرَبيِّةٌ لِرَجُلٍ : مَالَكَ تُـعْطِي وَلاَ تَعِدُ ؟ قالَ : مَالَك وَالْوَعْدَ ؟ قاَلَت : يَـنـْ
تَشِرُ فِيهِ الأَْ◌مَلَ ، وَتَطِيبُ بِذكِْرهِِ النـُّفُوسُ ، وَيُـرْخَي بِه الْعَيْشُ ، وَتُكْتَسَبُ بِهِ الْمَوَدَّ  اتُ ، ، ويَـنـْ
فَعَهُم لِعِيَالِهِ .. أَوْلى النَّاس با لْعَفُوِ ويُـرْبَحُ بِهِ الْمَدْحُ والْوَفاءُ … الخْلَْقُ عِيَالُ الله ، فأََحَبـُّهُمْ لله أَنْـ
لبَلاََ� أَقَدَرهُُمْ عَلَي العُقُوبةِ .. النِّساءُ حَبَائِلُ الشّيْطان.. عِنْدَ الشدَائِد تُـعْرَفُ الإِخْواِنُ .. تهوُنُ ا 

بالصَّبرْ .. الخَْطاَ� تُظْلِمُ الْقَلْبَ .. القِرَى إِكْرَامُ الضَّيْفِ .. الدَّاعِي إلي الخَْيرَ كَفَاعلِه .. الظُّلْمُ 
 ظلُمَاتٌ يَـوْمَ الْقِيَامَة .

 أسئلة 

أمثلة في كم موضع توضع علامة للرفع ؟ ما المراد بالاسم المفرد هنا ؟ مَثِّل للاسم المفرد بأربعة  
الأول بحيث يكون مذكراً والضمة ظاهرة علي آخره ، والثاني مذكراً والضمة مقدرة ، والثالث  

مؤنثاً والضمة ظاهرة ، والرابع مؤنثاً والضمة مقدرة . ما هو جمع التكسير ؟ عَلَي كم نوع  
لَي يكون التغير في جمع التكسير مع التمثيل لكل نوع بمثالين ؟ مثل لجمع التكسير الدال عَ 
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مذكريِنَ و الضمة المقدرة ، ولجمع التكسير الدال علي مؤنثات والضمة الظاهرة ، ما هو جمع  
 المؤنث السالم ؟ هل تكون الضمة مقدرة في جمع المؤنث السالم ؟  

إذا كانت الألف غير زائدة في الجمع الذي آخره ألف وتاء فمن أي نوع يكون مع التمثيل ؟ 
رفع الفعل المضارع بالضمة ؟ مثّل بثلاثة أمثلة مختلفة للفعل  وكيف نكون إعرابه ؟ متي ي 

 المضارع المرفوع بضمة مقدرة

 

 نيابة الواو عن الضمة   

قال : وأمَّا الْوَاوُ فَـتَكونُ عَلاَمَةً لِلرَّفْعِ في مَوْضعَينْ : في جمَْع المذكَّر السَّالم ، وفي الأَْ◌سمْاَءِ 
 وأَخوكَ ، وحمَُوكَ ، وفُوكَ ، وذو مَال . الخْمَْسَةِ ، وَهِيَ : أبَوُكَ ، 

أقول : تكون الواو علامة علي رفَْعِ الكلمة في موضعين ، الأول : جمَْعُ المذكر السالم ، 
 والموضع الثاني : الأسماء الخمسة . 

  أما جمع المذكر السالم ، فهو : اسمٌ دَلَّ عَلَي أكثر من اثنين ، بز�دة في آخره ، صالح للتَّجْريِد
لَكِنِ الرَّاَسِخُونَ في الْعِلْمِ  > ، < َ فَـرَحَ المخَلَّفون عن الز�دة ، وعَطَفِ مثله عليه ، نحو :<

هُمْ والْمُؤْمِنُو  > ،  إِنْ يَكُنْ مِنْكُمْ عِشْرُونَ صَابِرُون  > ، < ولَوْ كَرهَِ الْمُجْرمُِونَ نَ > ، <  مِنـْ
من " المخلفون و " الراسخون " و " المؤمنون " و "   > . فكلوآَخَرُونَ اعْترَفَُوا بِذُنوُبِهِم < 

المجرمون " و " صابرون " و "آخرون " جمعُ مذكر سالمٌ ، دالٌ عَلَي أكثر من اثنين ، وفيه ز�دة  
في آخره ـ وهي الواو والنون ـ وهو صالح للتجريد من هذه الز�دة ، ألا تري أنك تقول :  

ومجُْرمٌِ ، وصَابِرٌ ، وآخَرٌ ، وكل لفظ من ألفاظ الجموع الواقعة في   مخُلََّفٌ ، وراَسِخٌ ، ومُؤْمِنٌ ،
هذه الآ�ت مرفوعٌ ، وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة ، وهذه النون التي بعد الواو عِوَضٌ  

 عن التنوين في قولك : " مخُلََّفٌ " وأخواته ، وهو الاسم المفرد  
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 الأسماء الخمسة
أخوكَ ،  وأما الأسماء الخمسة فهي هذه الألفاظ المحصورة التي عَدَّها المؤلف ـ وهي : أبوُكَ ، و 

وحمَُوكَ ، وفُوكَ ، وذو مَالٍ ـ وهي تُـرْفَعُ بالواو نيابة عن الضمة ، تقول: " حَضَرَ أبوُكَ ،  
وأخُوكَ ، وَحمَُوكَ ، ونَطُق فُوكَ ، وذُو مَالٍ " ، وكذا تقول : " هذا أبوُكَ " وتقول " أبوُكَ رجَُلٌ  

وإنهُ  لَذُو  } ، {  مِنْ حَيْثُ أَمَرَهُمْ أَبوُهُمْ ، { } وَأَبوُنََ◌ا شَيْخٌ كَبِيرٌ صَالِحٌ وقال الله تعالي { 
} فكلُّ اسمٍ منها في هذه الأمثلة مرفوع ٌ ، وعلامة رفعه الواوُ نيابةً إني أ� أخُوكَ  } ، { عِلْمٍ 

عن الضمة ، وما بعدها من الضمير أو لفظ " مال " أو لفظ "علم " مضافٌ إليه . واعلم أن  
تُـعْرَبُ هَذا الإِعراب إلا بشروط ، وهذه الشروط منها ما يشترط في   هذه الأسماء الخمسة لا

 كلها ، ومنها ما يشترط في بعضها :  
 

فأربعة شروط : الأول : أن تكون مُفْرَدةً ، والثاني : أن   الشروط التي تشترط في جميعها أما
  �ء المتكلم .  تكون مُكبرَةً ، والثالث أن تكون مضافة ، والرابع : أن تكون إضافتها لغير 

 
فخرج باشتراط الأفراد ما لو كانت مُثَـنّاةً أو مجموعة جمع مذكر أو جمع تكسير؛ فإ�ا لو  

نَاءَهُمْ " وتقول : "   كانت جمع تكسير أُعربت بالحركات الظاهرة ، تقول : " الآباءُ يُـرَبُّونَ أَبْـ
إنما الْمُؤمِنُونَ إخْوَةٌ } ، { آباؤكم وأبْـنَاؤكُم إخْوانُكَ يَدُكَ التي تبْطِشُ بِهاَ " ، وقال الله تعالى :{ 

} ، ولو كانت مُثَـنَّاةَ أُعربت إعرابَ المثني بالألف رفعاً وبالياء فأصْبَحْتُمْ بنِِعْمَتِهِ إخْوَا�ً } ، { 
رَةِ أبََـوَيكَ نصباً و جرًّا ، وسيأتي بيانه قريباً ، تقول : " أبَـوَاكَ ربََّـيَاكَ " وتقول : " تأََدَّبْ فيِ حَضْ 

} ، ولو كانت  فَأَصْلِحُوا بَينَْ أَخَوَيْكُمْ } ، { وَرفََعَ أبََـوَيْهِ عَلَي العَرْشِ " وقال الله تعالي : { 
مجموعة جمع مذكر سالماً رفُعت بالواو علي ما تقدم ، ونصبت وجرت بالياءِ ، وتقول : " 

وَأَخِينَ " ولم يجمع بالواو والنون غيرُ لفظ الأب   هؤلاَء أبوُنَ وأخُونَ " ، وتقول : " رأَيتُ أبَِينَ 
 والأخ ، وكان القياسُ يقتضي ألا يجُمع شيءٌ منها هذا الجمعَ . 

 
وخرج باشتراط " أن تكون مكبرة " ما لو كانت مُصَغَّرَةٌ ، فإ�ا حينئذ تعرب بالحركات الظاهرة 

 بأُِبيٍَّ وأُخَيٍّ " . ، تقول : " هذا أُبيَُّ وأُخَيُّ " ؛ وتقول : " مَرَرْتُ  
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وخرج باشتراط "أن تكون مُضَافة " ما لو كانت منقطعة عن الإضافة ؛ فإ�ا حينئذٍ تعُرب  
بالحركات الظاهرة أيضاً ، تقول : " هذا أبٌ " وتقول : " رأيْتُ أباً " وتقول : " مَرَرْتُ بأب " 

إِنْ يَسْرِقْ فَـقَدْ سَرَقَ أَخٌ لَهُ مِنْ } ، {   ولَهُ أَخٌ أَوْ أُخْتٌ وكذلك الباقي ، وقال الله تعالي : { 
بْلُ   } . إنَّ لَهُ أَبًا شَيْخًا كَبِيراً } ، { قاَلَ ائـْتُونيِ بِأخٍ لَكُمْ مِنْ أَبيِكُمْ } ، { قَـ

 
وخرج باشتراط " أن تكون إضافتها لغير �ءِ المتكلم " ما لو أضيفت إلي هذه الياء ؛ فإ�ا  

قدرة علي ما قبل �ء المتكلم منع من ظهورها اشتغالُ المحلِّ بحركة  حينئذٍ تعرب بحركات م
المناسبة؛ تقول : " حَضَرَ أبيِ وأخِي " ، وتقول : " احْترَمَْتُ أبيِ و أخِي الأكْبرََ " وتقول : " أَ� 

َ� يوُسُفُ  أَ } ، { إنَّ هذَا أخِي  لا أتكلَّمُ في حَضْرَةِ أبيِ وأخِي الأكْبرَِ " وقال الله تعالي : { 
 } . فألَْقُوهُ علي وَجْهِ أَبي  } ، { وَهَذَا أَخِي 

 
؛ فمنها أن كلمة " فُوكَ " لا تُـعْرَبُ هذا الإِعرابُ  الشروط التي تختص ببعضها دون بعضو أمّا 

إلاّ بشرط أن تخلو من الميم ، فلو اتصلت بها الميم أُعربت بالحركات الظاهرة ، تقول : " هذَا  
" ، وتقول : " رأَيْتُ فَماً حَسَناً " ، وتقول :" نَظَرْتُ إليَ فَمٍ حَسَنٍ " وهذا شرط  فَمٌ حَسَنٌ 

 زائد في هذه الكلمة بخصوصها علي الشروط الأربعة التي سبق ذكرها . 
 

ومنها أن كلمة " ذو " لا تعرَبُ هذا الإِعرَابَ إلا بِشرطين : الأول : أن تكون بمعني صاحب 
الذي تضاف إليه اسمَ جنس ظاهراً غَيرَْ وَصْفٍ ؛ فإن لم يكن بمعني    ، والثاني : أن يكون 

 صاحب ـ بأن كانت موصولة فهي مَبْنيَّةٌ .
 

 ومثالهُا غيرَ مَوْصُولة قولُ أبي الطيب المتنبي : 

عَمُ        ذُو الْعَقْلِ يَشْقَى في النَّعِيمِ بَـعَقْلِهِ   وَأَخُو الجْهََالَةِ في الشّقَاوَةِ يَـنـْ

 ان الشرطان زائدانِ في هذه الكلمة بخصوصها علي الشروط الأربعة التي سبق ذكرها . وهذ 
 

 تمرين
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ـ بينَّ المرفوع بالضمة الظاهرة ، أو المقَُدّرة ، والمرفوعَ بالواو ، مع بيان نوع كل واحد منها ،  1

 من بين الكلمات الواردة في الجمل الآتية :
 

الْمُؤْمِنُونَ ، الَّذِينَ هُمْ فيِ صَلاَتِهِمْ خَاشِعُونَ ، وَالَّذِينَ هُمْ عَنِ اللَّغْوِ قَدْ أَفـْلَحَ قال الله تعالي : { 
} وقال الله تعالي : {  مُعْرِضُونَ ، وَالَّذِينَ هُمْ لِلزَّكَاةِ فاَعِلُونَ ، وَالَّذِينَ هُمْ لِفُرُجِهِمْ حَافِظُونَ 

هَا مَصْرفِاً وَرأََى الْمُجْرمُِونَ النَّارَ فَظنَُّوا أَ  مُْ مُوَاقِعُوهَا وَلمَْ يجَِدُوا عَنـْ َّ�. { 
 

نَةُ تُـلْقِحُهَا النَّجْوَى و تنُتِجُهَا الشَّكْوَى .. إخْوَانُكَ هُمْ أَعْوَانُكَ إذَا اشْتدَّ بِكَ الْكَرْبُ ،  الْفِتـْ
. أبوُكَ يَـتَمَنىَّ لَكَ الخَْيرَْ وَيَـرْ جُو لَكَ وَأُسَاتُكَ إِذَا عَضّكَ الزَّمَانُ .. النَّائبَِاتُ محَِكُّ الأصْدِقاَءِ .

 الْفَلاَحَ .. أخُوكَ الَّذِي إذا تَشْكُو إليَْهِ يُشْكِيكَ.. وَ إِذَا تَدْعُوهُ عِنْدَ الكَرْبِ يجُيِبُك .
 

 ـ ضع في الأماكن الخالية من العبارات الآتية اسماً من الأسماء الخمسة مرفوعاً بالواو :  2
 

 عَاكَ ... فأََجِبْهُ . (ج)... كَانَ صديقا لي . (ا) إذَا دَ 
 ب) لَقَدْ كانَ مَعِي ... بالأَمْسِ . (د) هذا الكتابُ أَرْسَلَهُ لَكَ...)

 
ـ ضع في المكان الخالي من الجمل الآتية جمع تكسيرٍ مرفوعاً بضمة ظاهرة في بعضها ، 3

 ومرفوعاً بضمة مقدرة في بعضها الآخر : 
 

ةِ . (ج) كانَ معنَا أمْسِ... كِرَامٌ (ا) ... أَعْوَانُ   كَ عِنْدَ الشدَّ
 (ب) حضرَ... فأََكْرَمْتـُهُمْ (د) ... تفْضَحُ الكَذُوبَ . 

 أسئلة 

في كم موضع تكون الواو علامة للرفع ؟ ما هو جمَع المذكر السالم ؟ مثل لجمع المذكر السالم  
الذي يشترط في رفع الأسماء الخمسة  في حال الرفع بثلاثة أمثلة ، اذكر الأسماءُ الخمسة ، ما
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بالواو نيابة عن الضمة؟ لو كانت الأسماءُ الخمسة مجموعة جمع تكسير فبماذا تعربها ؟ لو  
كانت الأسماء الخمسة مثناة فبماذا تعربها ؟ مثّل بمثالين لاسمين من الأسماء الخمسة مثنيين ،  

اءُ الخمسة مصغرة فبماذا تعربها ؟ لو  وبمثالين آخرين لاسمين منها مجموعين ، لو كانت الأسم 
كانت مضافة إلي �ء المتكلم فبماذا تعربها ؟ ما الذي يشترط في " ذو " خاصة ؟ ما الذي  

 يشترط في " فوك " خاصة . 

 

 

 
   نيابة الألف عن الضمة

 
 قال : وأمَّا الألفُ فتَكُونُ عَلاَمَةً لِلرَّفْعِ فيِ تَـثْنِيَةِ الأسمْاَءِ خَاصَّةً . 

 
وأقول : تكون الألف علامة علي رفع الكلمة في موضع واحد ، وهو الاسم المثني ، نحو "  

لامة رفعه الألف نيابة عن  حَضَرَ الصّدِيقَانِ " فالصديقان : مثني ، وهو مرفوع لأنه فاعل ، وع
 الضمة ، والنون عوضٌ عن التنوين في قولك : صَدِيقٌ ، وهو الاسم المفرد . 

 
والمثني هو : كل اسم دَلَّ علي اثنين أو اثنتين ، بز�دة في آخره ، أغْنَتْ هذه الز�دة عن  

نَينِْ اسْمُ    العاطف والمعطوف ، نحو " أَقـْبَلَ العُمَرانِ ، والهنِْدَانِ " فالعُمران : لفظ دلَّ علي اثْـ
كلِّ واحدٍ منهما عُمَرُ ، بسبب وجود ز�دة في آخره ، وهذه الز�دة هي الألف والنون ، وهي 

تُـغْنيِ عن الإتيان بواو العطف وتكرير الاسم بحيث تقول : " حَضَرَ عُمَرُ وَ عُمَرُ " وكذلك  
ما اسمها هِنْدٌ ، وسَبَبُ دلالته عَلي ذلك  الهندان ؛ فهو لفظ دَالٌّ علي اثنتين كلُّ واحدة منه 

ز�دة الألف والنون في المثال ، ووجود الألف والنون يغنيك عن الإِتيان بواو العطف وتكرير  
 الاسم بحيث تقول : حَضَرَتْ هِنْدٌ وَ هِنْدٌ "

 
 تمرينات
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ضع كل مثني في كلام مفيد    ـ ردَُّ كلَّ جمع من الجموع الآتية إلي مفرَدِهِ ، ثم ثَنِّ المفردات ، ثم 1

 بحيث يكون مرفوعاً ، وها هي ذي الجموعُ :
 

جمِال ، أفـْيَالٌ ، سُيُوفٌ ، صَهَاريِجٌ ، دُوِىٌ نجُُومٌ ، حَدَائِقُ ، بَسَاتِينُ ، قَـرَاطِيسُ ، مخَاَبِزُ ، أحْذِيةٌَ 
انٌ ، شَبَابيِك ، أبْـوَابٌ ، نَـوَافِذُ  ، قُمُصٌ ،أطِبَّاءُ ، طرُُقٌ ، شُرَفاَءُ ، مَقَاعِدُ، عُلَمَاءُ ، جُدْرَ 

 ،آنِسَاتٌ ، ركَُّعٌ ، أمُُورٌ ، بِلاَدٌ ، أقْطاَرٌ ، تفاحَات .
 

 ـ ضع كل واحد من المثنيات الآتية في كلام مفيد :  2
 

نِ ،  الْعَالِمَانِ ، الوَاليَِانِ ، الأَخوَانِ ، المجتَهدانِ ، الهاَدَِ�نِ ، الصَّدِيقَانِ ، الحدَيِقَتَانِ   ، الفَتَاتاَّ
الكِتَابَانِ ، الشريِفَانِ ، القُطْرَانِ ، الجِدَاراَنِ ، الطِبيبَانِ ، الأمْرَانِ ، الفَارِسَانِ ، المقَْعَدَانِ ،  

فَانِ ، المجَِدَان  الْعَذْرَوَانِ ، السَّيـْ
 

اكِعَانِ ، دَوَلتََانِ ،بَابَانِ ، تُـفَّاحَتَانِ ،  الخِطاَبَانِ ، الأبَـوَانِ ، البـَلَدَانِ ، البُسْتاََ�نِ ، الطَّريِقَانِ ، ر 
 نجَْمَانِ . 

 
 ـ ضع في الأماكن الخالية من العبارات الآتية ألفاظاً مثناة :3
 

 (ا) سافر... إلي مصر ليشاهدا آثارها . 
 ب) حَضَرَ أخي ومعه.. فأكرمتهم . ) 

 (ج) وُلِدَ لخالد ... فسمي أحدهما محمداً وسمي الآخر عليًّا

 ئلة أس
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في كم موضع تكون الألف علامة علي رفع الكلمة ؟ ما هو المثنى ؟ مثّل للمثني بمثالين :  
 أحدهما مذكر ، والآخر مؤنث .

  

 

 
 عن الضمة   نيابة النون

 
ثْنِيةٍ ، أوْ   قال : وأمَّا النُونُ فتَكُونُ عَلاَمَة للرَّفع في الفِعْلِ المضَُارع ، إذا اتصَلَ بِهِ ضمِير تَـ

 ضَمِيرُ جمَْعٍ ، أوْ ضَمِيرُ المؤُنَّـثَةِ الْمُخَاطبََةِ .
 

،   وأقول : تكون النون علامة علي أن الكلمة التي هي في آخرها مرفوعة في موضع واحد
وهو الفعل المضارع المسند إلي ألف الاثنين أو الاثنتين ، أو المسند إلي واو جماعة الذكور ، أو  

 المسند إلي �ء المؤنثة المخاطبة.
 

تُمَا تُسَافِرَانِ غَدَاً   أما المسند إلي ألِفِ الاثنين فنحو " الصَّدِيقََ◌انِ يُسَافِرَانِ غداً " ، ونحو " أنْـ
ن " وكذا " تسافران " فعل مضارع مرفوع لتجرده من الناصب والجازم ،  : " يسافرا قولنا" ف

 وعلامة رفعه ثُـبُوتُ النون ، وألف الاثنين فاعل ، مبني علي السكون في محل رفع .
 

وقد رأيت أن الفعل المضارع المسنَدَ إلي ألف الاثنين قد يكون مبدوءًا بالياء للدلالة علي  
بَةَ كما في المثال الأ وَّل ، وقد يكون مبدوءًا بالتاء للدلالة علي الخطاب كما في المثال الثاني الْغَيـْ

. 
 

تُمَا � هِنْدَانِ   وأما المسند إلي ألف الاثْـنـَتَين فنحو " الهنِدَانِ تُسَافِرانِ غَداً " ، ونحو : "أنْـ
ف فاعل ، مبني  تُسَافِرَانِ غَداً " فتسافران في المثالين : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون ، والأل 

 علي السكون في محل رفع .
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ومنهم تعلم أن الفعل المضارع المسند إلي ألف الاثنتين لا يكون مبدوءًا إلا بالتاء للدلالة علي 

 تأنيث الفاعل ، سواءٌ أكان غائباً كالمثال الأوَّل ، أم كان حاضراً مخُاَطبَاً كالمثال الثاني . 
 

و " الرّجَِالُ الْمُخْلِصُونَ هُمْ الَّذِينَ يَـقُومُونَ بواجبهم " ، ونحو وأما المسند إلي واو الجماعة فنح
تُمْ َ� قَـوْمِي تَـقُومُونَ بِواجبكم " فيقومون ـ ومثله تقومون ـ فعل مضارع مرفوع ، وعلامة  " أنْـ

 رفعه ثبوت النون ،و واو الجماعة فاعل ، مبني علي السكون في محل رفَْعٍ . 
 

المضارع المسنَدَ إلي هذه الواو قد يكون مَبْدُوءًا بالياء للدلالة علي الغيبة   ومنه تعلم أن الفعل
 ، كما في المثال الأوّل ، وقد تكون مَبْدُوءًا بالتاء للدلالة علي الخطاب ، كما في المثال الثاني .

 
" فتعرفين : فعل  وأما المسند إلي �ء المؤنثة المخاطبة فنحو " أنْتِ � هِنْدُ تَـعْرفِِينَ وَاجِبَكِ 

مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه ثبوت النون ، و�ءُ المؤنثة المخاطبة فاعل ، مبني علي السكون  
 في محل رفع . 

 
 ولا يكون الفعلُ المسند إلي هذه الياء ألاَّ مبدوءًا بالتاء ، وهي دَالة علي تأنيثِ الفاعل .  

 
لتاء أو الياء ، والمسند إلي واو كذلك  فَـتـَلَخَّصَ لك أن المسند إلي الألف يكون مبدوءًا با

 يكون مبدوءًا بالتاء أو الياء ، والمسند إلي الياء لا يكون مبدوءًا إلا بالتاء . 
 

ومثالها : يَـقُومَانِ ، وَتَـقُومَان ، وَيَـقُومُون ، وَتَـقُومون ، وتقومِينَ ، وتُسَمَّي هذه الأمثلة " 
 الأَفـْعَالِ الخْمَْسَةَ " .

 
  تمرينات

 
ـ ضع في كلّ مكان من الأمكنة الخالية فعلاً من الأفعال الخمسة مناسباً ، ثم بينّ علي أي  1



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 34 - 

 شيءٍ يدل حرف المضارعة الذي بدأته به :
 

 (أ) الأولاد... في النـَّهْرِ . (ه) أنَْتِ � زيَْـنَبُ... وَاجِبَكِ 
 (ب)الآباءُ ... علي أبناءهم . (و) الفَتَاتَان... الجْنُْدِيّ .

تُمْ أيها الرجال... أوطانكم . (ج)  أنتما أيها الغُلاَمَان... ببطء . (ز) أنَْـ
 (د) هؤلاَءِ الرجال... في الحقل . (ح) أنْتِ � سُعَادُ ... بالكُرَةِ .  

 
 ـ استعمل كل فعل من الأفعال الآتية في جملة مفيدة :2

ثّانِ ، تَسِرُونَ , يَسْبَحُون, تخَْدُمُونَ ، تُـنْشِئَانِ ،  تَـلْعَبَانِ، تَـؤَدَّينَ ، تَـزْرَعُونَ ، تحَْصُدَانِ ، تحُْدِّ 
 تَـرْضَينَْ . 

 
ـ ضع مع كل كلمة من الكلمات الآتية فعلاً من الأفعال الخمسةُ منَاسباً ، واجعل مع  3

 الجميع كلاما مفيدا : 
 

أيتها الفتاة ، انتم �   الطاّلبِانِ ، الغِلْمَانُ ، المسُْلِمون ، الرّجَِال الذين يؤدُّون واجبَهم ، أنتِ 
 قوم ، هؤلاءِ التلاميذ ، إذا خالفتِ أوامر الله .

 
ـ بينّ المرفوع بالضمة، والمرفوع بالألف ، والمرفوع بالواو ، والمرفوع بثبوت النون ، مع بيان  4

 كل واحد منها ، من بين الكلمات الواردة في العبارات الآتية :  
 

بـَتـُهُمْ   المصَْونةَُ عِنْدَهُمْ ، وَآذَُ�مُُ الْوَاعِيَةُ ، وَألَْسِنـَتـُهُمُ الشَّاهِدَةُ ، الشَّجَاعَةُ كُتَّابُ الْمُلُوكِ عَيـْ
غَريِزَةٌ يَضَعُهَا الله ، لِمَنْ يَشَاءُ مِنْ عِبَادِهِ ، الشُّكْرُ شُكْرَانِ : بإِِظْهَارِ النِّعْمَةِ ، وَبِالتَّحَدُّثِ  

 لَغُ مِنْ ثَانيِهِما ، المتُـَّقُونَ هُمُ الَّذيِنَ يُـؤْمِنُونَ بِالله وَالْيَومِ الآخِر .بِالِّلسَانِ ، وَأَوَّلهُمَُا أبَ ـْ

 
   أسئلة
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في كم موضع تكون النون علامة علي رفع الكلمة ؟ بماذا يبدأُ الفعل المضارع المسند إلي ألف 
ضارع المسند للواو أو الاثنين ؟ وعلي أي شيءٍ تدل الحروف المبدوء بها ؟ بماذا يُـبْدَأُ الفعل الم 

الياء ؟ مَثِّل بمثالين لكل من الفعل المضارع المسند إلي الألف وإلي الواو وإلي الياء . ما هي  
 الأفعال الخمسة ؟

 
  

 

 علامات النصب 
 

 قال : ولِلنَّصبِ خمَْسُ عَلاَمَاتٍ الْفَتْحَةُ ، وَالألَِفُ ، وَالكَسْرَةُ ، وَاليَاءُ ، وَحَذْفُ النُّونِ .
 

وأقول : يمكنك أن تحكم علي الكلمة بأ�ا منصوبةٌ إذا وجدَتَ في آخرها علامة من خمس  
ع عنها ، وهي : الألف ، والكسرة ، علاماتٍ : واحدة منها أصلية ، وهي الفتحة ، وأربع فرو 

 والياء ، وحَذْفُ النون . 
 

 الفتحة ومواضعها 
 

يرِ قال : فاَمََّا الفَتْحَةُ فَـتَكُونُ عَلاَمَة لِلنَّصْبِ في ثَلاثُةَِ مَوَاضِعَ : فيِ الاِسْمِ الْمُفْرَدِ ، وَجمَْعِ التَّكْسِ 
 صِبٌ ، وَلمَْ يَـتَّصِلُ بِآخِرهِِ شَيْءٌ .، وَالْفِعْلِ الْمُضَارعِِ إِذَا دَخَلَ عِلَيْهِ �َ 

 
وأقول تكون الفتحة علامة علي أن الكلمة منصوبة في ثلاثة مواضع ، الموضع الأوَّل : الاسم 

المفرد ، والموضع الثاني ، جمع التكسير ، والموضع الثالث : الفعل المضارع الذي سَبـَقَهُ  
او جماعة ، ولا �ء مخاطبة ، ولا نون توكيد ، ولا  �صب ، ولم يتصل بآخره ألفُ اثنين ، ولا و 

 نون نسوة . 
 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
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أما الاسم المفرد فقد سبق تعريفه ، والفتحة تكون ظاهرة علي آخره في نحو" لقيتُ عَلِيًّ "  
ونحو " قاَبَـلْتُ هِنْداً " فَعليًّ ، وهنداً : اسمان مفردان ، وهما منصوبان لأ�ما مفعولان ،  

ة الظاهرة ، والأول مذكر والثاني مؤنث ، وتكونُ الفتحةُ مُقَدَّرةًَ نحو :  وعلامة نصبهما الفتح
لَي : اسمان مفردان منصوبان ؛ لكون كلِّ   لَي " فالفَتي وَليَـْ لَقِيتُ الْفَتي " ونحو " حَدَّثْتُ ليَـْ
منهما واقع مفعولاً به ، وعلامة نصبهما فتحة مقدره علي الألف منع ظهورها التعذر ،  

 مذكر والثاني مؤنث .والأول 
 

وأما جمع التكسير فقد سبق تعريفه أيضاً ، والفتحة قد تكون ظاهرة علي آخره ، نحو "  
صَاحَبْتُ الرّجَِالَ " ونحو " رَعَيْتُ الهْنُُودَ " : فالرجال والهنود جمَْعَا تكسير منصوبان ، لكو�ما  

والثاني مُؤَنث ، وقد تكون   مفعولين ، وعلامة نصبهما الفتحة الظاهرة ، والأول مذكر ،
 أنَْكِحُوا  } ونحو قوله تعالي :{  وَتَـرَى النَّاسَ سُكَارَى الفتحة مقدرة ، نحو قوله تعالي :{ 

 
} فَسُكَارَى و الأَ�مَى : جمَْعَا تكسير منصوبان؛ لكو�ما مفعولين، وعلامة نصبهما   الأَ�مَي

 فتحة مقدرة علي الألف منع من ظهورها التعذر . 
 

} فنبرح فعل مضارع  لَنْ نَبرْحََ عَلَيْهِ عَاكِفِينَ وأما الفعل المضارع المذكور فنحو قوله تعالي { 
منصوب بلَنْ ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة ، وقد تكون الفتحة مقدرة ، نحو " يَسُرُّنيِ أن  

قدرة علي  تَسْعَي إلي المجَْدِ " فتسعي : فعل مضارع منصوب بأنْ ، وعلامة نصبه فتحة م
 الألف منع من ظهورها التعذر . 

 
فإن اتصل بآخر الفعل المضارع ألف اثنين ، نحو " لَنْ يَضْرِبَا " أو واو جماعة نحو " لَنْ تَضْربِوُا  
" أو �ء مخُاَطبَة ، نحو " لَنْ تَضْرِبيِ " لم يكن نصبه بالفتحة ، فكُلٌّ من " تَضْرِبَا " و " تَضْربِوُا " 

 " منصوب بلَنْ ، وعلامة نصبه حذف النون ، والألف أو الواو أو الياء فاعل مبني و " تَضْرِبيِ 
 علي السكُون في محل رفع ، وستعرف توضيح ذلك فيما �تي .

 
وإن اتصل بآخره نون توكيد ثقيلة ، نحو " والله لَن تَذْهَبنَّ " أو خفيفة " والله لَنْ تَذْهَبنَْ " فهو  
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 صب .مبني علي الفتح في محل ن
 

وإن اتصل بآخره نون النسوة ، نحو " لَنْ تُدركِْنَ المجَْدَ إلاَّ بالْعَفَافِ " فهو حينئذ مبني علي 
 السكون في محل نصب . 

 
  تمرينات

 
 ـ استعمل الكَلِمَات الآتية في جمل مفيدة بحيث تكون منصوبة : 1
 

البستان ، القلم ، الفرس ،    الحقل ، الزهرة ، الطلاب ، الأكرة ، الحديقة ، النهر ، الكتاب ،
 الغلمان ، العَذَارَى ، العصا ، الهدَُى ، يشرب ، يَرضى ، يَرٍتجَي ، تسافر .

 
ـ ضع في مكان من الأمكنة الخالية في العبارات الآتية اسمْاً مُنَاسباً منصوباً بالفتحة الظاهرة ، 2

 واضبطه بالشكل :  
 

 الْزمْ ...فإن الهذرَ عَيْبٌ .  (أ) إنَّ ... يَـعْطِفون علي أبنائهم . (ز)
 (ب) أَطع ... لأنه يهذبك ويثقفك . (ح) احْفَظْ... عن التكلم في الناس . 

 (ج) احْترَمِْ ... لأ�ا ربََّـتْكَ . (ط) إن الرَّجُلَ... هو الذي يؤدي واجبه.
 .  (د) ذَاكِر ... قَـبْلَ أَنْ تحَْضُرَهَا . (ى) مَنْ أَطاَعَ ... أَوْرَدَهُ المهالك 

 (ه)أَدِّ ... فإَنَّكَ بهذا تخَْدُمُ وَطنََكَ . (ك) اعْمَلْ... وَلَو في غَيرِْ أَهْلِهِ .
بنَ لاَ يؤُخّر الأَجل (ل) أَحْسِنْ ... يَـرْضَ عَنْكَ الله .  (و) كُنْ... فإنّ الجُْ

   أسئلة

مثلة :  في كم موضع تكون الفتحة علامة علي النصب ؟ مثّل للاسم المفرد المنصوب بأربعة أ
أحدها للاسم المفرد المنصوب بالفتحة الظاهرة ، وثانيها للاسم المفرد المنصوب بفتحة مقدرة  

، وثالثها للاسم المفرد المؤنث المنصوب بالفتحة الظاهرة ، ورابعها للاسم المفرد المؤنث  



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 38 - 

نْصَبُ الفعل المنصوب بالفتحة المقدرة. مَثِّل لجمع التكسير المنصوب بأربعة أمثلة مختلفة،متي ي ـُ
المضارع بالفتحة ؟ مثّل للفعل المضارع المنصوب بمثالين مختلفين . بماذا يُـنْصبُ الفعل المضارع 

الذي اتصل به ألف اثنين ؟ إذا اتصل بآخر الفعل المضارع المسبوق بناصب نوُنُ توكيد فما 
مع بيان حكمه  حكمه ؟ مثّل للفعل المضارع الذي اتصل بآخره نون النسوة و سَبـَقَه �صِبٌ 

. 
 
  

 

 نيابة الألف عن الفتحة 
 

وَ " رأَيَْتُ أَبَاكَ وَأَخَاكَ " وَمَا قال : وَأَمَّا الألِفُ فَـتَكُونُ عَلاَمَةً لِلنَّصْبِ في الأسمْاَءِ الخْمَْسَةِ ، نحَُ 
 أَشْبَهَ ذلِكَ . 

 
وأقول : قد عرفْتَ فيما سبق الأسماء الخمسةَ ، و شَرْطَ إعرابها بالواو رفعاً والألف نصباً  

والياء جَرًّا ، والآن نخبرك بأن العلامة الدالة علي أن إحدى الكلمات منصوبة ٌ وجودُ الألف  
مْ أَبَاكَ " و " انْصُرْ أَخَاكَ " و"زُورِي حمَاَكِ " و "نَظِّفْ فاَكَ " و "لاَ  في آخرها ، نحو " احْترَِ 

تحَْترَمِْ ذَا الْمَالِ لِمَالِه " فَكُل من " أباكَ ، وأخاك ، وحماك ، وفاك ، وذا الْمَال " في هذه  
عن الفتحة ،    الأمثلة ونحوها منصوبٌ ؛ لأنَّه وقع فيها مفعولاً به ، وعلامة نصبه الألف نيابة 

 وكل منها مضاف ، وما بعدُه من الكاف ، و " الْمَال" مضاف إليه 
 

 وليس للألفِ موضع تنوب فيه عن الفتحة سوي هذا الموضع . 

   أسئلة

في كم موضع تنوب الألف عن الفتحة ؟ مَثِّل للأسماء الخمسة في حال النصب بأربعة أمثلة  
. 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
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 نيابة الكسرة عن الفتحة  
 

 قال : وَأَمَّا الْكّسْرَةُ فَـتَكُونُ عَلاَمَةً لِلنَصْبِ في جمَْعِ المؤَُنَثِ السَّالمِِ .
 

وأقول : قد عرفت فيما سبق جمَْعَ الْمُؤَنَّثِ السالم ، والآن نخبرك أنه يمكنك أن تستدلَّ علي 
قولك " إِنَّ الْفَتـَيَاتِ الْمُهَذَّبَاتِ يدُْركِْنَ  نصب هذا الجمع بوجود الكَسْرَة في آخره ، وذلك نحو

الْمَجْدَ " فكُلٌّ من " الفتيات " و " المهذبات " جمعُ مؤنثٍ سالمٌ ، وهما منصوبان ؛ لكون  
 الأول اسمْا لأِنّ ، ولكون الثاني نعتاً للمنصوب ، وعلامة نصبهما الكَسْرَة نيابة عن الفتحة. 

 
 فيه تنوب فيه عن الفتحة سوي هذا الموضع . وليس للكَسرة موضع تنوب 

 
  تمرينات

 
 ـ اجمع المفردات الآتيَةَ جمعَ مؤنثٍ سالماً وهي : 1
 

 العاقلة ، فاطمة ، سُعْدَي ، المدُرِّسَة ، المهذَّبة ، الحْمَّام ، ذكري .  
 

ـ ضع كل واحد من جموع التأنيث الآتية في جملة مفيدة ، بشرط أن يكون في موضع نصبٍ 2
 ، واضبطه بالشكل ، وهي :

 
 العاقلات ، الفاطمات ، سُعْدَ�ت ، المدَُرِّسَاتُ ، اللهَوَات ، الحْمََّامَات ، ذِكْرََ�ت .

 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
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ـ الكَلِمَات الآتية مُثَـنـَّيَات ، فَـرُدَّ كلَّ واحدة منها إلي مفردها ، ثم اجمع هذا المفرد جمع  3
 مفيدة ، وهي:  مؤنث سالماً ، واستعمل كل واحد منها في جملة 

 
لَيَان ، الكاتبتان ، الرسالتان ، الحمراوان .   الزينبان ، الحْبـْ

 
  

 

 نيابة الياء عن الفتحة  
 

 تَكُونُ عَلاَمَةً لِلنَصْبِ في التـَّثْنِيَةِ وَ الجْمَْعِ .قال : وَأمَّا الْيَاءُ ف ـَ
 

وأقول قد عرفْتَ المثني فيما مضي ، وكذلك قد عرفتَ جمع المذكر السالم و الآن نخبرك أنه  
يمكنك أن تعرف نصْبَ الواحد منهما بوجود الياء في آخره ، والفرق بينهما أن الياء في المثني 

 وما بعدها مَكْسُوراً ، والياء في جمع المذكر يكون ما قبلها مكْسُوراً وما  يكُونُ ما قبلها مفتوحاً 
 بعدها مفتوحاً .

 
فمثال المثني " نَظَرْتُ عُصْفُوريَْنِ فوق الشجرة " ونحو " اشتري أبي كِتَابَينِْ أحدهما لي والآخر  

مة نصبه الياء  لأخي " فكلٌ من " عصفورين " و "كتابين " منصوب لكونه مفعولاً به ، وعلا
 المفتوح ما قبلها المكسور ما بعدها ، لأنه مثني ، والنون عوض عن التنوين في الاسم المفرد . 

 
ومثال جمع المذكر السالم " إن الْمُتَّقِينَ ليَكْسِبُونَ رِضَا رَبهِِّمْ " ، ونحو : " نَصَحْتُ المجتهدِينَ  

لمتّقين " و " المجتهدين " منصوب ؛ لكونه مفعولاً به،  بالانْكِبَابِ عَلَي المذَُاكرةِ " فكُلٌّ من " ا 
وعلامة نصبه الياءُ المكسور ما قبلها المفتوح ما بعدها ؛ لأنه جمع مذكر سالم ، والنون عوض 

 عن التنوين في الاسْمِ المفرد .
 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
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  تمرينات
 

ر سالماً ، وهي  ـ الكلمات الآتية مفردة فَـثنَها كلها ، واجمع منها ما يصح أن يجُْمع جمعَ مذك1
 : 

 محمد ، فاطمة ، بكر، السبع ، الكاتب ، النَّمِر ، القاضي ، المصُْطَفي .
 

ـ استعمل كل مثني من المثنيَات الآتية في جملة مفيدة بحيث يكون منصوباً ، واضبطه  2
 بالشكل الكامل ، وهي : 

 مِرَانِ ، القاضِيَانِ ، المصُْطَفَيَانِ .المحمدان ، الفاطمتان ، البَكرَانِ ، السَّبـُعَان ، الكاتبَِان ، النَّ 
استعمل كل واحد من الجموع الآتية في جملة مفيدة بحيث يكون منصوباً واضبطه بالشكل  

 الكامل ، وهي : 
 الراشدون ، الْمفْتُونَ ، العاقلون ، الكاتبون ، المصُْطفَون . 

 
  

 

 نيابة حذف النون عن الفتحة 
 

 قال : وَأمَّا حَذْفُ النُّونِ فَـيَكُون عَلاَمةً لِلنَّصْبِ في الأفـْعَالِ الخْمَْسَةِ التي رفَـْعُهَا بثَـبَاتِ النُّونِ . 
 

وأقول : قد عرفت مما سبق ما هي الأفعال الخمسة ، والآن نخبرك أنه يمكنك أن تعرف نَصْبَ  
النون التي تكون علامةَ الرَّفْعِ محَْذوُفَة ، ومثالها في حالة النصب  كل واحد منهما إذا وجدت 

قولُكَ : " يسرني أن تحَْفَظُوا درُوسَكُمْ " . ونحو : " يؤُلِمُني مِنَ الْكَسَالىَ أن يُـهْمِلُوا في وَاجِبَاتِهِمْ 
حذف النون " ، فكلٌّ من " تحفظوا " و" يهملوا " فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ بأنْ ، وعلامة نصبه 

 ،و واو الجماعة فاعل مبني علي السكون في محل رفع .
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وكذلك المتصل بألف الاثنْين ، نحو " يَسُرُّني أنْ تَـنَالاَ رَغَبَاتِكُمَا " والمتصل بياء المخاطبة ، نحو  
 : " يُـؤْلِمُنيِ أَنْ تُـفَرِّطِي في وَاجِبِكِ " ، وقد عَرَفْتَ كيف تُـعْرِبُهمُا .

 
  تمرينات

 
ـ استعمل الكلمات الآتية مرفوعة مرة ، ومنصوبة مرة أخري ، في جمل مفيدة ، واضبطها 1

 بالشكل :  
الكتاب ، القرطاس ، القلَم ، الدَّوَاة ، النَّمِر ، النهر ، الفيل ، الحديقة ، الجمل ، االبساتين ، 

الأساتذة ،  المغانم ، الآداب ، يظهر ، الصداقات ، العفيفات ، الوالدات ، الإِخوان ،  
المعلمون ، الآباءُ ، أخوك ، العَلم ، المروءة ، الصديقان ، أبوك ، الأصدقاء ، المؤمنون ،  

 الزُّرَّاع ، المتُـَّقُون ، تقومان ، يلعبان . 

   أسئلة

متي تكون الكسرة علامة للنصب ؟ متي تكون الياءُ علامة للنصب ؟ في كم موضع يكون  
لجمع المؤنث المنصوب بمثالين وأعرب واحداً منهما ، مثّل حذف النون علامةً للنصب ؟ مثّل 

للأفعال الخمسة المنصوبة بثلاثة أمثلة وأعرب واحداً منها ، مثّل لجمع المذكر السالم المنصوب 
بمثالين ، مثّل لجمع المذكر السالم المرفوع بمثالين ، مثّل للمثني المنصوب بمثالين ، مثّل للمثني  

 ثّل للأفعال الخمسة المرفوعة بمثالين .المرفوع بمثالين ، م
  

 

 علامات الخفض 

 حَة . قال : وَلِلْخَفْضِ ثَلاَثُ عَلاَمَاتٍ : الْكَسْرَةُ ، وَالْيَاءُ ، وَالْفَتْ 
 

وأقول يمكنك أن تعرف الكلمة مخفوضةٌ إذا وجدت فيها واحداً من ثلاثة أشياء : الأول  
 الكسرة ، وهي الأصل في الخفض ، والثاني الياء ، والثالث  
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الفتحة ، وهما فَـرْعَانِ عن الكسرة ؛ ولكل واحد من هذه الأشياء الثلاثة مَوَاضع يكون فيها ، 

 فيما يلي .  سنذكر لك مواضعها تفصيلاً 
 

 الكسرة ومواضعها  
 

 عَلاَمَةً لِلْخَفْضِ في ثَلاثَةَِ مَوَاضِعَ : في الاسْمِ الْمُفْرَدِ الْمُنْصَرِفِ ،  قال : فأَمَّا الْكَسْرَةُ فَـتَكُونُ 
 وَجمَْعِ التَّكْسِيرِ المنُْصَرِفِ ، وَجمَْعِ المؤَُنْثِ السَّالمِ . 

 
 وأقول: للكسرة ثلاثة مواضع تكون في كل واحِدٍ منها علامةً علي أن الاسم مخفوض .

 
المفرد المنصرف ، وقد عرفت معني كونه مفرداً ، ومعني كونه منصرفاً : الموضع الأول : الاسم 

أن الصرف يلحق آخِرَه ، والصَّرْفُ : هو التـَّنْوين ، نحو " سَعَيْتُ إلي محَُمَّدٍ " ونحو " رَضِيتُ 
 " فكل من " محمد  عَنْ عَلِيٍّ " ونحو " اسْتـَفَدْتُ مِنْ مُعَاشَرَةِ خَالِدٍ " ونحو " أَعْجَبَنيِ خُلُقُ بَكْرٍ 

" و "علي " مخفوض لدخول حرف الخفض عليه ، وعلامة خفضه الكسرة الظاهرة ، وكل من 
"خالد ، وبكر" مخفوض لإِضافة ما قبله إليه ، وعلامة خفضه الكسرة الظاهرة أيضاً ، ومحمد 

 وعلي وخالد وبكر: أسماء مفردة، وهي منصرفة ، لِلُحُوقِ التنوين لها .
 

ثاني : جمع التكسير المنصرف ، وقد عرفت مما سَبَقَ معني جمع التكسير ، وعرفت والموضع ال
في الموضع الأول هنا معني كونه منصرفاً ، وذلك نحو "مَرَرْتُ بِرجَِالٍ كِرَامٍ " ونحو " رَضِيتُ عَنْ 
أصْحَابٍ لنََا شُجْعَانٍ " فكل من " رجال و أصحاب " مخفوض لدخول حرف الخفض عليه ، 

مة خفضه الكسرة الظاهرة ، وكل من " كرام ، وشُجعَان " مخفوض لأنه نعت للمخفوض  وعلا
، وعلامة خفضه الكسرة الظاهرة أيضاً ، ورجال وأصحاب وكرام وشُجْعَان : جموعُ تكسير ،  

 وهي منصرفة ؛ للحوق التنوين لها . 
 

المؤنث السالم ،  والموضع الثالث : جمع المؤنث السالم ، وقد عرفت فيما سبق معني جمع  
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وذلك نحو " نَظَرْتُ إلي فَـتـَيَاتٍ مُؤَدَّبَاتٍ " ، ونحو "رَضِيتُ عن مُسْلِمَاتٍ قاَنتَِاتٍ " فكل من "  
فَـتَياتٍ ، وَمسلمات " مخفوض ؛ لدخول حرف الخفض عليه ، وعلامة خفضه الكسرة  

وعلامة خفضه  الظاهرة . وكل من "مؤدَّبات ، وقانتات " مخفوض ؛ لأنه تابع للمخفوض ،
الكسرة الظاهرة أيضاً ، وكل من : فتيات ، ومسلمات ، ومؤدبات ، وقانتات : جمع مؤنث 

 سالم .

 أسئلة 

ما هي المواضع التي تكون الكسرة فيها علامة علي خفض الاسم ؟ ما معني كون الاسم مفرداً 
المجرور بأربعة أمثلة منصرفاً ؟ ما معني كونه جمع تكسير منصرفا ؟ مثّل للاسم المفرد المنصرف 

 ، وكذلك لجمع التكثير المنصرف المجرور ، مثّل لجمع المؤنث السالم المجرور بمثالين .
  

 

 
 نيابة الكسرة عن الياء  

 
 ، قال : وَأَمَّا الْيَاءُ فَـتَكُونُ عَلاَمَةً لِلْخَفْضِ في ثَلاثَةَِ مَوَاضِعَ : في الأسمْاَءِ الخْمَْسَةِ ، وَفي التـَّثْنِيّةِ 

 وَالجْمَْعِ . 
 

 وأقول : للياء ثلاثةُ مواضعَ تكون في كل واحدٍ منها دالة علي أنَّ الاسم مخفوض .
 

وقد عرفتها ، وعرفت شروطَ إعرابها مما سبق ، وذلك نحو الموضع الأول : الأسماء الخمسة ، 
"سَلِّمْ عَلَي أبّيِكَ صَبَاحَ كلِّ يَـوْمٍ " ونحو " لاَ تَـرْفَعْ صَوْتَكَ عَلَي صَوْتِ أخِيكَ الأكْبرِ " ونحو " 

ض ؛ لاَ تَكُن محُِبًّا لذي المال إلاَّ أن يكون مُؤدَّباً فكل من" أبيك ، وأخيك ، وذي المال " مخفو 
لدخول حرف الخفض عليه ، وعلامة خفضه الياءُ ، والكاف في الأوَّلَينِْ ضميرُ المخاطَب ،  

وهي مضافٌ إليه مبني علي الفتح في محل خفض ، وكلمة " المال " في المثال الثالث مضافٌ 
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 إليه أيضاً ، مجرور بالكسرة الظاهرة . 
 

الجْنُْدِيَّينِْ " ، ونحو " سَلَّمْ عَلَي الصَّدِيقَينِْ " فكل الموضع الثاني : المثني ، وذلك نحو " انْظُرْ إلي  
من " الجنديين ، والصديقين " مخفوض ؛ لدخول حرف الخفض عليه ، وعلامة خفضه الياءُ  
المفتوح ما قبلها المكسور ما بعدها ، وكل من " الجنديين ، و الصديقين " مُثنيَّ ؛ لأنه دال  

 علي اثنين . 
 

: جمع المذكر السالم ، نحو " رَضِيتُ عَنِ الْبَكْرينَ " ، ونحو " نَظَرْتُ إلي الموضع الثالث 
المسُْلِمِينَ الخْاَشِعِينَ " فكل من " البكرين ، والمسلمين " مخفوض ؛ لدخول حرف الخفض عليه 

 ، وعلامة خفضه الياءُ المكسور ما قبلها المفتوح ما بعدها ، وكل منهما جمع مذكر سالم . 
 

   تمرين
 

ـ ضَعْ كُلَّ فعل من الأفعال الآتية في جملتين بحيث يكون مرفوعاً في أحدهما ، ومنصوباً في 1
 الأخري : 

 يجري ، يبني ، ينظف ، يركب ، يمَْحُو ، يشرب ، تضيء .
 

ـ ضع كلَّ اسمٍ من الأسماء الآتية في ثلاث جمل ، بحيث يكون مرفوعاً في إحداها ومنصوباً  2
 في الثالثة ، واضبط ذلك بالشكل : في الثانية ومخفوضا

 
والدك ، إخوتك ، أسنانك ، الكتاب ، القطار ، الفاكهة ، الأم ، الأصدقاء ، التلميذان ،  

ن ، الفَتـَيَانِ ، التاجر ، الوَرْد ، النيل   الرجُلاَنِ ، الجنديُّ ، الفتاة ، أخوك ، صديقك ، الجند�َّ
 بات.، الاستحمام ، النشاط ، المهمِلُ ، المهذ 

   أسئلة
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ما هي المواضع التي تكون الياءُ فيها علامة علي خفض الاسم ؟ ما الفَرْقُ بين المثني و جمع  
المذكر في حالة الخفض ؟ مثّل للمثني المخفوض بثلاثة أمثلة ؟ مثّل لجمع المذكر المخفوض  

د منها مخفوضاً  بثلاثة أمثلة أيضاً . مثّل للأسماء الخمسة بثلاثة أمثلة يكون الاسم في كل واح 
. 
  

 

 نيابة الفتحة عن الكسرة  
 

 . قال : وَأَمَّا الْفَتْحَةُ فَـتَكُونُ عَلاَمَة لِلْخفضِ في الاسمِ الذِي لا يَـنْصَرِفُ 
 

وأقول : للفتحة موضع واحد تكون علامة علي خفض الاسم ، وهو الاسم الذي لا ينصرف 
 . 
 

ومعني كونه لا ينصرف : أنه لا يَـقْبَلُ الصَّرْفَ ، وهو التنوين ، والاسم الذي لا ينصرف هو : 
إلي   " الذي أشْبَهَ الفعل في وجود علتين فرعيتين : إحداهما ترجع إلي اللفظ ، والأخرى ترجع

 المعني ، أو وُجدَ فيه علَّة واحدة تقوم مَقَام العِلَّتَينِ " .
 

و العلل التي توجد في الاسم وتَدُلُّ علي الفرعية وهي راجعة إلي المعني اثنتان ليَْسَ غَيرُْ :  
وع الأولي العَلَمِيَّةُ ، والثانية الوَصْفية ، ولابد من وجود واحدة من هاتين العلتين في الاسم الممن

 من الصرف بسبب وجود علتين فيه . 
 

والعلل التي توجد في الاسم وتدل علي الفرعية وتكون راجعة إلي اللفظ في ستُّ عِلَلٍ ، وهي  
: التأنيث بغير ألف ، والْعُجْمَة ، والتركيب ،وز�دة الألف والنون ، وَوَزنُ الْفِعْلِ ، والعَدْلُ ،  

وجود العلمية فيه ، وأما مع الوصفية فلا يوجد  ولابد من وجود واحدة من هذه العلل مع 
 منها إلا واحدةٌ من ثلاث ، وهي : ز�دة الألف والنون ،أ و وزن الفعل أو العدل .
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 فمثال الْعَلَمِية مع التأنيث بغير ألف : فاطمة ، وزينب ، وحمزة . 

 
 ومثالُ العلمية مع العجمة : إدريس ، ويعقوب ، وإبراهيم . 

 
هْرُ ، وراَمَهُرْمُز . ومثالُ العلمي  ة مع التركيب : مَعْدِيكَرِبُ ، وبَـعْلَبَكُّ ، وقاَضِيخَانُ ، وبُـزُرْجمَِ

 
ومثال العلمية مع ز�دة الألف والنون : مَرْوَانُ ، وعُثْمَانُ ، وغَطَفَانُ ، وعَفّانُ ، وسَحْبَانُ ،  

 وسُفْيَانُ ، وعِمْرَانُ ، وَقَحْطاَنُ ، وَعَدَْ�نُ .
 

 العلمية مع وزن الفعل : أحمَْد ، وَيَشْكُرُ ، وَيَزيدُ ، وتَـغْلِبُ ، وَتَدْمُرُ .  ومثال
 

 ومثالُ العلمية مع العدل : عُمَرُ ، وَزفََـرُ ، وَقُـثَمُ ، وَهُبَلُ ، وَزحَُلُ ، وجمَُحُ ، وَقَـزَحُ ، وَمُضَرَ . 
 

عَانُ  نُ ، وشَبـْ  ، ويَـقْظاَنُ . ومثالُ الوصفية مع ز�دة الألف والنون : رَ�َّ
 

ومثالُ الوصفية مع وزن الفعل : أَكْرَمُ ، وَأَفْضَلُ ، وَأَجمَْلُ . ومثالُ الوصفية مع العدل : مَثْنيَ ، 
 وَثُلاَثُ ، وَربَُاعُ ، وَأُخَرُ .  

 
وأما العلتان اللتان تقوم كل واحدة منهما مقام العلتين فهما : صيغة منتهي الجموع ، ألف  

 أو الممدودة . التأنيث المقصورة
 

أما صيغة منتهي الجموع فضابِطهَُا : أن يكون الاِسْمُ جمعَ تكسير، وقد وقع بعد ألف تكثيره  
حرفان نحو : مَسَاجِدَ ، وَمَنَابِرَ ، وَأَفاضِلَ ، وَأمَاجِدَ ، وَأماثِلَ ، وَحَوَائِض ، وَطَوامِثَ ، أو  

 ، وَعَصَافير ، وقَـنَاديل .ثلاثةُ أحْرُف وَسَطهَُا ساكنٌ ، نحو : مَفَاتيِح 
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يَا ، وَدَعْوى . لَي ، وَقُصْوَي ، وَدُنْـ  وأما ألف التأنيث المقصورة فنحو : حبـْ
 

وأما ألف التأنيث الممدودة فنحو : حمَْرَاء ، وَدَعْجَاء ، وَحَسنَاء ، وَبَـيْضَاء ، كحْلاَء ، �فِقَاء ، 
 وعُلَمَاء . 

 
كذا ما أشبهها ، لا يجوز تنوينُهُ ، ويخُفَضُ ، بالفتحة نيابة  فكلُّ ما ذكر�ه من هذه الأسماء ، و 

رَاهِيمَ خلِيلِه " ونحو : " رَضِيَ الله عَنْ عُمَرَ أمير   عن الكسرة ، نحو : " صَلَّي الله عَلَي إبْـ
المؤمنين " : فكل من إبراهيم وعمر : مخفوض ؛ لدخول حرف الخفض عليه ، وعلامة 

كسرة ؛ لأن كل واحد منهما اسم لا ينصرف ، والمانع من صرف خفضهما الفتحة نيابة عن ال
 إبراهيم العلمية والعُجْمَةُ ، والمانع من صرف عُمَرَ : العلمية و العَدْلُ .

 
 وقِسْ علي ذلك الباقي . 

 
ويشترط لخفض الاِسم الذي لا ينصرف بالفتحة : أن يكون خالياً من "أل" وألا يُضافَ إلي 

تُمْ عَاكِفُّونَ فيِ  ن بأل أو أُضيف خُفِضَ بالكسرة ، نحو قوله تعالي { اسْم بعده ، فإن اقتر  وَأنَْـ
 } ونحو : " مَرَرْتُ بحسْنَاءِ قُـرَيشٍ " .  المسََاجِدِ 

 
   تمرين

 
 ـ بينّ الأسباب التي تُوجبُ مَنْعَ الصرف في كل كلمة من الكلمات الآتية :  1

ن ، مَغَاليق ، حَسَّان ، زيَْـنَبُ ، مُضَرُ ، يوُسُفُ ، إبراهيمُ ، أكْ  رَمُ مِنْ أحمَْدَ ، بَـعْلَبَك ، رَ�َّ
يَا .   عَاشُوراَء ، دُنْـ

 
ـ ضع كل كلمة من الكلمات الآتية في جملتين ، بحيث تكون في إحداهما مجرورة بالفتحة  2

 نيابة عن الكسرة، وفي الثانية مجرورة بالكسرة الظاهرة .
 ان . دَعْجاء ، أمَاثِل ، أجمَْلُ ، يقظ 



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 49 - 

 
ـ ضع في المكان الخالي من الجمل الآتية اسماً ممنوعاً من الصرف واضبطه بالشكل ، ثم بين  3

 السبب في منعه :
 

 (أ) سَافِرْ ... مَعَ أخِيكَ . (ه) هذه الْفَتَاةُ... 
 (ب) ... خَيرٌْ مِنْ ... (و) ... يَظْهَرُ بَـعْدَ المطرِ . 

 . (ز) مَرَرْتُ بمِِسْكِينٍ .. فَـتَصَدَّقْتُ عليه.(ج) كانَتْ عِنْدَ ... زاَئِرَةٌ مِنْ ..
 د)مَسْجِد عَمْرٍو أقْدَمُ مَا بمِِصْرَ (ح) الإِحْسَانُ إلي المسيء ...إلي النّجاةَ)

 مِنْ ... (ط) ... نعطف عَلَي الْفُقَرَاء . 

 أسئلة 

سم لا  ما هي المواضع التي تكون الفتحة فيها علامةً علي خفض الاسم ؟و ما معني كون الا
ينصرف ؟ما هو الاسم الذي لا ينصرف؟ ما هي العلل التي ترجع إلي المعني ؟ ما هي العلل  

التي ترجع إلي اللفظ ؟ كم عِلَّة من العلل اللفظية توجد مع الوصفية ؟ كم علة من العلل  
مَثِّلْ لاسم اللفظية توجد مع العلمية ؟ ما هما العلَّتَانِ اللتَانِ تقوم الواحدة منهما مقام علتين ؟ 

لا ينصرف لوجود العلمية والعدل ، والوصفية والعدل ، والعلمية ، وز�دة الألف والنون ،  
والوصفية و ز�دة الألف والنون ، والعلمية والتأنيث ، والوصفية ووزن الفعل ، والعلمية  

 والعجمة . 
  

 

  علامتا الجزم 

 
 قال : وَلِلْجَزْمِ عَلاَمَتَانِ : السُّكُونُ ، وَالحْذَْفُ . 

 
وأقول : يمكنك أن تحكم علي الكلمة بأ�ا مجزومة إذا وَجَدْتَ فيها واحداً من أمرين ؛ الأول 

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0
http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#0#0


                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 50 - 

: السكون ، وهو العلامة الأصلية للجزم ، والثاني : الحذف ، وهو العلامة الفرعية ، ولكل  
 ن هاتين العلامتين مواضع سنذكرها لك فيما يلي :  واحد م

 
   موضع السكون 

 
 قال : فأََمَّا السُّكُونُ فَـيَكُونُ عَلاَمَةً لِلْجَزْمِ في الْفِعْلِ الْمُضَارعِ الصحيح الآخر . 

 
وأقول : للسكون موضع واحد يكون فيه علامةً علي أن الكلمة مجزومةٌ ، وهذا الموضع هو 

صحيح الآخر ، ومعني كونه صحيح الآخر أن آخره ليس حرفا من حروف الفعل المضارع ال
 العلة الثلاثة التي هي الألف والواو والياءُ .

 
ومثال الفعل المضارع الصحيح الآخر " يلْعبُ ، وَيَـنْجَحُ ، وَيُسَافِرُ ، وَيَـعَدُ ، وَيَسْألُ " فإذا  

يدٌ " و " لمَْ يُسَافِرْ أخُوكَ " و "لمَْ يعَِدْ إبراهيمُ خَالِداً  قلت " لمَْ يَـلْعَبْ عَلِيٌّ " و " لمَْ يَـنْجَحْ بلَِ 
بشيء " و "لمَْ يَسْألْ بكْرٌ الأُسْتاذ " فكلٌّ من هذِه الأفعال مجزومٌ ، لسبق حرف الجزم الذي 
هو " لم" عليه ، وعلامة جزمه السكون ، وكل واحدٍ من هذهِ الأفعال فعلٌ مضارع صحيح  

 الآخر . 
 

 زفمواضع الح
 

قال : وأمَّا الحْذفُ فيَكُونُ عَلاَمَةً للجَزمِ في الْفِعْل الْمُضَارع الْمُعْتل الآخِر ، وَفي الأفـْعَالِ  
 الخْمَْسةِ التي رفـْعُهَا بثبَاتِ النُّونِ .  

 
 وأقول : للحذف موضعان يكون في كل واحدٍ منهما دليلاً وعلامة علي جَزْمِ الكلمة .

 
المضارع المعتلُّ الآخِرِ ، ومعني كونه مُعْتَلَّ الآخر أنَّ آخره حرف من الموضع الأول :الفعل  

حروف العلة الثلاثة التي هي الألف والواو والياء ؛ فمثال الفعل المضارع الذي آخره ألف  
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ومثال الفعل المضارع الذي آخره واو "   ]1["يَسْعَى ، وَيَـرْضَي ، وَيهْوَي ، وَيَـنْأَى ، وِيبْقي "
بُو " ومثالُ الفعل المضارع الذي آخره �ءَ "  لُو ، وَيَسْمُو ، وَيَـقْسُو ، وَينـْ يَدْعُو ، وَيرْجُو ، وَيبـْ

ي ، وَيَـلْوِي ، وَيَـهْدِي "، فإذا قلت : " لم يسْع عليٌّ إلي  يُـعْطِي ، وَيَـقْضِي ، وَيَسْتـَغْشِي ، وِيحُْي
المجد " فإن "يسع " مجزوم ؛ لسبق حرف الجزم عليه ، وعلامة جزمه حذفُ الألف ، والفتحةُ 
قبلها دليل عليها ، وهو فعل مضارع معتل الآخر ، وإذا قلت : " لمَْ يدعُْ محُمَّدٌ إلا إلي الحق " 

ارع مجزومٌ ؛ لسبق حرف الجزم عليه ، وعلامة جزمه حذف الواو ،  فإن "يَدعْ " فعل مض
والضمة قبلها دليل عليها ، وإذا قلت : "لمَْ يُـعْطِ محُمَّدٌ إلا خالداً " فإن "يُـعْطِ " فعلٌ مضارع 
مجزوم لسبق حرف الجزم عليه ، وعلامة جزمه حذف الياء والكسرة قبلها دليل عليها ، وقِسْ 

 علي ذلك أخواتها .
 

الموضع الثاني : الأفعال الخمسة التي ترفع بثبوت النون ، وقد سبق بياُ�ا ، ومثالها " يضربان ، 
وتضربان ، ويضربون ، وتضربون ، وتضربين " تقول " لمَْ يَضْرِبَا ،وَ لمِْ تَضْرِبَا ، وَلمَْ يَضْربِوُا ، وَلمَْ  

ال فعل مضارعٌ مجزوم ؛ لسبق حرف الجزم تَضْربِوُا ، وِلمِْ تَضْرِبيِ "لكل واحد من هذه الأفع
الذي هو " لم " عليه ، وعلامة جزمه حذف النون ، والألف أو الواو أو الياء فاعل ، مبني  

 علي السكون في محل رفع .
 

  تمرينات
 

ـ استعمل كل فعل من الأفعال الآتية في ثلاث جمل مفيدة ، بحيث يكون في كل واحدة منها  1
 ية منصوباً ، وفي الثالثة مجزوماً ، واضْبِطْهُ بالشكل التام في كل جملة : مرفوعاً ، وفي الثان

قَي ، يَسْبِقَانِ.   يَضْرِبُ ، تَـنْصُرَانِ ، تُسَافِريِنَ ، يَدْنوُ ، تَـرْبحَُون ، يَشْترَِي ، يَـبـْ
 

   ـ ضع في المكان الخالي من الجمل الآتية فعلاً مضارعاً مناسباً ،ثم بينّ علامَة إعرابه :2
 (أ) الكسول ... إلي نفسه ووطنه . (ح) إذا أساءك بعض إخوانك فلا..

 (ب) لَنْ... المجَْد إلا بالعمل والمثابرة. (ط) يَسُرُّني أن ... إخْوَتَكَ. 
 (ج) الصديق المخلص.. لفرح صديقه. (ي) إن أديت وَاجبَكَ...

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#13#13
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 (د)الفتاتان المجتهدتان...أباهمُا . (ك) لم ...أبي أمس .
 لطلاب المجدُّون... وطنهم . (ل) أنْتِ � زينب... واجبك .  (ه) ا

 (و) أنتم � أصدقائي... بز�رتكم. (م) إذا زرُْتمُوُني ...
تُمْ...  (ز) من عَمِلَ الخِيرَْ فإنُّهُ... (ن) مَهْمَا أَخْفَيـْ

 أسئلة 
  

ون  ما هي علامات الجزم ؟ في كم موضع يكون السكون علامةً للجزم ؟ في كم موضع يك
الحذفُ علامة علي الجزم ؟ ما هو الفعل الصحيح الآخر؟ مَثِّل للفعل الصحيح الآخرة بعشرة 
أمثلة ، ما هو الفعل المعتل الآخر ؟ مَثِّل للفعل المعتل الذي آخره ألف بخمسة أمثلة،وكذلك  

؟ بماذا  الفعل الذي آخره واو ، مثّل للفعل الذي آخره �ءُ بمثالَينِْ ، ما هي الأفعال الخمسة 
 تجزم الأفعال الخمسة ؟ مثّل للأفعال الخمسة المجزومة بخمسة أمثلة .

-----------------------------------------------
--------------------------------- 

 
] أنت تنطق بهذه الأفعال فتجد آخرها في النطق ألفاً ؛ وإنما تكتب الألف �ء لسبب 1[

 تعرفه في رسم الحروف (الإِملاء) .

 المعربات 
 

 يعرب بالحركات، وقسم يعرب بالحروف .قال: ( فصل ) المعرباتُ قِسمان: قسم 
 

حكـــم مـــا ســـبق  )1(بهـــذا الفصـــل أن يبـــين علـــى وجـــه الإجمـــال ـ رحمـــه الله ـأراد المؤلـــف  وأقـــول:
تفصــيله في مواضــع الإعــراب، والمواضــع الــتي ســبق ذكــر أحكامهــا في الإعــراب تفصــيلاً ثمانيــة، 

فعــل المضــارع الــذي لم يتصــل وهــي: الاســم المفــرد، وجمــع التكســير، وجمــع المؤنــث الســالم، وال

 
 فصلھا فیما سبق لتفھم، وأجملھا ھنا لتحفظ . )1(

http://www.quranway.net/Library/bviewer.asp?fId=237&selected=0&txtFile=1&Display=2030#13.13#13.13
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بآخـره شـيء، والمثـنى، وجمـع المـذكر الســالم، والأسمـاء الخمسـة، والفعـال الخمسـة، وهـذه الأنــواع 
التي هي مواضـع الإعـراب ـ تنقسـم إلى قسـمين: القسـم الأول يعـرب بالحركـات، والقسـم الثـاني 

 يعرب بالحروف، وسيأتي بيان كل نوع منها تفصيلاً .
 

 تالمعرب بالحركا
 

قال: فالذي يعرب بالحركات أربعة أشياء: الاسم المفرد، وجمع التكسير، وجمع المؤنث السالم، 
 والفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء .

 
الحركات ثلاثة، وهي: الضمة والفتحة والكسرة، ويلحق بها السكون، وقد علمت أن   وأقول:

رب بالحروف وهذا شروع في بيان  المعربات على قسمين: قسم يعرب بالحركات، وقسم يع
 القسم الأول الذي يعرب بالحركات، وهو أربعة أشياء: 

، ومثاله " محمد " " والدرس " من قولك: " ذاكرَ محمدُُ◌ الدرسَ " فذاكر:  ـ الاسم المفرد  1
فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، ومحمد: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة 

الدرس: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، وكلُ من " محمد " و "  الظاهرة، و 
 الدرس " اسم مفرد .

، ومثاله " التلاميـذ " و " الـدروس " مـن قولـك: " حفـظ التلاميـذ الـدروس " ـ جمع التكسير  2
فحفظ: فعـل مـاض مبـني علـى الفـتح لا محـل لـه مـن الإعـراب، التلاميـذ: فاعـل مرفـوع وعلامـة 

ه الضمة الظاهرة، والدروس: مفعول به منصوب، وعلامـة نصـبه الفتحـة الظـاهرة، وكـل مـن رفع
 " التلاميذ، والدروس "  جمع تكسير.

، ومثاله " المؤمنات "، و " الصلوات " من قولك: " خشع المؤمنـات في ـ جمعُ المؤنثِ السالمُ   3
 عراب "،الصلوات " فخشع: " فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإ

 المؤمنات: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة "، وفي حرف جر،  
الصــلوات: مجــرور بفــي، وعلامــة جــره الكســرة الظــاهرة "، وكــل مــن " المؤمنــات، والصــلوات " 

 جمع مؤنث سالم .
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، ومثاله " يذهب " من قولك: " يـذهب محمـد " ـ الفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء  4
ل مضــارع مرفــوع لتجــرده مــن الناصــب والجــازم، وعلامــة رفعــه الضــمة الظــاهرة، فيــذهب: فعــ

 ومحمد فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .
 

 الأصل في إعراب ما يعرب بالحركات، وما خرج عنه
 

قال: وكلها ترفع بالضمة، وتنصب بالفتحة، وتخفض بالكسرة وتجزم بالسكون، وخرج عن  
المؤنثِ السالم ينصب بالكسرة، والاسم الذي لا ينصرف يخفض  ذلك ثلاثة أشياء: جمع  

 بالفتحة، والفعل المضارع المعتل الاخر يجزم بحذف آخره .
 

الأصــل في الأشــياء الأربعــة الــتي تعــرب بالحركــات: أن ترفــع بالضــمة وتنصــب بالفتحــة،  وأقــول:
 وتخفض بالكسرة، وتجزم بالسكون .

اءت علــى مــا هــو الأصــل فيهــا، فرفــعُ جميعهــا بالضــمة، فأمــا الرفــع بالضــمة فإ�ــا كلهــا قــد جــ
ومثالهـــا: " يســـافر محمـــد والأصـــدقاء والمؤمنـــات " فيســـافر: فعـــل مضـــارع مرفـــوع لتجـــرده مـــن 
الناصـــب والجـــازم، وعلامـــة رفعـــه الضـــمة الظـــاهرة، وهـــو اســـم مفـــرد، والأضـــقاء: مرفـــوع لأنـــه 

 مؤنث سالم .  معطوف على المرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو جمع
وأما النصب بالفتحة فإ�ـا كلهـا جـاءت علـى مـا هـو الصـل فيهـا، مـا عـدا جمـع المؤنـث السـالم، 

 فإنه ينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة، ومثالها " لن أخالف محمداً والصدقاء والمؤمنات " 
 فأخالف: فعل مضارع منصوب بلن، وعلامة نصبهالفتحة الظاهرة، ومحمداً مفعول به منصوب
وعلامة نصـبه الفتحـة الظـاهرة أيضـاً، وهـو اسـم مفـرد كمـا علمـت، والأصـدقاء: منصـوب لأنـه 
معطــوف علــى المنصــوب وعلامــة نصــبه الفتحــة الظــاهرة أيضــاً، وهــو جمــع تكســير كمــا علمــت، 
والمؤمنـــات منصـــوب، لأنـــه معطـــوف علـــى المنصـــوب أيضـــاً، وعلامـــة نصـــبه الكســـرة نيابـــة عـــن 

  .الفتحة، لأنه جمع مؤنث سالم
وأما الخفض بالكسرة فإ�ا كلها قد جاءت علـى مـا هـو الأصـل فيهـا، مـا عـدا الفعـل المضـارع، 
فإنه لا يخفض أصلاً، وما عدا الاسم الذي لا ينصرف، فإنه يخفض بالفتحة نيابة عن الكسـرة، 
ومثالهـــا: " مـــررت بمحمـــد، الرجـــال، المؤمنـــات، واحمـــد " فمـــررت: فعـــل وفاعـــل، والبـــاء حـــرف 
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مد: مخفوض بالباء، وعلامة خفضه الكسرة الظاهرة، وهو اسم مفـرد منصـرف كمـا خفض، ومح
عرفــت، والرجــال: مخفــوض، لأنــه معطــوف علــى المخفــوض، وعلامــة خفضــه الكســرة الظــاهرة، 
وهــــو جمــــع تكســــير منصــــرف كمــــا عرفــــت أيضــــاً، والمؤمنــــات: مخفــــوض، لأنــــه معطــــوف علــــى 

و جمــع مؤنــث ســالم كمــا عرفــت أيضــاً، المخفــوض أيضــاً، وعلامــة خفضــه الكســرة الظــاهرة وهــ
وأحمد: مخفوض لأنه معطوف على المخفوض أيضاً، وعلامة خفضه الفتحـة نيابـة عـن الكسـرة، 

 لأنه اسم لا ينصرف، والمانع له من الصرف العلمية ووزن الفعل.
وأمــا الجزمبالســكونفأنت تعلــم أن الجــزم مخــتص بالفعــل المضــارع، فــإن كــان صــحيح الآخــر فــإن 

لســكون كمـا هــو الأصــل في الجـزم، ومثالــه: " لم يسـافر خالــد " فلــم: حـرف نفــي وجــزم جزمـه با
وقلـــب، ويســـافر: فعـــل مضـــارع مجـــزوم بلـــم، وعلامـــة جزمـــه الســـكون، وخـــال: فاعـــل مرفـــوع، 
وعلامــة رفعــه الضــمة الظــاهرة، وإن كــان الفعــل المضــارع معتــل الآخــر كــان جزمــه بحــذف حــرف 

" ولم يدعُ "، " ولم يقض ما عليه " فكل مـن " يسـع " والفتحـة  العلة، ومثاله: " لم يسعَ بكر "،
قبلها دليل عليها، وحـذف الـواو مـن" يـدع "  والضـمة قبلهـا دليـل عليهـا، وحـذف اليـاء مـن " 

 يقض "  والكسرة قبلها دليل عليها .
 

 المعربات بالحروف
 

، والأسماء الخمسة، قال: والذي يعرب بالحروف أربعة أنواع: التثنية، وجمع المذكر السالم
 والأفعال الخمسة، وهي: يفعلان، وتفعلان، ويفعلون، وتفعلون، وتفعلين . 

 
القسـم الثـاني مـن المعـربات: الشـياء الـتي تعـرب بالحـروف، والحـروف الـتي تكـون علامـة   وأقول:

علــى الإعــراب أربعــة، وهــي: الألــف والــواو واليــاء، والنــون، والــذي يعــرب بهــذه الحــروف أربعــة 
 ء:أشيا

 والمراد بها المثنى، ومثاله " المصران، والمحمدان، والبكران، والرجلان "  ـ التثنية، 1
 ، ومثاله " المسلمون، والبكرون، والمحمدون "ـ جمع المذكر السالم 2
 : " أبوك، وأخوك، وحموك، وفوك، وذو مال " .ـ الأسماء الخمسة وهي 3
 بان، ويفهمون، وتحفظون، وتسهرين "." يضربان، وتكت ـ الأفعال الخمسة ومثالها: 4
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 وسيأتي بيان إعراب كل واحد من هذه الشياء الأربعة تفصيلاً 
 

 إعراب المثنى
 

 قال: فأما التثنية فترفع بالألف، وتنصب وتخفض بالياء .
 

ــة "، وهــي: المثــنى كمــا علمــت، وقــد  وأقــول: الأول مــن الأشــياء الــتي تعــرب بالحــروف " التثني
 عريف المثنى.عرفت فيما سبق ت

أن يرفع بالألف نيابة عـن الضـمة، وينصـب ويخفـض باليـاء المفتـوح مـا قبلهـا المكسـور   وحكمه:
ما بعدها نيابـة عـن الفتحـة أو الكسـرة، ويوصـل بـه بعـد الألـف أو اليـاء نـون تكـون عوضـاً عـن 

 التنوين الذي يكون في الاسم المفرد، ولا تحذف هذه النون إلا عند الإضافة.
ثـنى المرفـوع " حضـر القاضـيان، وقـال رجـلان " فكـل مـن " القاضـيان "، " ورجـلان " فمثال الم 

مرفوع لأنه فاعل، وعلامة رفعه الألف نيابـة عـن الضـمة، لأنـه مثـنى، النـون عـوض عـن التنـوين 
 في الاسم المفرد .

ــؤدبين "، "  ــن " المــ ــل مــ ــلين " فكــ ــره المتكاســ ــؤدبين، وأكــ ــال المثــــنى المنصــــوب " أحــــب المــ ومثــ
لمتكاســلين " منصــوب، لأنــه مفعــول بــه، وعلامــة نصــبه اليــاء المفتــوح مــا قبلهــا المكســور مــا وا

 بعدها نيابة عن الفتحة، لأنه مثنى، والنون عوض عن التنوين في الاسم المفرد .
ومثــال المثــنى المخــوض " نظــرت إلى الفارســين علــى الفرســين " فكــل مــن الفارســين والفرســين " 

ض إليه، وعلامة خفضه الياء المفتـوح مـا قبلهـا المكسـور مـا بعـدها مخفوض، لدخول حرف الخف
 نيابة عن الكسرة، لأنه مثنى، والنون عوض عن التنوين في الاسم المفرد .

 
 إعراب جمع المذكر السالم

 
 قال: وأما جمع المذكر السالم فيرفع بالواو، وينصب ويخفض بالياء .
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روف " جمــع المــذكر الســالم " وقــد عرفــت فيمــا ســبق الثــاني مــن الشــياء الــتي تعــرب بالحــ وأقــول:
تعريــف جمــع المــذكر الســالم .وحكمــه: أن يرفــع بالــواو نيابــة عــن الضمةوينصــب ويخفــض باليــاء 
المكسور ما قبلها المفتوح ما بعدها نيابة عن الفتحة أو الكسرة، ويوصل بـه بعـد الـواو أو اليـاء 

 وتحذف هذه النون عند الإضافة كنون المثنى.نون تكون عوضاً عن التنوين في الاسم المفرد،  
فمثال جمع المذكر السالم المرفوع " حضر المسلمون " و " أفلح الآمـرون بالمعـروف " فكـل مـن 
" المسلمون " و " الآمرون " مرفوع لأنه فاعل وعلامة رفعه الواو نيابة عـن الضـمةن لأنـه جمـع 

 فرد.مذكر سالم، والنون عوض عن التنوين في الاسم الم 
ومثــال جمــع المــذكر الســالم المنصــوب " رأيــت المســلمين "، و" احترمــت الآمــرين بالمعــروف "، "          

ورضي الله عن المـؤمنين " فكـل مـن " الآمـرين "، " المـؤمنين " مخفـوض، لـدخول حـرف الخفـض 
النــون عليــه، وعلامــة خفضــه اليــاء المكســور مــا قبلهــاالمفتوح مــا بعــدها، لأنــه جمــع مــذكر ســالم، و 

 عوض عن التنوين في الاسم المفرد.
 

 إعراب الأسماء الخمسة
 

 قال: وأما الأسماء الخمسة فترفع بالواو، وتنصب بالألف، وتخفض بالياء .
 

ــان  وأقــول: الثالــث مــن الأشــياء الــتي تعــرب بالحــروف " الأسمــاء الخمســة "وقــد ســبق بيا�ــا وبي
 شروط إعرابها هذا الإعراب .

لــواو نيابــة عــن الضــمة، وتنصــب بالألــف نيابــة عــن الفتحــة وتخفــض باليــاء : أن ترفــع باوحكمهــا
 نيابة عن الكسرة.

 فمثال الأسماء الخمسة المرفوعة " إذا أمرك أبوكَ فأطعه " و " حضر أبوك من سفره "
فكل من " أبوك " و " أخوك " مرفوع، لأنه فاعل، وعلامـة رفعـه الـواو نيابـة عـن الضـمة، لأنـه 

 مسة، والكاف مضاف إليه، مبني على الفتح في محل خفض .من الأسماء الخ
ومثال الأسماء الخمسة المنصوبة " أطع أباك، وأحبب أخـاك " فكـل مـن أباك وأخـاك منصـوب، 
لأنــه مفعــول بــه، وعلامــة نصــبه الألــف نيابــة عــن الفتحــة، لأنــه مــن الأسمــاء الخمســة، والكــاف 

 ق .مضاف إليه، مبني على الفتح في محل جر، كما سب
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ومثــال الأسمــاء الخمســة المخفوضــة " اســتمع إلى أبيــك، أشــفق علــى أخيــك " فكــل مــن أبيــك 
وأخيك مخفوض، لدخول حرف الخفض عليه، وعلامة خفضه الياء نيابة عن الكسرة، لأنه مـن 

 الأسماء الخمسة، والكاف مضاف إليه كما سبق .
 

 إعراب الأفعال الخمسة
 

 لنون، وتنصب وتجزم بحذفها . قال: وأما الأفعال الخمسة فترفع با 
 

الرابــع مــن الأشــياء الــتي تعــرب بالحــروف " الأفعــال الخمســة " وقــد عرفــت فيمــا ســبق  وأقــول:
 حقيقة الأفعال الخمسة.

أ�ا ترفع بثبوت النون نيابة عن الضمة، وتنصـب وتجـزم بحـذف هـذه النـون نيابـة عـن   وحكمها:
 الفتحة أو السكون.

فوعــة " تكتبــان " و " تفهمــان " فكــل منهــا فعــل مضــارع مرفــوع، فمثــال الأفعــال الخمســة المر 
لتجــرده مــن الناصــب والجــازم، وعلامــة رفعــه ثبــوت النــون، والألــف ضــمير الأثنــين فاعــل، مبــني 

 على السكون في محل رفع .
ومثـــال الأفعـــال الخمســـة المنصـــوبة " لـــن تحـــز� " و " ولـــن تفشـــلا " فكـــل منهمـــا فعـــل مضـــارع 

نصبه حذف النون، والألف ضمير الأثنين فاعـل مبـني علـى السـكون في   منصوب بلن، وعلامة
 محل رفع .

ومثــال الأفعــال الخمســة المجزومــة " لم تــذاكرا " و " لم تفهمــا " فكــل منهمــا فعــل مضــارع مجــزوم 
بلم، وعلامة جزمه حذف النون، والألف ضمير الأثنين فاعل مبـني علـى السـكون في محـل رفـع 

. 
 

 تمرينات
كلمة من الكلمات الآتية في جملة مفيدة، بحيث تكون منصوبة وبين علامة نصـبها   ـ ضع كل  1
: 
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الجو، الغبار، الطريق، الحبل، مشتعلة، القطن، المدرسـة، الثـوبان، المخلصـون، المسـلمات، أبي، 
 العلى، الراضي .

ـ ضــع كــل كلمــة مــن الكلمــات الآتيــة في جملــة مفيــدة، بحيــث تكــون مخفوضــة، وبــين علامــة  2
 فضها:خ

أبــوك، المهــذبون، القائمــات بــواجبهن، المفــترس، أحمــد، مســتديرة، البــاب، النخلتــان، الفــأرتان، 
 القاضي، الورى .

ـ ضع كل كلمة من الكلمات الآتية في جملة مفيدة، بحيث تكون مرفوعه، وبين علامة   3
خيك . أبويه، المصلحين، المرشد، الغزاة، الآباء، الأمهات، الباقي، ابني، أ :رفعها  

ـ بين في العبارات تلآتية المرفوع والمنصوب والمجزوم من الأفعال، والمرفوعوالمنصوب  4
 والمخفوض من الأسماء، وبين مع كل واحد علامة إعرابه: 

" استشار عمر بن عبد العزيز في قوم يستعملهم، فقال له أصحابه: عليك بأهـل العـذر، قـال: 
 رجوت، وإن قصروا قال الناس: قد اجتهد عمر ".ومن هم؟ قال: الذين إن عدلوا فهو ما 

" أحضـــر الرشـــيد رجـــلاً ليوليـــه القضـــاء، فقـــال لـــه: إني لا أحســـن القضـــاء ولا أ� فقيـــه، فقـــال 
الرشيد: فيـك ثـلاث خـلال: لـك شـرف والشـرف يمنـع صـاحبه مـن الـد�ءة، ولـك حلـم يمنعـك 

مـن شـاوركثر صـوابه، وأمـا من العجلة، ومن لم يعجل قل خطؤه، وأنت رجل تشاور في أمـرك، و 
 الفقه فسينضم إليك من تتفقه به، فولى فما وجدوا فيه مطعناً ".

ـ ثــن الكلمــات الآتيــة، ثم اســتعمل كــل مثــنى في جملتــين مفيــدتين بحيــث يكــون في واحــدة مــن  5
 الجملتين مرفوعاً، وفي الثانية مخفوضاً .

 د .الدواة، الوالد، الحديقة، القلم، الكتاب، البلد، المعه 
ـ اجمع الكلمات الآتية جمع مذكر سالماً، واستعمل كل جمع في جملتـين مفيـدتين بحيـث يكـون   6

 مرفوعاً في إحداهما ومنصوباً في الأخرى:
 الصالح، المذاكر، الكسل، المتقي، الراضي، محمد .

ـ ضع كل فعل من الأفعـال المضـارعة الآتيـة في ثـلاث جمـل مفيـدة، بشـرط أن يكـون مرفوعـاً   7
  إحداها، ومنصوباً في الثانية، ومجزوماً في الثالثة:في

 يلعب، يؤدي واجبه، يسأمون، تحضرين، يرجوا الثواب، يسافران .
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 أسئلة 
إلى كــم قســم تنقســم المعــربات؟ مــا هــي المعــربات الــتي تعــرب بالحركــات؟ مــا هــي المعــربات الــتي 

لنصــب والخفــض، ومثــل لجمــع تعــرب بالحــروف، مَثــِل للإســم المفــرد المنصــرف في حالــة الرفــع وا
التكسير كذلك. بماذا ينصب جمـع المؤنـث السـالم ؟ مثـل لجمـع المؤنـث السـالم في حالـة النصـب 
والخفض.  بماذا يخفض الاسم الذي لا ينصرف؟ مثل للاسم الذي لا ينصرف في حالة الخفـض 

لآخـر في حالـة وارفع والنصـب.بماذا يجـزم الفعـل المضـارع المعتـل الآخـر؟ مثـل للمضـارع المعتـل ا
الجزم. ما هي المعربات التي تعـرب بالحـروف؟ وبمـاذا يرفـع المثـنى؟ وبمـاذا ينصـب ويخفـض؟ بمـاذا 
يرفع جمع المذكر السالم؟ وبماذا ينصب ويخفض؟ ومثل لجمع المـذكر السـالم كـذلك. بمـاذا تعـرف 

الــة الرفــع الأسمــاء الخمســة في حالــة الرفــع والنصــب؟ وبمــاذا تخفــض؟ مثــل للأسمــاء الخمســة في ح
 والنصب، ومثل للأفعال الخمسة في أحوالها الثلاثة .

 
 الأفعال وأنواعها

 
 قال: " باب الأفعال " الأفعال ثلاثة: ماض، ومضارع، وأمر، نحو: ضرب ويضرب وأضرب. 

 
 ينقسم الفعل إلى ثلاثة أقسام: وأقول:

ــدل علــى حصــول شــيء قبــل زمــن المــتكلم، نحــ القســم الأول: و: " ضــرب الماضــي، وهــو مــا ي
 ونصر، وفتح، وعلم، وحسب،وكرم " .

 المضارع، وهو ما دل على حصول شيء في زمن التكلم، أو بعده، نحو  القسم الثاني:
 " يضرب، وينصر، ويفتح، ويعلم، ويخسب، ويكرم ".

الأمــر، وهــو مــا يطلــب بــه حصــول شــيء بعــد زمــن الــتكلم، نحــو: " واضــرب،  القســم الثالــث:
 واحسب، واكرم " . وانصر، وافتح، واعلم،

وقــد ذكــر� لــك في أول الكتــاب هــذا التقســيم، وذكــر� لــك معــه علامــات كــل قســم مــن هــذه 
 الأقسام الثلاثة .

 
 أحكام الفعل 
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قال: فالماضي مفتوح الآخر أبداً، والأمر مجزوم أبداً، والمضارع ما كان في أوله إحدى الزوائد  

 ع أبداً، حتى يدخل عليه �صب أو جازم . الأربع التي يجمعها قولك " أنيت "، وهو مرفو 
 

 بعد أن بين المصنف أنواع الأفعال شرع في بيان أحكام كل نوع منها . وأقول:
 فحكم الفعل الماضي البناء على الفتح، وهذا الفتح إما ظاهر، وإما مقدر.

حـرك أما الفتح الظاهر ففي الصحيح الآخر الذي لم يتصل بـه واو الجماعـة، ولا ضـمير رفـع مت
وكـــذلك في كـــل مـــا كـــان أخـــره واواً أو �ءً، نحـــو: " أكـــرم، وقـــدم، وســـافر "، ونحـــو: " ســـافرت 

 زينب، وحضرت سعاد "، ونحو: " رضي، وشقي "، ونحو: " سَرُوَ، وَبَذوَ " 
وأما الفتح المقدر فهو على ثلاثة أنواع، لأنه إما أن يكون مقـدراً للتعـذر، وهـذا في كـل مـا كـان 

و: " دعا، وسعى " فكل منهما فعل مضارع مبني على فتح مقدرعلى الألف منع آخره ألفاً، نح 
من ظخوره التعـذر، وإمـا أن يكـون الفـتح مقـدراً للمناسـبة، وذلـك في كـل فعـل مـاض اتصـل بـه 
واو الجماعة، نحو: " كتبوا، وسعدوا " فكل منهما فعل ماض مبني على فـتح مقـدر علـى آخـره 

ركــة المناســبة، وواو الجماعــة مــع كــل منهمــا فاعــل مبــني علــى منــع مــن ظهــوره اشــتغال المحــل بح 
السكون في محل رفع، وإما أن يكون الفتح مقدراً لدفع كراهة تـوالي أربـع متحركـات، وذلـك في  
كـــل فعـــل مـــاض اتصـــل بـــه ضـــمير رفـــع متحـــرك، كتـــاء الفاعـــل ونـــون النســـوة، نحـــو: " كتبـــت، 

الأفعال فعل ماض مبني علـى فـتح مقـدر   وكتبت، وكتبت، وكتبنا، وكتبن " فكل واحد من هذه
على آخره منـع مـن ظهـوره اشـتغال المحـل بالسـكون العـارض لـدفع كراهـة تـوالي أربـع متحركـات 
فيمــا هــو كالكلمــة الواحــدة، والتــاء، أو " � " أو النــون فاعــل، مبــني علــى الضــم أو الفــتح، أو 

 الكسر، أو السكون في محل رفع .
 ما يجزم به مضارعه . : البناء علىوحكم فعل الأمر 

فــإن كــان مضــارعه صــحيح الآخــر، ويجــزم بالســكون، كــان الأمــر مبنيــاً علــى الســكون، وهــذا 
الســكون إمــا ظــاهر، وإمــا مقــدر، فالســكون الظــاهر لــه موضــعان، أحــدهما: أن يكــون صــحيح 
الآخــر ولم يتصــل بــه شــيء، والثــاني: أن تتصــل بــه نــون النســوة نحــو: " اضــرب "، و " اكتــب "، 

 لك " اضربن " و " اكتبن " ونحو: " اضربَنَّ " و " اكتُبنََّ " .وكذ
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وإن كــان مضــارعه معتــل الآخــر فهــو يجــزم بحــذف حــرف العلــة، فــالأمر منــه يبُــنى علــى حــذف 
 حرف العلة، نحو " ادع " و " افض " و " اسعَ " .

لــى حــذف وإن كــان مضــارعه مــن الأفعــال الخمســة فهــو يجــزم بحــذف النــون، فــالأمر منــه يبُــنى ع
 النون، نحو " اكتبا "و " اكتبوا " و " اكتبي " .

 والفعل المضارع علامته أن يكون في أوله حرف زائد من أربعة أحرف يجمعها قولك: 
 " أنيتُ " أو قولك " �يتُ " أو قولك " أتين " أو قولك " �تي "
ي يعظم نفسـه، أو للمـتكلم فالهمزة للمتكلم مذكراً أو مؤنثاً، نحو " أفهم " والنون للمتكلم الذ

 الذي يكون معه غيره، نحو: " أنت تفهم � محمد واجبك "، ونحو: " تفهم زينب واجبها " .
لَ، ويَـنـَعَ "  فإن لم تكن هذه الحروف زائدة، بل كانت من أصل الفعل، نحو: " أكل، ونقل، وتَـفـَ

نحـو: " أكـرم، وتقـدم " كـان أو كان الحرف زائداً، لكنه ليس للدلالة على المعنى الـذي ذكـر�ه، 
 الفعل ماضياً لا مضارعاً .

: أنــه معــرب مــا لم تتصــل بــه نــون التوكيــد ثقيلــة كانــت أو خفيفــة أو نــون وحكــم الفعــل المضــارع
و�ً  {النسوة، فإن اتصلت به نون التوكيد بني معها على الفتح، نحو قوله تعالى:  ليَُسْجَنَنَّ وَليَِكـُ

عْنَ  { ن اتصلت به نون النسـوة بـني معهـا علـى السـكون،وإ )1(|مِنَ الصَّاغِريِنَ  وَالْوَالِـدَاتُ يُـرْضـِ
نَّ  ، وإذا كــان معــرباً فهــو مرفــوع مــا لم يــدخل عليــه �صــب أو جــازم، نحــو: " يفهــم )2(| أَوْلادَهــُ

محمـــد "، فـــيفهم: فعـــل مضـــارع مرفـــوع لتجـــرده مـــن الناصـــب و الجـــازم، وعلامـــة رفـــع الضـــمة 
 مرفوع بالضمة الظاهرة .الظاهرة، ومحمد: فاعل 

فــإن دخــل عليــه �صــب نصــبه، نحــو: " لــن يخَيــبَ مجتهــد " فلــن: حــرف نفــي ونصبواســتقبال، 
ويخيب: فعل مضارع مجزوم بلن، وعلامة نصبه الفتحة الظـاهرة، ومجتهـد: فاعـل مرفـوع وعلامـة 

 رفعه الضمة الظاهرة.
رف نفـي وجــزم وقلـب، ويجــزع: وإن دخـل عليـه جــازم جزمـه، نحــو: " لم يجـزع إبــراهيم " فلـم: حــ

فعل مضارع مجزوم بلم، وعلامة جزمه السكون، وإبـراهيم: فاعـل مرفـوع، وعلامـة رفعـه الضـمة 
 الظاهرة .

 

 
 . 32یوسف:  )1(
 . 233البقرة:  )2(
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 أسئلة 
 

إلى كم قسم ينقسم الفعل؟ ما هو الفعل الماضي؟ما هو الفعل المضارع؟ ما هو فعـل الأمر؟مثـل 
عل الماضـي مبنيـاً علـى الفـتح الظـاهر؟ لكل قسم من أقسام الفعل بخمسة أسئلة. متى يكون الف

مثل لكـل موضـع يبـنى فيـه الفعـل الماضـي علـى الفـتح الظـاهر بمثـالين.متى يكـون الفعـل الماضـي 
مبنيــاً علــى فــتح مقــدر؟ مثــل لكــل موضــع يبــنى فيــه الفعــل الماضــي علــى فــتح مقــدربمثالين، وبــين 

لظاهر؟ مثـل لكـل موضـع يبـنى سبب التقدير فيهما، متى يكون فعل الأمر مبنياً على السكون ا
فيه فعل الأمر على السكون الظاهر بمثالين، متى يبنى الفعل الأمـر علـى السـكون المقـدر؟ مثـل 
لذلك بمثالين، متى يبنى فعل الأمر على حذف حرف العلة ؟ ومتى يبنى على حذف النون؟ مـع 

المضـارعة؟ ومـا هـي المعـاني  التمثيل، ما علامة الفعل المضـارع؟ مـا هـي المعـاني الـتي تأتي لهـا همـزة
الـتي لهــا نــون المضــارعة؟ مــا حكـم الفعــل المضــارع؟ مــتى يبــنى الفعـل المضــارع علــى الفــتح؟ ومــتى 

 يبنى على السكون؟ ومتى يكون مرفوعاً ؟
 

 نواصب المضارع
 

قال: فالنواصب عشرة، وهي: أن، ولن، وإذن، وكي، ولام كي، ولام الجحود، وحتى،  
 و، وأو .والجواب بالفاء والوا

 
ــة أقســام:  وأقــول: الأدوات الــتي ينصــب بعــدها الفعــل المضــارع عشــرة أحــرف وهــي علــى ثلاث

قسم ينصب بنفسه، وقسـم ينصـب بأن مضـمرة بعـده جـوازاً، وقسـم ينصـب بأن مضـمرة بعـده 
 وجوباً .

وهو الذي ينصب الفعل المضارع بنفسه ـ فأربعة أحرف وهي: أن، ولن،   أما القسم الأول:
يوإذن، وك .  
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رَ ليِ  {أمــا أن: فحــرف مصــدر ونصــب واســتقبال، ومثالهــا قولــه تعــالى: عُ أَنْ يَـغْفــِ وقولــه )1( | أَطْمــَ
هُ الــذِّئْبُ  {جــل ذكــره: افُ أَنْ �َْكُلــَ هِ  {، وقولــه تعــالى:)2(| وَأَخــَ زُنُنيِ أَنْ تـَـذْهَبُوا بــِ ، )3(| إِنيِّ ليََحــْ
 )4(| ُ وَأَجمَْعُوا أَنْ يجَْعَلُوه  {وقوله تعالى:

كَ  {أمـــا " لـــن " فحـــرف نفـــي ونصـــب واســـتقبال، ومثالـــه قولـــه تعـــالى: ؤْمِنَ لـــَ نْ نــــُ وقولـــه  )1(| لـــَ
 . )3( | لَنْ تَـنَالُوا الْبرِّ  {، وقوله تعالى:)2(| لَنْ نَبرْحََ عَلَيْهِ  {تعالى:

 وأما " إذن " فحرف جواب وجزاء ونصب، ويشترط لنصب المضارع بها ثلاثة شروط:
 إذن في صدر جملة الجواب .  أن تكون   الأول:
 أن يكون المضارع الواقع بعدها دالاً على الإستقبال.  الثاني:

أن لا يفصل بينهـا وبـين المضـارع فاصـل غـيرُ القسـم أو النـداء أو " لا " النافيـة ومثـال الثالث:  
المســـتوفية للشـــروط أن يقـــول لـــك أحـــد إخوانـــك: " ســـأجتهد في دروســـي "فتقـــول لـــه: " إذن 

مثــال المفصــولة بالقســم أن تقــول " إذن والله تــنجح "، ومثــال المفصــولة بالنــداء أن تــنجح "، و 
 تقول: 

ــةأن تقـــول: " إذن لا يخيـــب ســـعيك " أو  ــال المفصـــولة بـــلا النافيـ " إذن � محمـــد تـــنجح "، ومثـ
 تقول: " إذن والله لا يذهب عملك ضياعاً " .

تقـــدمها لام التعليـــل لفظـــاً، وأمـــا " كـــي " فحـــرف مصـــدر ونصب،ويشـــترط في النصـــب بهـــا أن ت
وْا {نحوقولــه تعــالى:  يْلا تَأْســَ يْ لا   {، أو تتقــدمها هــذه الــلام تقــديراً، نحــو قولــه تعــالى:)4(◌ِ | لِكــَ كــَ

، فإذا لم تتقدمها هـذه الـلام لفظـاً ولا تقـديراً كـان النصـب بأن مضـمرة، وكانـت  )5(|  يَكُونَ دُولَةً 
 كي نفسها حرف تعليل.

وهـو الــذي ينصـب الفعـل المضــارع بواسـطة " أن " مضــمرة جـوازاً ـ فحــرف  وأمـا القسـم الثــاني:
ــة علــى التعليــل،  واحــد وهــو لام التعليــل، وعــبر عنهــا المؤلــف بــلام كــي، لإشــتراكهما في الدلال
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رَ  {ومثالهــا قولــه تعــالى: ا تأََخــَّ كَ وَمــَ نْ ذَنبْــِ مَ مــِ دَّ ا تَـقــَ ُ مــَ كَ اللهَّ رَ لــَ  {،وقولــه جــل شــأنه:)6(| ليِـَغْفــِ
ُ الْمُنَافِقِينَ لِ   .)7(|  يـُعَذِّبَ اللهَّ

وهو الذي ينصب الفعل المضارع بواسطة " أن " مضمرة وجوباً ـ فخمسـة   وأما القسم الثالث:
أحرف :الأول: لام الجحود، وضابطها أن تسبق " بمـا كـان " أو " لم يكـن " فمثـال الأول قولـه 

ُ ليَِذَرَ الْمُؤْمِنِينَ  {تعالى: تُمْ عَلَيْهِ   مَا كَانَ اللهَّ  ،)8(|  عَلَى مَا أنَْـ
بَهمُْ    {وقوله سبحانه:  ُ ليِـُعَذِّ رَ  {ومثال الثـاني قولـه جـل ذكـره:  ،ً )9(|وَمَا كَانَ اللهَّ ُ ليِـَغْفـِ نِ اللهَّ لمَْ يَكـُ

 .)10(| ً لهَمُْ وَلا ليِـَهْدِيَـهُمْ سَبِيلا
ة أن ما قبلها ينقضي بحصـول مـا والحرف الثاني " حتى " وهو يفيد الغاية أوالتعليل، ومعنى الغاي

ى {بعــدها نحــو قــول الله تعــالى: ا مُوســَ نــَ عَ إِليَـْ تىَّ يَـرْجــِ ، ومعــنى التعليــل أن مــا قبلهــا علــة )1(،| حــَ
 لحصول ما بعدها، نحو قولك لبعض إخوانك " ذاكر حتى تنجح ".

جـواب نفـي أو والحرفان الثالث والرابع: فـاء السـببية، وواو المعيـة، بشـرط أن يقـع كـل منهـا في 
 ، وأما الطلب فثمانية أشياء:  )2(|  لا يُـقْضَى عَلَيْهِمْ فَـيَمُوتُوا {طلب أما النفي فنحو قوله تعالى:

الأمــر، والــدعاء، والنهــي، والاســتفهام، والعــرض، والتحضــيض، والتمــني، والرجــاء، أمــا الطلــب 
 : " ذاكر فتنجح " أو فهو الأمر الصادر من العظيم لمن هو دونه، نحو قول الاستاذ لتلميذه

" وتـــنجح "، وأمـــا الـــدعاء فهـــو الطلـــب الموجـــه مـــن الصـــغي إلى العظـــيم، نحـــو: " اللهـــم اهـــدني 
ــك " أو "  ــيعَ أملـ ــب فيضـ ــو: " لا تلعـ ــي فنحـ ــا النهـ ــير "، وأمـ ــل الخـ ــير " أو " وأعمـ ــل الخـ فأعمـ

عهـا ويضيعَ أملك "، وأمـا الإسـتفهام فنحـو: " هـل حفظـت دروسـك فأسمعهـا لـك "، أو " وأسم
لــك "، وأمــا العــرض فهــو الطلــب برفـــق نحــو: " ألا تــزورو� فنكرمــك "، أو" نكرمــك "، وأمـــا 
التحضــيض فهــو الطلــب مــع حــث وإنزعــاج نحــو: " هــل أديــت واجبــك فيشــكرك أبــوك " أو " 

 ويشكرك أبوك "، واما التمني فهو طلب المستحيل، أو ما قيه عسرة، نحو قول الشاعر:
 مها                      عقودَ مدحٍ فما أرضى لكم كلِمِيليت الكواكب تدنو لي فأنظ 

 ومثله قول الآخر:
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 ألا ليتَ الشبابَ يعودُ يوما                                   فأخبره بما فعل المشيبُ 
 ليت لي مالاً فأحج منه "، وأما الرجاء فهو طلب رالأمر القريب الحصول نحو:   ونحو:

 زورك "." لعل الله يشفيني فأ
 وقد جمع بعض العلماء هذه الأشياء التسعة التي تسبق الفاء والواو في بيت واحد هو: 

 مُر، وادعُ، وانهُ، وسل واعرض لحضهم تمنَّ، وارج، كذاك النفي، قد كمُلا 
 وقد ذكر المؤلف أ�ا ثمانية، لأنه لم يعتبر الرجاء منها .

تكون بمعنى " إلا " أو بمعنى " إلى "،    الحرف الخامس " أو " ويشترط في هذه الكلمة أن 
 أن يكون ما بعدها ينقضي دفعة، نحو: " لأقتلن الكافرأو يسلم "،  وضابط الأولى:
 أن يكون ما بعدها ينقضي شيئاً فشيئاً، نحو قول الشاعر:   وضابط الثانية:

 إلا لصابرلأستسهلن الصعبَ أو أدركَ المنىُ                         فما انقادت الآمال 
 

 تمرينات
 

 ـ أجب عن كل جملة من الجمل الآتية بجملتين في كل واحدة منهما فعل مضارع . 1
 أ ـ ما الذي يؤخرك من القرآن؟              هـ ـ أين يسكن خليل؟

 ب ـ هل تسافر غداً؟                           و ـ  في أي متنزه تقضي يوم العطلة؟
 المذاكرة؟           ز ـ  من الذي ينفق عليك؟ج ـ كيف تصنع إذا أردت  

 د ـ أي الأطعمة تحب؟                        ح ـ كم ساعة تقضيها في المذاكرة؟
ـ ضع في كل مكان من الأماكن الخالية فعلاً مضارعاً، ثم بين موضعه من الإعراب وعلامة   2

 إعرابه:  
 ـ من أراد ... نفسه فلا يقصر في واجبه.أ ـ جئت أمس ... فلم أجدك.                  ط 

 ب ـ يسرني أن ...                           ي ـ يعز علي أن ... .
 ج ـ أحببت علياً لأنه ...                      ك ـ أسرع السير كي .... أول العمل.

  د ـ لن ... عمل اليوم إلى غدٍ.                ل ـ لن .... المسيء من العقاب.
 هـ أنتما ... خالداً.                            م ـ ثابري على عملك كي ... 

 و ـ زورتكما لكي ... معي إلى المتنزه.       ن ـ أدوا واجباتكم كي ... على رضا الله.
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 ز ـ هانتم هؤلاء ... الواجب.                 س ـ اتركوا اللعب ...  
 عمالكم.     ع ـ لولا أن ... عليكم لكلفتكم إدمان العمل.ح ـ لا تكونوا مخلصين حتى ... أ

 
 أسئلة 

مــا هــي الأدوات الــتي تنصــب المضــارع بنفســها؟ مــا معــنى " أن " ومــا معــنى " لــن " ومــا معــنى " 
إذن " وما معنى " كي "؟ ما الذي يشترط لنصب المضـارع بعـد " إذن " وبعـد " كـي "؟ مـا هـي 

ين " إذن " الناصـبة والمضـارعة؟ مـتى تنصـب " أن " مضـمرة الأشياء الـتي لا يضـر الفصـل بهـا بـ
جوازاً؟ متى تنصب " أن " مضمرة وجـوبًا؟ مـا ضـابط لام الجحـود؟ مـا معـنى " حـتى " الناصـبة؟ 
ما هي الأشياء التي يجب أن يسبق واحداًً◌ منها فاء السببية أو واو المعية؟ مثّل لكل ما تـذكره 

. 
 

 جوازم المضارع
 

ثمانية عشر، وهي: لم، ولما، وألم، وألما، ولام الأمر، والدعاء، و " لا " في النهي قال: والجوازم 
والدعاء، وإن وما ومهما، وإذ ما، وأي ومتى، وأين، وأ�ن، وأنى، وحينما، وكيفما، وذاً في  

 الشعر خاصاً. 
 

ــول ــم إوأقـ ــذه الأدوات تنقسـ ــاً، وهـ ــر جازمـ ــة عشـ ــارع ثمانيـ ــل المضـ ــزم الفعـ ــتي تجـ لى : الأدوات الـ
 قسمين: القسم الأول، كل واح فيه يجزم فعلاً واحداً، والقسم الثاني كل واحد منه يجزم فعلين.

أمت القسم الأول، فستة أحرف، وهي: لم، ولما، وألم، وألما، ولام الأمر، والـدعاء، و " لا " في 
 النهي والدعاء، وكلها حروف بإجماع النحاة.
ــو  ــب، نحـ ــزم وقلـ ــي وجـ ــرف نفـ ــا " لم " فحـ ــالى: أمـ ــه تعـ رُوا {قولـ ــَ ذِينَ كَفـ ــَّ نِ الـ ــُ ــه )1(| لمَْ يَكـ ،وقولـ

 .)2(|لْ لمَْ تُـؤْمِنُوا  قُ  {سبحانه: 
 وأما " لما " فحرف مثل " لم " في النفي والحزم والقلب، نحو قوله تعالى:

 
 .1البینة:  )1(
 .14الحجرات:  )2(
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 .)3(|  لَمَّا يَذُوقُوا عَذَابِ  { 
 الى:وأما " ألم " فهو، " لم " زيدت عليه همزة التقرير، نحو قوله تع

 . )4(|  أَلمَْ نَشْرَحْ لَكَ صَدْرَكَ  {
 فهو " لما " زيدت عليه الهمزة نحو: " ألماّ أحسن إليك ". وأما " ألما "

وأما اللام فقد ذكر المؤلف أ�ا تكون للأمر والدعاء، وكـل مـن الأمـر والـدعاء يقصـد بـه طلـب 
على للأدنى، كمـا في الحـديث: حصول الفعل طلباً جازماً، والفرق بينهما أن الأمر يكون من الأ

 )، وأما الدعاء فيكون من الأدنى للأعلى، نحو: فليقل خيراً أو ليصمت( 
نَا ربَُّك {  .)5(| َ ليِـَقْضِ عَلَيـْ

وأمــا " لا " فقــد ذكــر المؤلــف أ�ــا تأتي للنهــي والــدعاء، وكــل منهمــا يقصــد بــه طلــب الكفعــن 
 {ونحـو:  ،)6(| لا تخـََفْ  {على للأدنى، نحـو:الفعل وتركه، والفرق بينهما أن النهي يكون من الأ

ا وا راَعِنــَ وا فيِ دِيــنِكُمْ  {، ونحــو)7(| لا تَـقُولــُ ، وأمــا الــدعاء فيكــون مــن الأدنى للأعلــى )8(|لا تَـغْلــُ
نَاإِصْرا {ونحو: ، )9(|  ربََّـنَا لا تُـؤَاخِذْ�َ  { نحو:  . )10(| ً وَلا تحَْمِلْ عَلَيـْ

زم فعلـين، ويسـمى أولهمـا فعـل الشـرط، وثانيهمـا جـواب الشـرط وهـو مـا يجـ وأما القسـم الثـاني:
 وجزاءه، وهو على أربعة أنواع:

فهــو " إن "  وحــده، نحــو: " إن تــذاكر تــنجح " فــإن: حــرف شــرط جــازم باتفــاق  النــوع الأول:
النحـــاة، يجـــزم فعلـــين: الأول فعـــل الشـــرط والثـــاني جوابـــه وجـــزاؤه، وتـــذاكر فعـــل مضـــارع فعـــل 

وعلامـــة جزمـــه الســـكون، وفاعلـــه ضـــمير مســـتتر فيـــه وجـــوباً تقـــديره أنـــت،  الشـــرط مجـــزوم بإن 
وتنجح فعل مضارع جواب الشرط وجزاؤه، مجزوم بإن وعلامـة جزمـه السـكون، وفاعلـه ضـمير 

 مستتر فيه وجوباً تقديره أنت.
ــه اســم ـ فتســعة أسمــاء وهــي: مــن، ومــا، وأي، ومــتى، وأ�ن،  النــوع الثــاني: وهــو المتفــق علــى أن

 وأنى، وحيثما، وكيفما.  وأين،
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فمـن  {فمثال " من " قولك: " من يُكرم جـارهَ يحُمـد "، و " مـن يـذاكر يـنجح " وقولـه تعـالى: 
 . | يعمل مثقال ذرة خيراً يره

يرٍْ  {ومثال " ما " قولك: " ما تصـنع تجـز بـه " و " مـا تقـرأ تسـتفيد منـه " و  نْ خـَ وا مـِ ا تُـنْفِقـُ وَمـَ
 . |  يُـوَفَّ إِليَْكُمْ 

نىَ  {مثال " أي " قولك: " أيَّ كتابٍ تقـرأُ تسـتفيد منـه " و " و  ا تَـدْعُوا فَـلـَهُ الأَْسمـَْاءُ الحْسُـْ  أَّ�ً مـَ
|. 

 ومثال " متى " قولك: " متى تلتفت إلى واجبك تنل رضا ربك " و قول الشاعر:  
 أ� ابن جَلا وطلاع الثنا�            متى أضع العمامة تعرفوني

 " قولك: أ�ن تلَقَنيِ أُكرمِكَ " و قول الشاعر:ومثال " أ�ن  
 فأ�ن ما تعدل به الريح تنزل

َيرٍْ  {مثال " أينما " قولك: " أينما تتوجه تلق صديقاً " وقوله تعالى:   هُ لا �َْتِ بخـِ هـْ نَمَا يُـوَجِّ  |أيَْـ
نَمَا تَكُونوُا يدُْركِْكُمُ الْمَوْتُ  {وقوله:    |  أيَْـ

 الشاعر: ومثال " حيثما " قول
 حيثما تستقيم يقدر لك اللــ                    ــه نجاحاً في غابر الأزمان 

ومثال " كيفما " قولك: " كيفما تكن الأمة يكن الولاة " و " كيفما تكن نيتك يكن ثـواب الله 
 لك "

ويــزاد علــى هــذه الأسمــاء التســعة " إذا " في الشــعر كمــا قــال المؤلــف، وذلــك ضــرورة نحــو قــول 
 شاعر:  ال

 استعن ما أغناك ربك بالغنى                        وإذا تصبك خصاصة فتجمل 
: وهو ما اختلف في أنه اسـم أو حـرف، والأصـح أنـه حـرف ـ فـذلك حـرف واحـد النوع الثالث

 وهو " إذ ما " ومثله قول الشاعر: 
 وإنك إذ ما تأت آم به                           تلف من إ�ه تأمر آتياً 

وهو ما اختلف في أنه اسم أو حرف، والأصح أنه أنه اسم ـ فذلك كلمة واحـدة،   النوع الرابع:
نُ لَـكَ بمـُِؤْمِنِين { وهي " مهما " ومثالها قوله تعالى: ا نحـَْ حَرََ� بهـَِا فَمـَ نْ آيَـةٍ لتَِسـْ ، | مَهْمَا تَأْتنَِا بِهِ مـِ

 وقول الشاعر :
 وفرجك �لا منتهى الذم أجمعا          وإنك مهما تعط بطنك سؤله            
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 تمرينات

 
ـ عــين الفعــال المضــارعة الواقعــة في الجمــل الآتيــة، ثم بــين المرفــوع منهــا والمنصــوب والمجــزوم،  1

 وبين علامة إعرابه:  
مــن يــزرع الخــير يحصــد الخــير ... لا تتــوان في واجبــك ... إ�ك أن تشــرب وأنــت تعــب ... كثــرة 

. من يعرض عن الله يعـرض الله عنـه ... إن تثـابر علـى العمـل تفـز ... الضحك تميت القلب ..
مـن لم يعــرف حــق النـاس عليــه لم يعــرف النــاس حقـه علــيهم ... أينمــا تسـع تجــد رزقــاً ... حيثمــا 
ــوا يــول  يــذهب العــالم يحترمــه النــاس ... لا يجمــل بــذي المــروءة أن يكثــر المــزاح ... كيفمــا تكون

نفعــك ... إن تكــن مهمــلاً تســوء حالــك ... مهمــا تــبطن تظهــره علــيكم ... إن تــدخر المــال ي
 الأ�م ... لا تكن مهذاراً فتشقى .

ـ أدخل كل فعل من الأفعال المضارعة الاتية في ثلاث جمل، بشرط أن يكون مرفوعاً في   2
 واحدة منها، ومنصوباً في الثانية، ومجزوماً في الثالثة . 

 ربين، تذهبان، ترحو، يهذي، ترضى.تزرع، تسافر، تلعب، تظهر، تحبون، تش
 ـ ضع في كل مكان من الأماكن الخالية من الأمثلة الآتية آداة شرط مناسبة:  3

 أ  ـ ... تحضر يحضر أبوك.                  د ـ ... تخُِف تظهره أفعالُكَ. 
 ب ـ ... تصاحب أصحابه.                     هـ  ... تذهب أذهب معك.

 تندم.                              و ـ تذاكر فيه ينفعك.  ج ـ ... تلعب 
 ـ أكمل الجمل الآتية بوضع فعل مضارع مناسب، واضبط آخره: 4

 أ ـ إن تذنب ...                                  و ـ أينما تسر ...
 ب ـ إن يسقط الزجاج ...                        ز ـ كيفما يكن المرء ...

 هما تفعلوا ...                              ح ـ من يزرني ...ج ـ م
 د ـ أي إنسان تصاحبه ...                        ط ـ أ�ن يكن العالم ...

 هـ إن تضع الملح في الماء ...                  ي ـ أنى يذهب العلم ...
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ــة مبـــدوءة بآ 5 ــبتين مـــن الجمـــل الآتيـــة جملـ ــبهما: ـ كـــون جملتـــين متناسـ ــه إلى داة شـــرط تناسـ تنتبـ
الدرس، نمسك سلك الكهرباء، تصل بسرعة، تسـتفد منـه، تركـب سـيارة، تصـعق، تعلـق نوافـذ 

 حجرتك، تؤد واجبك، يسقط المطر، يفسد الهواء، يفز برضاء الناس، افتح المظلة.
 

 أسئلة 
لجــوازم الــتي تجــزم إلى كــم قســم تنقســم الجــوازم؟ مــا هــي الجــوازم الــتي تجــزم فعــلاً واحــداً؟ مــا هــي ا

فعلــين؟ بــين الأسمــاء المتفــق علــى اسميتهــا والحــروف المتفــق علــى حرفيتهــا مــن الجــوازم الــتي تجــزم 
فعلين، مثل لكل جازم يجزم فعلاً واحداً بمثالين، ومثل لكل جازم يجزم فعلين بمثـال واحـد مبيننـاً 

 فيه فعل الشرط وجوابه.
 

 
 عدد المرفوعات وأمثلتها

 
وعات الأسماء ) المرفوعات سبعة، وهي: الفاعل، والمفعول الذي لم يسم  قال: ( باب مرف

فاعله، والمبتدأ، وخبره، واسم كان وأخواتها، وخبر إن وأخواتها، والتابع للمرفوع، وهو أربعة  
 أشياء: النعت، والعطف، والتوكيد، والبدل .

 
قـــع الرفـــع، وموقـــع قـــد علمـــت ممـــا مضـــى أن الاســـم المعـــرب يقـــع في ثلاثـــة مواقـــع: مو  وأقـــول:

النصب، وموقع الخفض، ولكل واحد من هذه المواقع عوامـل تقتضـيه، وقـد شـرع المؤلـف يبـين 
لــك ذلــك علــى التفصــيل، وبــدأ بــذكر المرفوعــات، لأ�ــا الأشــرف، وقــد ذكــر أن الاســم يكــون 

 مرفوعاً في سبعة مواضع .
 حضر علي "، سافر محمد " ـ إذا كان فاعلاً، ومثاله " علي " و " محمد " في نحو قولك "  1
ـ أن يكــون �ئبــاً عــن الفاعــل، وهــو الــذي سمــاه المؤلــف المفعــول الــذي لم يســم فاعلــه، نحــو " 2

 الغصن " و " المتاع " من قولك: " قطع الغصن " و " سرق المتاع " .
 ـ المبتدأ والخبر، نحو " محمد مسافر " و " علي مجتهد ". 4، 3
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اتهـــا نحـــو " إبــراهيم " و " الـــبرد " مـــن قولــك: " كـــان إبـــراهيم ـ اســم " كـــان " أو إحــدى أخو  5
 مجتهداً " و " أصبح البرد شديداً " .

ـ خبر " إن " أو إحدى أخواتها، نحو " فاضل " و " قدير " من قولك: " إن محمداً فاضل "   6
 و " إن الله على كل شيء قدير ".

ت، وذلــك نحــو: " الفاضــل " و " كــريم " مــن ـ تابــع المرفــوع، والتــابع أربعــة أنــواع: الأول النعــ 7
قولــك: " زارني محمــد الفاضــل " و " قــابلني رجــل كــريم "، والثــاني العطــف، وهــو علــى صــنفين: 
عطف بيان، وعطف نسق، فمثال عطف البيان " عمر " مـن قولـك: " سـافر أبـو حفـص عمـر 

ع البــدل، ومثالــه " " ومثــال عطــف النســق " خالــد " مــن قولــك: " زارني الأمــير نفســه " والرابــ
 أخوك "، من قولك: " حضر علي أخوك " .

وإذا اجتمعــــت هــــذه التوابــــع كلهــــا أو بعضــــها في كــــلام قــــدمت النعــــت، ثم عطــــف البيــــان، ثم 
 التوكيد، ثم البدل، ثم عطف النسق، تقول: " جاء الرجل الكريم على نفسه صديقك وأخوه "

 
 تدريب على الإعراب 

 هيم مسلم، وكان ربك قديراً، إن الله سميع الدعاء " . أعرب المثلة الآتية: " إبرا 
 الإجابة 

 
ـ " إبراهيم " مبتدأ، مرفوع بالإبتـداء، وعلامـة رفعـه الضـمة الظـاهرة، " مخلـص " خـبر لمبتـدأ،   1

 مرفوع بالمبتدأ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .
مرفــوع بهــا،  ـ " كــان " فعــل مــاض �قــص، يرفــع الاســن وينصــب الخــبر، " رب " اســم كــان  2

وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، ورب مضـاف، والكـاف ضـميرالمخاطب مضـاف إليـه، مبـني علـى 
 الفتح في محل خفض، " قديراً " خبر كان منصوب بها، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .

ـ " إن " حرف توكيد ونصب، " الله " اسم إن منصوب به وعلامة نصـبه الفتحـة الظـاهرة، "   3
 إن مرفوع به، وعلامـة رفعـه الضـمة الظـاهرة، وسميـع مضـاف، " والـدعاء " مضـاف سميع " خبر

 إليه، مخفوض بالإضافة، وعلامة خفضه الكسرة الظاهره.
 

 أسئلة 
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في كـــم موضـــع يكـــون الاســـم مرفوعـــا؟ً مـــا أنـــواع التوابـــع؟ واذا اجتمـــع التوكيـــد وعطـــف البيـــان 

ما الذي تقدمه منهـا؟ مثـل للمبتـدأ وخـبره والنعت فكيف ترتبها ؟ وإذا اجتمعت التوابع كلها ف
 بمثالين، مثل لكل من اسم " كان " وخبر " إن " والفاعل و�ئبه بمثالين  .

 
 

 قال: ( باب الفاعل ) الفاعل هو: الاسم المرفوع المذكور قبله فعله. 
 

 الفاعل له معنيان: أحدهما لغوي والآخر إصطلاحي . وأقول:
 ة عمن أوجد الفعل.أما معناه في اللغة فهو عبار 

 وأما معناه في الاصطلاح فهو: الاسم المرفوع المذكور قبله فعله، كما قال المؤلف.
ــا " الاســم " لا يشــمل الفعــل ولا الحــرف، فــلا يكــون واحــد منهمــا فــاعلاً، وهــو يشــمل  وقولن
ــه  الاســم الصــريح والاســم المــؤول بالصــريح: أمــا الصــريح فنحــو " نــوح " و " إبــراهيم " في قول

رَاهِيمُ   {،  |  قاَلَ نوُحٌ   {تعالى   مْ  {، وأما المؤل بالصريح نحـو قولـه تعـالى: |  وَإِذْ يَـرْفَعُ إِبْـ أَوَلمَْ يَكْفِهـِ
زَلْنَا ، فأن: حرف توكيـد ونصـب، و " � " اسمـه مبـني علـى السـكون في محـل نصـب، و " |  أَ�َّ أنَْـ

"، و" أن " ومــا دخلــت عليــه في أنزلنــا " فعــل مــاض وفاعلــه، والجملــة في محــل رفــع خــبر " أن 
تأويل مصدر فاعل " يكفي " والتقدير: أولم يكفهم إنزالنا، ومثاله قولك: " يسـرني أن تتمسـك 
بالفضـــائل"، وقولـــك: " أعجبـــني مـــا صـــنعت "، التقـــدير فيهمـــا: يســـرني تمســـكك، وأعجبـــني 

 صنعك.
 حد منهما فاعلاً.وقولنا: " المرفوع " يخرج ما كان منصوباً أو مجروراً، فلا يكون وا

وقولنا: " المذكورقبله فعله " يخرج المبتدأ واسم " إن " وأخواتها، فإ�مـا لم يتقـدمهما فعـل البتـة، 
ويخــرج أيضــاً اســم " كــان " وةأخواتهــا، واســم " كــاد " وأخواتهــا، فإ�مــا وإن تقــدمهما فعــل فــإن 

عــل كاســم الفعلفــي نحــو " هــذا الفعــل لــيس فعــل واحــدٍ منهمــا، والمــراد بالفعلمــا يشــمل شــبه الف
هيهات العقيق " و " شتان زيـد وعمـرو" واسـم الفاعـل في نحـوه " أقـادم أبـوك " فـالعقيق، وزيـد 

 مع ما عطف عليه، وأبوك: كل منها فاعل.
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 أقسام الفاعل وأنواع الظاهر منه 

 
قال: وهو على قسمين: ظاهر، ومضمر، فالظاهر نحو قولك: قام زيد، ويقوم زيد، قام  

دان، ويقوم الزيدان، وقام الزيدون، ويقوم الزيدون، وقام الرجال، ويقوم الرجال، وقامت الزي
هند، وتقوم هند، وقامت الهندان، وتقوم الهندان، وقامت الهندات، وتقوم الهندات، وتقوم  

 الهنود، وقام أخوك، وقام غلامي، ويقوم غلامي، وما أشبه ذلك . 
 

لأول الظاهر والثـاني المضـمر، فأمـا الظـاهر فهـو: مـل يـدل ينقسم الفاعل إلى قسمين: ا  وأقول:
على معناه بدون حاجة إلى فرينة، وأما المضمر فهو: ما لا يدل على المراد منه إلا بقرينـة تكلـم 

 أو خطاب غيبة.
والظاهر علـى أنـواع: لأنـه إمـا أن يكـون مفـرداً أو مثـنى أو مجموعـاً جمعـاً سـالماً أو جمـع تكسـير، 

لأنواع الأربعة إما أن يكون مذكراً وإما أن يكون مؤنثاً، فهذه ثمانيـة أواع، وأيضـاً وكل من هذه ا
فإما أن يكون إعرابه بضمة ظاهرة أو مقـدرة، وإمـا أن يكـون إعرابـه بالـروف نيابـة عـن الضـمة، 

 وعلى كل هذه الأحوال إما أن يكون الفعل ماضياً، وإما أن يكون مضارعاً. 
ــ ذكر: مـــع الفعـــل الماضـــي " حضـــر الصـــديقان، وحضـــر خالـــد " ومـــع فمثـــال الفاعـــل المفـــرد المـ

 المضارع " يسافر محمد، ويحضر خالد " .
ومثــال الفاعــل المثــنى المــذكر: مــع الفعــل الماضــي " حضــر الصــديقان، وســافر الأخــوان "، ومــع 

 الفعل المضارع " يحضر الصديقان، ويسافر الأخوان " .
ر مـــع الفعــــل الماضـــي " حضــــر المحمـــدون، ويحــــج ومثـــال الفاعـــل المجمــــوع جمـــع تصــــحيح لمـــذك 

 المسلمون ".
 ومثال الفاعل المجموع جمع تكسيرـوهو مذكرـ " حضر الأصدقاء، سافر الزعماء " .

ومثال الفاعل المفرد المؤنث: مع الفعل الماضـي " حضـرت هنـد، وسـافرت سـعاد " ومـع الفعـل 
 المضارع " تحضر هند، وتسافر سعاد ".

ثنى المؤنث: مع الماضي " حضـرت الهنـدان، وسـافرت الزينبـان " ومـع المضـارع ومثال الفاعل الم 
 " تحضر الهندان، وتسافر الزينبان ".
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ومثال الفاعل المجموع جمع تصحيح لمؤنث: مع الماضي " حضرت الهندات، وسافرت الزينبات 
 " ومع المضارع " تحضر الهندات، وتسافر الزينبات " 

تكســـير، وهـــو لمؤنـــث: مـــع الماضـــي " حضـــرت الهنـــود، وســـافرت  ومثـــال الفاعـــل المجمـــوع جمـــع
 الز�نب " ومع المضارع " تحضر الهنود، وتسافر الز�نب " .

ومثــال الفاعــل الــذي إعرابــه الضــمة الظــاهرة جميــع مــا تقــدم مــن الأمثلــة مــا عــدا المثــنى المــذكر 
 والمؤنث وجمع التصحيح لمذكر.

رة: مـع الفعـل الماضـي " حضـر الفـتى، سـافر القاضـي، ومثال الفاعل الذي إعرابه بالضمة المقـد
 أقبل صديقي "، ومع الفعل المضارع " يحضر الفتى، ويسافر القاضي، ويقبل صديق " .

ومثال الفاعل الذي إعرابه بالحروف النائبة عن الضمة مـا تقـدم مـن أمثلـة الفاعـل المثـنى المـذكر 
كر، ومـن أمثلتـه أيضـاً: مـع الماضـي " حضـر أو المؤنث، وأمثلة الفاعل المجموع جمع تصحيح لمذ 

 أبوك، سافر أخوك " ومع المضارع " يحضر أبوك، ويسافر أخوك " .
 

 أنواع الفاعل المضمر
 

قال: والمضمر اثنا عشر، نحو قولك: " ضربت، وضربنا، وضربتَ، وضربتِ، وضربتُما، 
 وضربتُم، وضربتن، وضربَ، وضربت، وضربا، وضربوا، وضربنَ  

 
قد عرفت فيمـا تقـدم المضـمر مـا هـو، والآن نعرفـك أنـه علـى اثـنى عشـر نوعـاً، وذلـك :  وأقول

لأنـه إمــا أن يــدل علـى مــتكلم، وإمــا أن يــدل علـى مخاطــب، وإمــا أن يـدل علــى غائــب، والــذي 
يدل على متكلم، يتنوع إلى نوعين: لأنه إما أن يكون المتكلم واحـداً، وإمـا أن يكـون أكثـر مـن 

مخاطب أو غائب يتنـوع كـل منهمـا إلى خمسـة أنـواع، لأنـه إمـا أن يـدل   واحد، والذي يدل على
على مفرد مذكر، وإما أن يدل على مفردة مؤنثة، وإما أن يدل على مثنى مطلقاً، وإما أن يـدل 

 على جمع مذكر، وإما أن يدل على جمع مؤنث، فيكون المجموع اثنى عشر .
 ثاً " ضربتُ، حفظت، اجتهدت " .فمثال ضمير المتكلم الواحد، مذكراً كان أو مؤن

ومثــال ضــمير المــتكلم المتعــدد أو الواحــد الــذي يعظــم نفســه وينزلهــا منزلــة الجماعــة " ضــربنا، 
 حفظنا، اجتهد� ".



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 76 - 

 ومثال ضمير المخاطب الواحد المذكر " ضربتَ، حفظت، اجتهدت " .

 ومثال ضمير المخاطبة الواحدة المؤنثة " ضربتِ، حفظتِ، اجتهدت " .
 ال ضمير المخاطبين الأثنين مذكرين أو مؤنثتين " ضربتما، حفظتما، واجتهدتما " .ومث

 ومثال ضمير المخاطبين من جمع الذكور " ضربتم، وحفظتم، واجتهدتم " .
 ومثال ضمير المخاطبات من جمع المؤنثات " ضربتن، حفظتن، اجتهدتن " .

هنـد ضـربت أختهـا " و " حفظـت   ومثال ضمير الواحد المذكر الغائب " ضـرب " في قولـك: "
" في قولك" " سعاد حفظت درسها " و " اجتهـدت " في قولـك: " زينـب اجتهـدت في عملهـا 

" 
ومثال ضمير الغائبين مذكرينمذكرين كا� أو مؤنثين " ضـربا " في قولـك: " المحمـدان ضـربا بكـراً 

دان حفظــا درســهما " أو " أو قولــك: " الهنــدان ضــربتا عــامراً " و " حفظــا " في قولــك: " المحمــ
قولك: " الهندان حفظتا درسهما " و " اجتهد " من نحو قولك: " البكران اجتهدا " أو قولـك 

 " الزينبان اجتهدتا " و " قاما " في نحو قولك: " المحمدان قاما بواجبهما "  .
هم " و ومثال ضمير الغائبين من جمع الذكور " ضربوا " من نحو قولك: " الرجال ضربوا أعداء

" حفظـــوا " مـــن نحـــو قولـــك: " التلاميـــذ حفظـــوا دروســـهم " و " اجتهـــدوا " مـــن نحـــو قولـــك:  
 التلاميذ اجتهدوا " .

ومثال ضمير الغائبات من جمع الإ�ث " ضربن " من نحو قولك: " الفتيـات ضـربن عـدواتهن " 
 نحو قولك:  وكذا " حفظن " من نحو قولك " النساء حفظن أما�تهن " وكذا " اجنهدن " من  

 " البنات اجتهدن " .
وكــل هــذه الأنــواع الأثــنى عشــر الســابقة يســمى الضــمير فيهــا " الضــمير المتصــل " وتعريفــه أنــه 

 هو: الذي لا يبتدأ به الكلام ولا يقع بعد " إلا " في حالة الاختيار .
ويقــع ومثلهــا �تي في نــوع آخــر مــن الضــمير يســمى " الضــمير المنفصــل " وهــو: الــذي يبتــدأ بــه 

ــا  ــا ضـــرب إلا نحـــن " و " مـ ــا ضـــرب إلا أ� " و " مـ ــار، تقـــول " مـ ــة الاختيـ بعـــد " إلا " في حالـ
ضرب إلا أنت "، " وما ضرب إلا أنتِ "، " وما ضرب إلا أنتما "، " وما ضرب إلا أنتم "، " 
وما ضرب إلا أنتن "، " وما ضرب إلا هو "، " وما ضرب إلا هي "، " مـا ضـرب إلا همـا "، " 

ضرب إلا هم "، " ما ضرب إلا هن " وعلى هذا يجري القياس. وسـيأتي بيـان أنـواع الضـمير ما  
 المنفصل بأوسع من هذه الإشارة في باب المبتدأ والخبر .
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 تمرينات

ـ اجعل كل اسم من الأسماء الآتية فاعلاً في جملتين، بشرط أن يكون الفعل ماضياً في   1
 إحداهما، ومضارعاً في الأخرى :

 ، صديقك، التجار، المخلصون، ابني، الأستاذ، الشجرة، الربيع، الحصان .أبوك
ـ هات مع كل فعل من الأفعال الآتية اسمين، واجعل كل واحدا منهما فاعلاً له جملة   2

 مناسبة: 
 حضر، اشترى، يربح، ينجو، نجح، أدى، أثمرت، أقبل، صهل .

 مشتملة على فعل وفاعل:  ـ أجب عن كل سؤال من الأسئلة الآتية بجملة مفيدة 3
 أ ـ متى تسافر؟                            هـ ماذا تصنع ؟

 بـ  أين يذهب صاحبك ؟                   و ـ متى ألقاك ؟
 ج ـ هل حضر أخوك ؟                    ز ـ أ�ن تقضي فصل الصيف ؟

 ؟د ـ  كيف وجدت الكتاب ؟                 ح ـ ما الذي تدرسه  
 ـ كون من الكلمات الآتية جملاً تشتمل كل واحدة منها على فعل وفاعل . 4

 نجح، فاز، فاض، أينع، المجتهد، المخلص، الزهر، النيل، التاجر.
 

 تدريب على الإعراب 
 إعرب الجمل الآتية:  

 حضر محمد، سافر المرتضى، سيزور� القاضي، أقبل أخي .
 الجواب 

مبـني علـى الفـتح لا محـل لـه مـن الإعـراب، محمـد: فاعـل ـ حضر محمـد ـ حضـر: فعـل مـا ض    1
 مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره .

 ـ سافر المرتضى ـ سافر: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب،   2
 المرتضى: فاعل مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر.

ســيزور�: الســين حــرف دال علــى التنفــيس، يــزور: فعــل مضــارع مرفــوع  ـ ســيزور� القاضــي ـ 3
لتجرده مـن الناصـب والجـازم، وعلامـة رفعـه الضـمة الظـاهرة، و�: ضـمير مفعـول بـه مبـني علـى 
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السكون في محل نصب، والقاضي فاعل مرفوع، وعلامة رفعـه ضـمة مقـدرة علـى اليـاء منـع مـن 
 ظهورها الثقل .

ل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، وأخ: فاعل مرفـوع، ـ أقبل أخي ـ أقبل: فع  4
وعلامـــة رفعـــه ضـــمة مقـــدرة علـــى آخـــره منـــع مـــن ظهورهـــا اشـــتغال المحـــل بحركـــة المناســـبة، وأخ 

 مضاف و�ء المتكلم ضمير مضاف إليه مبني على السكون في محل جر .
 

 أسئلة 
 

الين، والفاعـل المـؤول بالصـريح بمثـالين، ما هو الفاعل لغة وإصطلاحاً؟ مثل للفاعل الصـريح بمثـ
مثل لفاعل المرفوع باسم فعل بمثالين، وللفاعل المرفوع باسم فاعل بمثالين، إلى كم قسـم ينقسـم 
الفاعـل؟، مـا هـو الظـاهر؟، مـا هـو المضـمر؟ إلى كــم قسـم ينقسـم المضـمر؟ علـى كـم نـوع يتنــوع 

نفصل الواقع فاعلاً باثني عشر مثـالاً الضمير المتصل؟ ما هو الضمير المنفصل؟ مثل للضمير الم 
 منوعة، وبين ما يدل الضمير عليه في كل منها .

ـ اعرب الجمـل الاتيـة: كتـب محمـود درسـه ... اشـترى علـي كتـاباً ... � قومنـا أجيبـوا داعـي الله 
 .... من عمل صالحاً فلنفسه .

 
 النائب عن افاعل

 
 : الاسم، المرفوع، الذي لم يذكر معه فاعله .قال: ( باب المفعول الذي لم يسم فاعله ) وهو

 
قد يكون الكلام مؤلفامًن فعل وفاعل ومفعول بـه، نحـو" قطـع محمـود الغصـن " ونحـو "   وأقول:

ــل  ــي بـــذكر الفعـ ــذا الكـــلام ويكتفـ ــن هـ ــل مـ ــتكلم الفاعـ ــد يحـــذف المـ ــل الـــدرس " وقـ حفـــظ خليـ
المفعـول أيضـاً، أمـا تغـير صـورة والمفعول، وحينئذ يجب عليه أن يغير صورة الفعـل، ويغـير صـورة 

الفعل فسيأتي الكلام عليه، وأمـا تغيـير صـورة المفعـول فإنـه ب أن كـان منصـوباً يصـيره مرفوعـاً، 
ويعطيــه أحكــام الفاعــل: مــن وجــوب تأخــيره عــن الفعــل، وتأنيــث فعلــه لــه إن كــان مؤنثــاً، وغــير 

 اعله " .ذلك، ويسمى حينئذ " �ئب الفاعل " أو " المفعول الذي لم يسم ف
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 تغيير الفعل بعد حذف الفاعل

 
قال: فإن كان الفعل ماضياً ضُم أوله، وكسر ما قبل آخره وإن كان مضارعاً ضم أوله وفتح ما 

 قبل آخره .
 

ــول: ــد حـــــذف  أقـــ ــل عنـــ ــتي تحـــــدث في الفعـــ ــيرات الـــ ــارات التغيـــ ــذه العبـــ ــنف في هـــ ــر المصـــ ذكـــ
ضياً ضـم أولـه وكسـر الحـرف الـذي قبـل فاعلهوإسناده إلى المفعول، وذلك أنه إذا كان الفعل ما

آخره، فتقـول: " قطـع الغصـن " و " حفـظ الـدرس " وإن كـان الفعـل مضـارعاً ضـم أولـه وفـتح 
 الحرف الذي قبل آخره، فتقول " يقُطَع الغصن "، " ويحُفَظُ الدرس " .

 
 أقسام �ئب الفاعل

 
د "، " يُضرب زيد "، قال: وهو على قسمين: ظاهر، ومضمر، فالظاهر نحو قولك " ضُرب زي

" أُكرم عمرو "، " يُكرم عمرو ". والمضمر اثنا عشر، نحو قولك " ضربتُ "، " ضُربنا "، "  
وضُربت "، " وضربتِ "، " وضربتما "، " وضربتم "، وضُربتُم، " ضُربتن "، ضُرب "، " 

 ضربت "، " وضُربا "، " ضُربوا "، " ضُربن "  
 

انقســـم الفاعـــل ـ إلى ظـــاهر ومضـــمر، والمضـــمر إلى متصـــل  ينقســـم �ئـــب الفاعـــل ـ كمـــا أقـــول:
ومنفصل .وأنواع كل قسم من الضمير اثنا عشر: اثنـان للمـتكلم، وخمسـة للمخاطـب، وخمسـة 

 للغائب، وقد ذكر� تفصيل ذلك كله في باب الفاعل، فلا حاجة بنا إلى تكراره هنا .
 

 تدريب على الإعراب 
 العالم، أُهِينَ الجاَهِلُ .إعرب الجملتين الآتيتين: يحُترَمُ  

 
 الجواب 
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ترم: فعــل مضــارع مبــني للمجهــول، مرفــوع لتجــرده مــن الناصــب والجــازم، وعلامــة رفعــه  1 ـ يحــُ
 الضمة الظاهرة، العالم: �ئب فاعل، مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .

 ـ أُهِينَ: فعل ماض مبني للمجهول، مبني على الفتح لا محل له من الإعراب . 2
 الجاهل: �ئب فاعل، مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .

 
 تمرينات

 
ـ كل جملة من الجمل الآتية مؤلفة من فعل وفاعل ومفعول، فاحذف الفاعل واجعل المفعول  1

 �ئباً عنه، واضبط الفعل بالشكل الكامل.
كـــرم الســـتاذ قطـــع محمـــود زهـــرة، اشـــترى أخـــي كتـــاباً، قـــرأ إبـــراهيم درســـه، يعطـــي أبي الفقـــراء، ي

 المجتهد، يتعلم ابني الرماية، يستغفر التائب ربنا .
 ـ اجعل كل اسم من الأسماء الآتية �ئباً عن الفاعل في جملة مفيدة: 2
 النهر، الفأر، الحصان، الكتاب، القلم. ،الطبيب، النمر  

يتم به  ـ ابن كل فعل من الأفعال الآتية للمجهول، واضبطه بالشكل، وضم إليه �ئب فاعل  3
 معه الكلام. 

 يكرم، يقطع، يعبر، �كل، يركب، يقرأ يبري .
ــه، والفعــل المبــني للمعلــوم والمبــني للمجهــول، مــن بــين الكلمــات الــتي في 4 ـ عــين الفاعــل و�ئب

 العبارات الآتية:
لا خاب من استخار، ولا ندم من استشار، إذا عز أخوك فهن، من لم يحذر العواقب لم يجـد لـه 

جعفـر بـن يحيـي يقـول: الخـراج عمـود الملُـك، ومـا اسـتُعزِزَ بمثـل العـدل،ولا اســتنزر  صـاحباً، كـان 
 بمثل الظلم .

كلم الناس عبد الرحمن بن عوف أن يكلم عمـر بـن الخطـاب في أن يلـين لهـم، فإنـه قـد أخـافهم 
حتى أخاف الأبكار في خدورهن، فقال عمر: إني لا أجد لهم إلا ذلك، إ�م لو يعلمـون مـا لهـم 

 دي، أخذوا ثوبي عن عاتقي، لا يُلامُ من احتاط لنفسه، من يوق شُح نفسه يسلم .عن
 

 أسئلة 
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مــا هــو �ئــب الفاعــل؟ هــل تعــرف لــه اسمــاً آخــر؟ مــا الــذي تعملــه في الفعــل عنــد اســناده �ئــب 
فاعــل؟ مــا الــذي تفعلــه في المفعــول إذا أقمتــه مقــام الفاعــل ؟ مثــل بثلاثــة أمثلــة لنائــب الفاعــل 

 الظاهر.
 

 المبتدأ والخبر 
 

قال: " المبتدأ والخبر " المبتدأ:  هو الاسم المرفوع العاري عن العوامل اللفظية، والخبر: هو  
الاسم المرفوع المسند إليه، نحو قولك " زيد قائم "، " الزيدان قائمان "، " الزيدون قائمون "  

. 
 

ون اسماً، فخرج عن ذلك الفعل : المبتدأ عبارة عما اجتمع فيه ثلاثة أمور، الأول: أن يكوأقول
ــرف، والثـــاني: أن يكـــون مرفوعـــاً، فخـــرج بـــذلك المنصـــوب والمجـــرور بحـــرف جـــر أصـــلي،  والحـ
والثالث: أن يكون عار�ً عن العوامل اللفظية، ومعنى هذا أن يكون خاليـاً مـن العوامـل اللفظيـة 

 إحدى أخواتها يسمى  مثل الفهل ومثل " كان " وأخواتها، فإن الإسم الواقع بعد " كان " أو  
 " اسم كان " ولا يسمى مبتدأ .

ومثال المستوفي هذه الشروط الثلاثة " محمد " من قولك: " محمد حاضر " فإنـه اسـم مرفـوع لم 
 يتقدمه عامل لفظي .

 والخبر: هو الاسم المرفوع الذي يسند إلى المبتدأ ويحمل عليه، فيتم به معه الكلام، ومثاله  
 " محمد حاضر "." حاضر " من قولك: 

 وحكم كل من المبتدأ والخبر الرفع كما رأيت، وهذا الرفع إما أن يكون بضمة ظاهرة، نحو  
" الله ربنا "، " محمد نبينا " وإما أن يكون مرفوعـاً بضـمة مقـدرة للتعـذر نحـو " موسـى مصـطفى 

ا الثقل نحـو من الله " ونحو " ليلى فضلى البنات "، وإما أن يكون بضمة مقدرة منع من ظهوره 
" القاضي هو الآتي " وإما أن يكون مرفوعاً بحـرف مـن الحـروف الـتي تنـوب عـن الضـمة، نحـو " 

 المجتهدان فائزان ".
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ولابـــد مـــن المبتـــدأ والخـــبر أن يتطابقـــا في الإفـــراد، نحـــو " محمـــد قـــائم " والتثنيـــة نحـــو " المحمـــدان 
 كهذه الأمثلة، وفي التأنيث نحو  قائمان " والجمع نحو " المحمدون قائمون "، وفي التذكير  

 " هند قائمة "، " الهندان قائمتان "، " الهندات قائمات " .
 

 المبتدأ قسمان ظاهر ومضمر
 

قال: والمبتدأ قسمان: ظاهر ومضمر، فالظاهر ما تقدم ذكره، والمضمر اثنا عشر، وهي: أ�، 
و قولك: " أ� قائم "، " نحن  نحن، أنتَ، أنتِ، أنتما، أنتم، أنتن، هو، هي، هما، هم، هن، نح 

 قائمون " وما أشبه ذلك . 
ينقسم المبتـدأ إلى قسـمين: الأول الظـاهر، والثـاني: المضـمر، وقـد سـبق في باب الفاعـل   وأقول:

 تعريف كل من الظاهر والمضمر .
 فمثال المبتدأ الظاهر " محمد رسول الله "، " عائشة أم المؤمنين " .

 لفظاً .  والمبتدأ المضمر اثنا عشر 
 الأول: " أ� " للمتكلم الواحد، نحو " أ� عبد الله " .

 الثاني: " نحن " للمتكلم المتعدد أو الواحد المعظم نفسه، نحو " نحن قائمون ".
 الثالث: " أنتَ " للمخاطب المفرد المذكر، نحو " أنت فاهم ".
 .الرابع: " أنتِ " للمخاطبة المفردة المؤنثة، نحو " أنت مطيعة "

 الخامس: " أنتما " للمخاطبين مذكرين كا� أو مؤنثين، نحو " أنتما قائمان "، أنتما قائمتان ".
 السادس: " أنتم " لجمع الذكور المخاطبين، نحو " أنتم قائمون " .
 السابع: " أنتن " لجمع الإ�ث المخاطبات، نحو " أنتن قائمات ".

 " هو فائم بواجبه " .الثامن: " هو " للمفرد الغائب المذكر، نحو  
 التاسع: " هي " للمفردة المؤنثة الغائبة، نحو " هي مسافرة ".

 العاشر: " هما " للمثنى الغائب مطلقاً، مذكراً كان أو مؤنثاً نحو " هما قائمان "،
 " هما قائمتان " . 

 الحادي عشر: "هم " لجمع الذكور الغائبين، نحو " هم قائمون ".
 لجمع الإ�ث الغائبات، نحو " هن قائمات " .الثاني عشر: " هن " 
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 وإذا كان المبتدأ ضميراً فإنه لا يكون إلا بارزاً منفصلاً، كما رأيت .
 

 أقسام الخبر 
 

قال: والخبر قسمان: مفرد وغير مفرد فالمفرد نحو " زيد قائم " وغير المفرد أربعة أشياء: الجار 
أ مع خبره، نحو قولك: " زيد في الدار، وزيد  والمجرور، والظرف، والفعل مع فاعله، والمبتد 

 عندك، وزيد قائم أبوه، وزيد جاريته ذاهبة " .
 : ينقسم الخبر إلى قسمين: الأول خبر مفرد، والثاني خبر غير مفرد.وأقول

 والمراد بالمفرد هنا: ما ليس جملة ولا شبيهاً بالجملة، نحو " قائم " من قولك " محمد قائم ".
 وعان: جملة وشبه جملة، والجملة نوعان: " جملة اسمية، وجملة فعلية ".وغير المفرد ن

 فالجملة الاسمية: ما تألف من مبتدأ وخبر نحو " أبوه كريم " من قولك " محمد أبوه كريم ".
والجملة الفعلية: ما تألفت من فعل وفاعلأو �ئبه، نحو " سافر أبوه " مـن قولـك " محمـد سـافر 

 غلامه " من قولك " خالد يضرب غلامه ".أبوه " ونحو " يضرب 
فإن كان الخبر جملة فلابد له من رابـط يربطـه بالمبتـدأ إمـا ضـمير يعـود إلى المبتـدأ كمـا سمعـت في 

 الأمثلة وإما اسم إشارة نحو " محمد هذا رجل كريم ".
في وشــبه الجملــة نوعــان أيضــاً، الأول: الجــار والمجــرور، نحــو " في المســجد " مــن قولــك " علــي 

 المسجد " .
 والثاني: الظرف، نحو " فوق الغصن " من قولك " الطائر فوق الغصن " .

ومن ذلك تعلم أن الخـبر علـى التفصـيل خمسـة أنـواع: مفـرد، وجملـة فعليـة، وجملـة اسميـة، وجـار 
 ومجرور، وظرف .

 
 تدريب على الإعراب 

 
 إعرب الجمل الآتية: 

 سافر، محمد في الدار، محمد عندك ." محمد قائم، محمد حضر أبوه، محمد أبوه م 
 الجواب 
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ـ محمد قائم ـ محمد: مبتـدأ مرفـوع بالابتـداء، وعلامـة رفعـه ضـمة في آخـره، قـائم: خـبر لمبتـدأ   1
 مرفوع بالمبتدأ، وعلامة رفعه ضمة ظاهرة في آخره .

ـ محمـــد حضـــر أبـــوه ـ محمـــد: مبتـــدأ، حضـــر: فعـــل مـــاض مبـــني علـــى لبفـــتح لا محـــل لـــه مـــن  2
 .  الإعراب

أبو: فاعل حضر مرفوع بالواو نيابة عن الضمة لأنه من الأسمـاء الخمسـة، وأبـو مضـاف، والهـاء 
مضــاف إليــه، مبــني علــى الضــم في محــل خفــض، والجملــة مــن الفعــل والفاعــل في محــل رفــع خــبر 

 المبتدأ، والرابط بين المبتدأ والخبر هو الضمير الواقع مضافاً إليه في قولك " أبوه ".
أبوه مسافر ـ محمد: مبتدأ أول مرفوع بالضمة الظاهرة، وأبو: مبتدأ ثان مرفوع بالواو ـ محمد    3

 نيابة عن الضمة لأنه من الأسماء الخمسة، وأبو مضاف، والهاء مضاف إليه
مسافر: خبر المبتدأ الثاني وجملة المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خـبر المبتـدأ الأول، وارابـط بـين 

 بتدأ الأول الضمير الذي في قولك أبواه .هذه الجملة والم 
 ـ محمد في الدار ـ محمد: مبتدأ، في الدار: جار ومجرور متعلق بمحذووف خبر المبتدأ. 4
ـ محمد عندك ـ محمد: مبتدأ، عند: ظرغ مكان متعلق بمحذوف خبر المبتدأ، وعند: مضـاف،   5

 والكاف ضمير مخاطب مضاف إليه مبني على الفتح في محل خفض.
 

 تمرينات
 

ـ بــين المبتــدأ والخــبر، ونــوع كــل واحــد منهمــا، مــن بــين الكلمــات الواقعــات في الجمــل الآتيــة،  1
 وإذا كان الخبر جملةفبين الرابط بينها وبين مبتدئها ؟

المجتهــد يفــوز بغايتــه، الســائقان يشــتدان في الســير، النخلــة تــؤتي أكلهــا كــل عــام مــرة، المؤمنــات 
، هـــذا القلـــم مـــن خشـــب، الصـــوف يؤخـــذ مـــن الغـــنم، والـــوبر مـــن يُســـبحن الله، كتابـــك نظيـــف

الجمــال، والأحذيــة تصــنع مــن جلــد المــاعز وغــيره، القــدر علــى النــار، النيــل يســفي أرض مصــر، 
أنت أعرف بمل ينفعك، أبوك الذي ينفق عليك، أمـك أحـق النـاس بـبرك، العصـفور يغـرد فـوق 

هــو واجــد، صــديقي أبــوه عنــده، والي الشــجرة، الــبرق يعقــب المطــر، المســكين مــن حــرم نفســه و 
 عنده حصان، أخي له سيارة .
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ـ استعمل كل اسم من الأسماء الاتية مبتدأ في جملتـين مفيـدتين، بحيـث يكـون خـبره في واحـدة   2
 منهما مفرداً وفي الثانية جملة:

 التلميذان، محمد، الثمرة، البطيخ، القلمن الكتاب، المعهد، النيل، عائشة، الفتيات.  
 أخبر عن كل اسم من السماء الآتية بشبه جملة:   ـ 3

 العصفور، الجوخ، الإسكندرية، القاهرة، الكتاب، الكرسي، �ر النيل.
في القفــص، عنــد جبــل  ـ ضــع لكــل جــار ومجــرور ممــا �تي مبتــدأً مناســباً يــتم بــه معــه الكــلام: 4

ة الغربيـــة مـــن المقطـــم، مـــن الخشـــب، علـــى شـــاطيء البحـــر، مـــن الصـــوف في القِمَطـــر، في الجهـــ
 القاهرة.

 ـ كون ثلاث جمل في وصف الجمََل تشتمل كل واحدة منها على مبتدأ وخبر.   5
 أسئلة 

 
مــا هــو المبتــدأ؟ مــا هــو الخــبر؟ إلى كــم قســم ينقســم المبتــدأ ؟مثــل للمبتــدأ الظــاهر، مثــل للمبتــدأ 

لجملــة، المضــمر، إلى كــم قســم ينقســم المضــمر الــذي يقــع مبتــدأ؟ غلــى كــم قســم ينقســم الخــبر ا
غلــى كــم قســم ينقســم الخــبر شــبه الجملــة، مــا الــذي يــربط الخــبر الجملــة بالمبتــدأ ؟ في أي شــيء 

 تجب مطابقة الخبر للمبتدأ، مثل لكلنوع من |أنواع الخبر بمثالين .
 
 

 نواسخ المبتدأ والخبر 
 

إن  قال: " باب العوامل الداخلة على المبتدأ والخبر " وهي ثلاثة أشياء: كان وأخواتها، و 
 وأخواتها، وظننت وأخواتها .

 
قـــد عرفـــت أن المبتـــدأ والخـــبر مرفوعـــان، واعلـــم أنـــه قـــد يـــدخل عليهمـــا أحـــد العوامـــل  وأقـــول:

اللفظيـــة فيغـــير إعرابهمـــا، وهـــذه العوامـــل الـــتي تـــدخل عليهمـــا فتغـــير إعرابهمـــا ـ بعـــد تتبـــع كـــلام 
 العرب الموثوق به ـ على ثلاثة أقسام :
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ــا، وهــــذا القســــم كلــــه : يرفــــع المبتــــدالقســــم الأول أ وينصــــب الخــــبر، وذلــــك " كــــان " وأخواتهــ
 أفعال،نحو" كان الجو صافياً " .

: ينصـب المبتـدأ ويرفـع الخـبر، عكـس الأول، وذلـك " إن " وأخواتهـا وهـذا القسـم  القسم الثاني
 كله أحرف، نحو " إن الله عزيز حكيم ".

ت " وأخواتهــا، وهــذا القســم كلــه ينصــب المبتــدأ والخــبر جميعــاً، وذلــك " ظننــ القســم الثالــث:
 أفعال، نحو " ظننت الصديق أخاً " .

وتسمى هذه العوامل " النواسخ " لأ�ا نسخت حكم المبتدأ والخـبر، أي: غيرتـه وجـددت لهمـا 
 حكماً آخر غير حكمهما الأول.

 
 كان وأخواتها 

 
وأمسى، وأصبح،  قال: فأما " كان " وأخواتها، فغنها ترفع الإسم، وتنصب الخبر، وهي: كان،

وأضحى، وظل، وبات، وصار، وليس، وما زال، وما انفك، وما فتيء، وما برح، وما دام، وما 
تصرف منها نحو: كان، ويكون، وكن، وأصبح، ويصبح، وأصبح، تقول: " كان زيد قائماً، 

 وليس عمر شاخصاً " وما أشبه ذلك . 
 

 " وأخواتها، أي نظائرها في العمل .: القسم الأول من نواسخ المبتدأ والخبر " كان  وأقول
وهــذا القســم يــدخل علــى المبتــدأ فيزيــل رفعــه الأول ويحــدث لــه رفعــاً جديــداً، ويســمى المبتــدأ 

 اسمه، ويدخل على الخبر فينصبه، ويسمى خبره.
 وهذا القسم ثلاثة عشر فعلاً :

، نحــو " كــان " كــان " وهــو يفيــد اتصــاف الاســم بالخــبر في الماضــي، غمــا مــع الانقطــاع الأول:
 محمد مجتهداً " أما مع الاستمرار، نحو " وكان ربك قديراً " .

 " أمسى " وهو يفيد اتصاف الاسم بالخبر في المساء، نحو " أمسى الجو بارداً "   الثاني:
 " أصبح " وهو يفيد اتصاف الاسم بالخبر في الصباح، نحو " أصبح الجو مكفَهِراً "الثالث:  

 يفيد اتصاف الاسم بالخبر في الضحى، نحو " أضحى الطالب نشيطاً "  :" أضحى " وهوالرابع
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" ظــل " وهـــو وهــو يفيــد اتصـــاف الاســم بالخـــبر في جميــع النهــار، نحـــو " ظــل وجهـــه  الخــامس:
 مسوداً "
 " بات " وهو يفيد اتصاف الاسم بالخبر في البيات، نحو " بات محمد مسروراً "   السادس:
 ول الاسم من حالته إلى الحالة التي هو عليها الخبر، نحو  " صار " وهو يفيد تح   السابع:

 " صار الطين إبريقاً "
 " ليس " وهو يفيد نفي الخبر عن الاسم في وقت الحال، نحو " ليس محمد فاهماً "  الثامن:

" ما زال "، " ما انفك "، " ما فتىء "، " ما بـرح   التاسع والعاشر والحادي عشر والثاني عشر:
ربعــة تــدل علــى ملازمــة الخــبر للاســم حســبما يقتضــيه الحــالً، نحــو " مــا زال إبــراهيم "، وهــذه الأ

 منكراً "، ما برح علي صديقاً مخلصاً "
" ما دام " وهو يفيد ملازمة الخبر للاسم أيضاً نحـو " لا أعـذل خالـداً مـا دمـت   والثالث عشر:

 حياً "
 :وتنقسم هذه الأفعال ـ من جهة العمل ـ إلى ثلاثة أقسام

مـــا يعمـــل هـــذا العمـــل ـ وهـــو رفـــع الاســـم ونصـــب الخـــبر ـ بشـــرط تقـــدم " مـــا "  القســـم الأول:
 المصدرية الظرفية عليه وهو فعل واحد وهو " دام " 

ما يعمل هذا العمل بشرط أن يتقدم عليه نفي، أو استفهام، أو �ي، وهـو أربعـة   القسم الثاني:
 برح "أفعال، وهي: " زال "، " انفك "، " فتيء "، " 

 ما يعمل هذا العمل بغير شرط، وهو ثمانية أفعال، وهي الباقي.  القسم الثالث:
 وتنقسم هذه الفعال من جهة التصرف إلى ثلاثة أقسام :

ما يتصرف في الفعلية تصرفاً كاملاً، بمعنى أنه �تي منه الماضي والمضـارع والأمـر،   القسم الأول:
 ح، أضحى، ظل، بات، صار.وهو سبعة أفعال، وهي: " كان، أمسى، أصب

مـا يتصـرف في الفعليـة تصـرفاً �قصـاً، بمعـنى أنـه �تي منـه الماضـي والمضـارع لـيس   القسم الثـاني:
 غير، وهو أربعة أفعال، وهي: فتيء، انفك، برح، زال .

ما لا يتصرف أصلاً، وهو فعلان: أحدهما " ليس " اتفاقـاً والثـاني " دام " علـى   القسم الثالث:
 الأصح .

 وغير الماضي من هذه الأفعال يعمل عمل الماضي، نحو قوله تعالى: 
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 .)2( | تَاللهَِّ تَـفْتَأُ تَذْكُرُ يوُسُفَ  { ،)1( |  لَنْ نَبرْحََ عَلَيْهِ عَاكِفِينَ  {
 

 إن وأخواتها 
 

قال: وأما " إن وأخواتها " فغنها تنصب الاسم وترفع الخبر، وهي: " إن، أن، لكن، كأن،  
ول: غن زيداً قائمُُ◌، وليت عمراً شاخصُ، وما أشبه ذلك، ومعنى " إن، أن "  ليت، لعل، تق 

التوكيد، " ولكن " للاستدراك، " وكأن " للتشبيه، " وليت " للتمني، " ولعل " للترجي  
 والتوقع  

 
القسـم الثـاني مـن نواسـخ المبتـدا والخـبر " إن " وأخواتهـا، أي: نظائرهـا في العمـل، وهـي   وأقول:

المبتدأ والخبر، فتنصب المبتـدأ ويسـمى اسمهـا، وترفـع الخـبر بمعـنى أ�ـا تجـدد لـه رفعـاً تدخل على  
 غير الذي كان له قبل دخولها، ويسمى خبرها، وهذه الأدوات كلها حروف، وهي ستة:

 " إن " بكسر الهمزة .  الأول:
 " ان " بفتح الهمزة.   الثاني:

 بر للمبتدأ، نحو " إن أباك حاضر "،وهما يدلان على التوكيد، ومعناه تقوية نسببة الخ
 " علمت أن أباك مسافر ".  

" لكــن " ومعنــاه الاســتدراك، وهــو تعقيــب الكــلام بنفــي مــا يتــوهم ثبوتــه أو إثبــات مــا  الثالــث:
 يتوهم نفيه، نحو " محمد شجاع لكن صديقه جبان ".

ية بدر " . " كأن " وهو يدل على تشبيه المبتدأ بالخبر، نحو: " كأن الجار  الرابع:  
" ليـــت " ومعنـــاه التمـــني، وهـــو: طلـــب المســـتحيل أو مـــا فيـــه عســـر، ليـــت الشـــبابَ  الخـــامس:
 عائدُُ◌ "

 و " ليت البليدَ ينجحُ ".

 
 .91طھ:  )1(
 .85یوسف:  )2(
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" لعل " وهـو يـدل علـى الترجـي أو التوقـع، ومعـنى الترجـي: طلـب الأمرالمحبـوب، ولا   السادس:
التوقــع: انتظــار وقــوع الأمــر المكــروه في يكــون إلا في الممكــن نحــو: " لعــل اللهَ يــرحمُني "، ومعــنى 

 ذاته، نحو " لعل العدوَ قريبُُ◌ منا " .
 

 ظن وأخواتها 
 

قــال: وأمــا ظننــت وأخواتهــا فإ�ــا تنصــب المبتــدأ والخــبر علــى ا�مــا مفعــولان لهــا، وهــي: ظننــت، 
حســبت، وخِلــتُ، وزعمــتُ، ورأيــتُ، وعلمــتُ، ووجــدتُ، واتخــذتُ، وجعلتُ،وسمعــتُ، تقــولُ: 

 زيداً قائماً، رأيتُ عمراً شاخصاً، وما أشبه ذلك.ظننتُ  
 

القســم الثالــث مــن نواســخ المبتــدأ والخــبر، " ظننــت " وأخواتهــا أي نظائرهــا في العمــل،  وأقــول:
وهــي تــدخل علــى المبتــدأ والخــبر فتنصــبهما جميعــاً، ويقــال للمبتــدأ مفعــول أول وللخــبر مفعــول 

 ثان، وهذا القسم عشرة أفعال: 
 ت " نحو " ظننت محمداً صديقاً ". " ظنن  الأول:
 " حسبت " نحو " حسبتُ المال �فعاً ". الثاني:

 " خِلت " نحو " خلت الحديقة مثمرة ".  الثالث:
 " زعمت " نحو " زعمت بكراً جريئاً ". الرابع:

 " رايت " نحو " رأيت إبراهيم مفلحاً ". الخامس:
 " علمت " نحو " علمت الصدق منجياً ". السادس:

 " وجدت " نحو " وجدت الصلاح باب الخير ". لسابع:ا
 " اتخذت " نحو " اتخذت محمداً صديقاً ". الثامن:
 " جعلت " نحو " جعلت الذهب خاتماً ". التاسع:
 " سمعت " نحو " سمعت خليلاً يقرأ ".  العاشر:

 هذه الافعال العشرة تنقسم إلى أر بعة أقسام: 
بر، وهو أربعة أفعـال:" ظننـت، حسـبت، خلـت، زعمـت " يفيد ترجيح وقوع الخ  القسم الأول:

. 
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يفيـــد اليقـــين وتحقيـــق وقـــوع الخـــبر، وهـــو ثلاثـــة أفعـــال، وهـــي: رأيـــت، وعلمـــت،  القســـم الثـــاني:
 ووجدت .

 يفيد التصيير والانتقال، وهو فعلان، اتخذت، جعلت .  القسم الثالث:
 ت .يفيد النسبة في السمع، وهو فعل واحد، وهو سمع  القسم الرابع:

 
 تمرينات

ـ أدخــل كــان أو إحــدى أخواتهــا علــى كــل جملــة مــن الجمــل الاتيــة ثم اضــبط آخــر كــل كلمــة  1
 بالشكل.

الجــو صــحو، الحــارس مســتيقظ، الهــواء طلــق، الحديقــة مثمــرة، البســتاني منتبــه، القــراءة مفيــدة، 
 الصدق �فع، الزكاة واجبة، الشمس حارة، البرد قارس .

أخواتها علـى كـل جملـة مـن الجمـل الآتيـة، ثم اضـبط بالشـكل آخـر  ـ أدخل " إن " او إحدى   2
 كل كلمة:

كَ مكســور، يــدك نظيفــة، الكتــاب خــير رفيــق،  أبي حاضــر، كتابــك جديــد، محِبرَتـُـكَ قــذرة، قلمــُ
الأدب حميد، البطيخ يظهر في الصيف، البرتقـال مـن فواكـه الشـتاء، القطـن سـبب ثـروة مصـر، 

 صالحة للزراعة.  النيل عذب الماء، مصر تُربَـتُها
ـ أدخل " ظن " أو إحدى أخواتها علـى كـل جملـة مـن الجمـل الآتيـة ثم اضـبط بالشـكل آخـر    3

 كل كلمة:
محمد صديقك، أبوك أحب الناس إليك، أمك أرأف الناس بك، الحقل �ضـر، البسـتان مثمـر، 

يف، الصيف قائظ، الأصدقاء أعوانك عند الشدة، الصـمت زيـن، الثيـاب البيضـاء لبُـوس الصـ
 عثرة اللسان أشد من عثرة الرجل.

 ضع في المكان الخالي من كل مثال من الأمثلة الآتية كلمة مناسبة، واضبطها بالشكل:  
 أ ـ إن الحارس ...                               ي ـ كأن الحقل ...

 ب ـ صارت الزكاة ...                           ك ـ رأيتُ عمك ...
 شمس ...                          ل ـ اعتقد أن القطن ...ج ـ أضحتِ ال

 د ـ رأيت الأصدقاء ...                           م ـ امسى الهواء ...
 هـ إن عثرة اللسان ...                           ن ـ  سمعت أخاك ...



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 91 - 

 ...  و ـ علمت أن الكتاب ...                         س ـ ما فتئ إبراهيم
 ز ـ محمد صديقك لكن أخاه ...                   ع ـ لأصحبُك ما دمت ...

 ح ـ حسبت أباك ...                              ف ـ ظل الجو ...
 ط ـ حسن المنطق من دلائل النجاح لكن الصمت ...

 ة :ـ ضع آداة من الأدوات الناسخة تناسب المقام في كل مكان خال من الأمثلة الآتي5
 أ ـ ... الكتابَ خير سمير                         ز ـ ... المعلمُ مرشداً 

 ب ـ ... الجو ملبداً بالغيوم                        ح ـ ... الجنةَ تحت أقدام امكَ 
 ج ـ ... الصدق منجياً                             ط ـ ... البنتَ مدرسة

 ي ـ ... الكتابَ سميري                      د ـ ... أخاك صديقاً لي       
 هـ  ... أخوك زميلي في المدرسة                 ك ـ  الصدقاء عونك في الشدة  

 و ـ ... الحارس مستيقظاً  
 ـ ضع في المكان الخالي من كل مثال من المثلة الأتية اسماً واضبطه بالشكل الكامل :6

 ز ـ أمسى ... فرحاً                    أ ـ كان ... جباراً               
 ب ـ يبيت ... كئيباً                               ح ـ إن ... �ضرة  

 ج ـ رأيت ... مكفهراً                             ط ـ ليت ... طالع 
 د ـ علمت أن العدل ...                           ي ـ كأن ... معلم 

 ...                            ك ـ ما زال ... صديقي   هـ  صار ... خبزاً 
 و ـ ليس ... عاراً                                 ل ـ إن ... واجبة  

ـ كون ثلاث جمل في وصف الكتاب، كـل واحـدة مشـتملة علـى مبتـدأ وخـبر، ثم أدخـل علـى    7
 كل جملة منها " كان " واضبط كلماتها بالشكل .

جمــل في وصــف المطــر، كــل واحــدة تشــتمل علــى المبتــدأ والخــبر، ثم أدخــل علــى  ـ كــون ثــلاث  8
 كل جملة منها " إن " واضبط كلماتها بالشكل .

ـ كــون ثــلاث جمــل في وصــف النهــر، كــل واحــدة تشــتمل علــى المبتــدأ والخــبر، ثم أدخــل علــى   9
 كل جملة منها " رأيت " واضبط كلماتها بالشكل .

 
 تدريب على الإعراب 
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 الجمل الآتية:  إعرب 

 إن إبراهيم كان أمة، كأن القمر مصباح، حسبت المال �فعاً، مازال الكتاب رفيقي .
 الجواب 

ـ إن: حــرف توكيــد ونصــبن ينصــب الاســم ويرفــع الخــبر، إبــراهيم: اســم " إن " منصــوب بــه،  1
وعلامــة نصــبه الفتحــة الظــاهرة، كــان: فعــل مــاض �قــص، يؤفــع الاســم وينصــب الخــبر، واسمــه 

ير مســتتر فيــه جــوازاً تقــديره هــو يعــود علــى إبــراهيم، أمــة: خــبر كــان منصــوب بــه، وعلامــة ضــم
 نصبه الفتحة الظاهرة، والجملة من كان واسمه وخبره في محل رفع خبر " إن " .

ــه 2 ـ كــأن: حــرف تشــبيه ونصــب، ينصــب الاســم ويرفــع الخــبر، والقمــر: اســم كــان منصــوب ب
 ح: خبر كأن مرفوع به، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، ومصبا 

ـ حسب: فعل ماض مبني على فتح مقدر على آخرهمنع من ظهوره اشـتغال المحـل بالسـكون   3
العــارض لــدفع كراهــة تــوالي أربــع متحركــات فيمــا هــو كالكلمــة الواحــدة، والتــاء ضــمير المــتكلم 

 فاعل حسب، مبني على الضم في محل رفع،  
ــه، وعلامــة نصــبه الفتحــة الظــاهرة، و�فعــاً: مفعــول ثان  المــال: مفعــول أول لحســب منصــوب ب

 لحسب منصوب به، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
ـ ما: حرف نفي مبـني علـى السـكون، لا محـل لـه مـن الإعـراب، زال: فعـل مـاض �قـص يرفـع 4

آخـره، رفيـق:  الاسم وينصب الخبر، الكتاب: اسم زال مرفوع به، وعلامة رفعه ضمة ظاهرة في
خــبر زال منصــوب بــه، وعلامــة نصــبه فتحــة مقــدرة علــى آخــره منــع مــن ظهورهــا اشــتغال المحــل 
بخركة المناسبة لياء المتكلم، ورفيق مضاف و�ء المتكلم مضاف إليه مبني على السـكون في محـل 

 خفض .
 

 أسئلة على أقسام النواسخ 
 

اتها؟ إلى كم قسم تنقسم أخوات " كـان إلى كم قسم تنقسم النواسخ؟ ما الذي تعمله كان وأخو 
" من جهة العمل؟ وإلى كم قسم تنقسـم مـن جهـة التصـرف؟ مـا الـذي تعملـه " إن " وأخواتهـا؟ 
ما الذي تدل عليه " كأن "، " وليت "؟ ما نعنى الاستدراك؟ ما معنى الترجي؟ ما معنى التوقـع؟ 



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 93 - 

ت ظننــت؟ هــات ثــلاث جمــل مــا الــذي تعملــه " ظننــت " وأخواتهــا؟ إلى كــم قســم تنقســم أخــوا
مكونة من مبتدأ وخبر بحيث تكون الأولى من مبتدأ ظاهر، وخبر جملة فعلية، والثانية من مبتـدأٍ 
ضــمير لجماعــة الــذكور وخــبر مفــرد، والثالثــة مــن مبتــدأٍ ظــاهر وجملــة اسميــة، ثم أدخــل علــى كــل 

 واحدة من هذه الجمل " كان " و " لعل " و " زعمت " .
رَاهِيمَ خَلِيلاً  { تية:إعرب الأمثلة الآ ُ إِبْـ تَنيِ مِتُّ قَـبْلَ هَذَا {، )1( | وَاتخََّذَ اللهَّ لَعَلِّي  {، )2( | َ� ليَـْ

لُغُ الأَْسْبَابَ   .)3( |  أبَْـ
 
 
  
 

 النعت » « 
 

النعت: تابع للمنعوت في رفعه ونصبه وخفضه، وتعريفه وتنكيره؛ قام   »باب النعت   «قال: 
 زيداً العاقل، ومررت بزيد العاقل. زيدُُ◌ العاقلُ، ورأيتُ 

 
وأقول: النعت في اللغة هو الوصف، وفي اصطلاح النحويين هو: التابع المشتق أو المؤوَّلُ  

صصُ له في النكرات. ح لمتبوعه في المعارف، المخصِّ  بالمشتق، الموضِّ
 والنعتُ ينقسمُ إلى قسمين: الأولُ: النعتُ الحقيقي، والثاني: النعت السببي. 

ما النعتُ الحقيقي فهو: ما رفع ضميراً مستتراً يعود إلى المنعوت، نحو « جاء محمدُُ◌ٌ◌ العاقلُ أ
 » فالعاقل: نعتٌ لمحمد، وهو رافع لضمير مستتر تقديره هو يعود إلى محمد.

وأما النعت السببي فهو: ما رفع اسماً ظاهراً متصلاً بضمير يعود إلى المنعوت نحو « جاء محمدٌ  
بوه » فالفاضلُ: نعت لمحمد، وأبوه: فاعل للفاضل، مرفوع بالواو نيابة عن الضمة  الفاضلُ أ 

 لأنه من الأسماء الخمسة، وهو مضاف إلى الهاء التي هي ضمير عائد إلى محمد. 
 وحكم النعت أنه يتبع منعوته في إعرابه، وفي تعريفه أو تنكيره، سواءٌ أكان حقيقياً أم سببياً. 

 
 .125النساء: )1(
 .23مریم:  )2(
 .36غافر:  )3(
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المنعوت مرفوعاً كان النعت مرفوعاً، نحو: « حضر محمدُُ◌ٌ◌ العاقلُ    ومعنى هذا أنه إن كان 
»أو « حضر محمدٌ الفاضلُ أبوه »، وإن كان المنعوت منصوباً كان النعت منصوباً نحو: «  
رأيتُ محمداً الفاضل » أو « رأيت محمداً الفاضلُ أبوه »، وإن كان المنعوت مخفوضاً كان  

 محمدٍ الفاضل » أو « نظرتُ إلى محمدٍ الفاضلِ أبوه »، وإن  النعت مخفوضاً نحو: « نظرتُ إلى
كان المنعوت معرفة كان النعت معرفة، كما في جميع الأمثلة السابقة، وإن كان المنعوت نكرة  

 كان النعتُ نكرة، « رأيتُ رجلاً عاقلاً » أو « رأيت رجلاً عاقلاً أبوهُ ». 
تبع منعوته في تذكيره أو تأنيثه، وفي إفراده أو  ثم إن كان النعت حقيقياً زاد على ذلك أنه ي 

 تثنيته أو جمعه. 
ومعنى ذلك أنه إن كان المنعوت مذكراً كان النعتُ مذكراً، نحو: « رأيتُ محمداً العاقلُ » و إن  

رأيتُ فاطمةَ المهذبةَ »وإن كان المنعوت مفرداً  « كان المنعوتُ مؤنثاً كان النعتُ مؤنثاً نحو: 
فرداً كما رأيت في هذين المثالين، وإن كان المنعوت مثنى كان النعت مثنى، نحو: كان النعتُ م 

رأيتُ الرجال  « رأيت المحمدين العاقلين » وإن كان المنعوت جمعاً كان النعتُ جمعاً نحو: « 
 العقلاءَ ». 

يتُ  رأ« أما النعتُ السببي فإنه يكون مفرداً دائماً ولو كان منعوته مثنى أو مجموعاً تقول: 
رأيتُ الأولاد العاقل أبوهم » ويتبع النعت السببي ما بعده « الوَلدينِ العاقلِ أبوهما » وتقول: 

رأيتُ الأولاد  « رأيتُ البنات العاقل أبوهنَّ »، وتقول: « في التذكير أو التأنيث، تقول: 
 العاقلة أمُُّهُم ».

بعة من عشرة. واحد من  فتلخص من هذا الإيضاح أن النعت الحقيقي يتبع منعوته في أر 
الإفراد والتثنية والجمع، وواحد من الرفع والنصب والخفض، وواحد من التذكير والتأنيث،  

 وواحد من التعريف والتنكير.
والنعت السببي يتبع منعوته في اثنين من خمسة: واحد من الرفع والنصب والخفض، وواحد من 

واحد من اثنين وهما التذكير والتأنيث، ولا يتبع  التعريف والتنكير، ويتبع مرفوعه الذي بعده في 
 شيئاً في الإفراد والتثنية والجمع، بل يكون مفرداً دائماً وأبداً، والله أعلم.

 
 المعرفة وأقسامها »« 
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قال: والمعرفة خمسة أشياء: الاسم المضمر نحو: أ� وأنت، والاسم العلم نحو: زيدٌ ومكةُ،  
ه وهؤلاء والاسم الذي فيه الالف واللام نحو:الرجلُ والغلامُ، وما والاسم المبهمُ نحو: هذا وهذ

 أضيف إلى واحدٍ من هذه الأربعة. 
 

 وأقولُ: اعلم أن الاسم ينقسم إلى قسمين الأول: النكرة. ستأتي.
 والثاني: المعرفة وهي: اللفظ الذي يدل على معَينٍَّ، وأقسامها خمسة:

ما دل على متكلم، نحو: أ�، أو مخاطب نحو: أنت،  القسم الأول: المضمر أو الضمير، وهو  
 أو غائب نحو: هو، ومن هنا تعلم أن الضمير ثلاثة أنواع.

النوع الأول: ما وضع للدلالة على المتكلم وهو كلمتان، وهما: « أ� » للمتكلم وحده، و «  
 نحن » للمتكلم المعظِّم نفَسَهُ أو معه غيره.

على المخاطب وهو خمسة ألفاظ، وهي: « أنتَ » بفتح التاء   والنوع الثاني: ما وضع للدلالة
للمخاطب المذكر المفرد، و« أنتِ » بكسر التاء للمخاطبة المؤنثة المفردة و « أنتما »  

للمخاطب المثنى مذكراً كان أو مؤنثاً و « أنتُم » لجمع الذكور المخاطبين، و « أنتنَُّ » لجمع 
 الإ�ث المخاطبات.

: ما وضع للدلالة على الغائب، وهو خمسة ألفاظ أيضاً، وهي: « هو » للغائب والنوع الثالث 
للغائبة المؤنثة المفردة، و « همَُا » للمثنى الغائبُ مطلقاً، مذكراً كان  »  المذكر المفرد. و« هِيَ 

 أو مؤنثاً، و« هُم » لجمع الذكور الغائبين، و« هُنَّ » لجمع الإ�ث الغائبات. 
 ث الفاعل وفي بحث المبتدأ والخبر. وتقدم هذا في بح 

القسم الثاني من المعرفة: العلمُ، وهو ما يدل على معين بدون احتياج إلى قرينة تكلم أو  
خطاب أو غيرهما، وهو نوعان: مذكر نحو « محمد » و « إبراهيم » و « جبل » ومؤنث نحو 

 « فاطمة » و « زينب » و « مكة » .
 وهو نوعان: اسمُ الإشارة، والاسمُ الموصول.القسم الثالث: الاسم المبهم، 

أما اسم الإشارة: فهو: ما وضع ليدل على معين بواسطة إشارةحسية أو معنويةوله ألفاظ  
هاتينِ » للمثنى المؤنث، و « هؤلاء  « وهاتَانِ »  أو « معينة، وهي: « هذا » للمذكر المفرد، 

 » للجمع مطلقاً.
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على معين بواسطة جملة أو شبهها. تذكر بعده ألبته وتسمى وأما الاسم الموصول فهو: ما يدل 
صِلة، وتكون مشتملة على ضمير يطابق الموصول ويسمى عائداً، ولهألفاظ معينة أيضاً، وهي: 

التي » للمفردة المؤنثة، و « اللذان » أو « اللذين » للمثنى  « « الذي » للمفرد المذكر، 
ئي » « للمثنى المؤنث،   المذكر، و « اللتان » أو « اللتَينِ » والَّذين » لجمع الذكور، و « اللاَّ

 لجمع الإ�ث. 
أل » فأفادته التعريف من  « القسم الرابع: المحلى بالألف واللام، وهو: كل اسم اقترنت به  

المضاف إليه، نحو « غُلامُك » و « غلامُ محمدٍ » و « غلامُ هذا الرجُلِ » و « غلامُ الذي 
 غُلامُ الأستاذِ »   زار� أمسِ » و «

وأعرف هذه المعارف بعد لفظ الجلالة: الضميرُ، ثم العلمُ، ثم اسم الإشارة، ثم الاسمُ 
 الموصول، ثم المحلى بأل، ثم المضاف إليها.

 والمضاف في رتبة المضاف إليه، إلا المضاف إلى الضمير فإنه في رتبة العلم، والله أعلم.
 

 النكرةُ » « 
 

 اسم شائعٍ في جنسه لا يختصُّ به واحدٌ دون آخر، وتقريبُهُ: كل ما صَلَحَ  قال: والنكرةُ: كلُ 
 دخولُ الألِفِ واللامِ عليه، نحوُ ارجُلِ والفَرَسِ. 

 
وأقول: كل اسم وضع لا ليخصَّ واحداً بعينه من بين أفراد جنسه، بل ليصلح إطلاقهُُ على  

فإن الأولى يصح إطلاقه كل واحدٍ على سبيل البدل، نحو « رجل » و « امرأة »؛ 
 على ذكر بالغ من بني آدم، والثاني يصح إطلاقه على كل أنثى بالغة من بني آدم. 

وعلامة النكرة أن تصلح لأن تدخُلَ عليها « أل » وتؤثر فيها التعريف نحو « رجل » فإنه  
يصح دخول « أل » عليه، وتؤثر فيه التعريف؛ فتقول: « الرجل » وكذلك « غلام، 

 وصبي، ومعلم » فإنك تقول: « الغلام، والجارية، والصبي، والفتاة، والمعلم »  جارية،
 

 تمرينات
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ـ ضع كل اسم من السماء الأتيةفي ثلاث جمل مفيدة، بحيث يكون مرفوعاً في واحدة،   1
 ومنصوباً في الثانية، ومخفوضاً في الثالثة، وانعت ذلك الاسم في كل جملة بعت حقيقي مناسب:

 محمد .. العصفور .. الأستاذ .. فتاة .. زهرة .. المسلمةن .. أبوك. الرجلان ..
 ـ ضع نعتاً مناسباً في كل مكان من الأمكنة الخالية في الأمثلة الأتية، واضبطه بالشكل:  2

 أ )  الطالب ... يحُِبُّهُ أُستاذه             ح) لقيت رجلاً ... فتصدقت عليه 
 ط) سكنت في بيت ... .           ب) الفتاة ... تُرضي والديها   

 ج) النيل ... يخصب الأرض            ي) ما أحسَنَ الغَرَف ... .
 د ) أ� أحب الكتب ... .                 ك) عند أخي عصاً ... .

 ه ) وطني مصرُ ... .                   ل ) أهديتُ إلى أخي كتاباً ... .
 م ) الثيابَ ... لبَُوس الصيف       و ) الطلاب ... يخدمون بلادهم   

 ز ) الحدائق ... للتنزه  
 ـ ضع منعوتاً مناسباً في كل مكان من الأماكن الآتية، واضبطه بالشكل: 3

 أ )  ... المجتهد يحبه أستاذه          ح) رأيت ... بائسة فتصدقت عليها 
 الجسمب) ... العالمون يخدمون أمتهم       ط) ... القارس لا يحتمله  

 ج)  أ� أحب ... النافعة               ي) ... المجتهدون يخدمون الشريعة الإسلامية
 د ) ... الأمين ينجح نجاحاً باهراً      ك) أفدت من آثار... المتقدمين  

 ه ) ... الشديدة تقتلع الأشجار         ل ) ... العزيزة وطني. 
 و ) قطفت ... �ضرة           

عوتاً مناسباً لكل من النعوت الآتية، ثم استعمل النعت والمنعوت جميعاً في جملة  ـ أوجِد من 4
 مفيدة، واضبط آخرهما بالشكل:

الضخم، المؤدبات، الشاهقة، العذبة، الناضرة، العقلاء، البعيدة، الكريم، الأمين، العاقلات،  
 المهذبين، شاسع، واسعة. 

 
 تدريب على الإعراب 

 اعرب الجمل الاتية: 
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الفتيات المهذبات يخدمن  « الطالب المجتهد يحبه أستاذه »، « كتاب جليس ممتع »،  ال « 
 .» شربت من الماء العذب « بلادهنِّ »،  

 الجواب 
 ـ الكتاب: مبتدأ مرفوع بالابتداء، وعلامة رفعه الضمة الظاهرةفي آخره. 1
 خره.ـ  جليس: خبر المبتأ، مرفوع بالمبتدأ وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آ  
 ـ ممتع: نعت لجليس، ونعت المرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره  
 ـ الطالب: مبتدأ مرفوع بالابتداء، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. 2

 المجتهد: نعت للطالب، ونعت المرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره      
لتجرده من الناصب والجازم، وعلامة رفعه الضمة الظاهرةفي   يحب: فعل مضارعمرفوع       

 آخره، والهاء: ضمير الغائب مفعول به، مبني على الضم في محل نصب.
أستاذ: فاعل يحب مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره، وأستاذ مضاف والهاء        

من الفعل وفاعله في محل  ضمير الغائب مضاف إليه، مبني على الضم في محل خفض، والجملة
رفع خبر المبتأ الذي هو الطالب، والرابط بين المبتدأ وجملة الخبرهو الضمير المنصوب في «  

 يحبه ». 
 ـ الفتيات: مبتدأ مرفوع بالابتداء، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة  3

 المهذبات: نعت للفتيات، ونعت المرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.     
يخدم: فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة، ونون النسوة فاعل، مبني       

 على الفتح في محل رفع. 
بلاد: مفعول به ليخدم منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، وبلاد مضاف وهن       

ضمير جماعة الإ�ث الغائبات مضاف إليه، مبني على الفتح في محل خفض، والجملة من 
عل والفاعل في محل رفع خبر المبتدأ الذي هو الفتيات، والرابط بين المبتدأ وجملة الخبر هو: الف

 نون النسوة في « يخدمن »
 ـ شرب: فعل ماض والهاء ضمير المتكلم فاعل، مبني على الضم في محل رفع  4

 من: حرف جر، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.     
 لامة جره الكسرة الظاهرة، والجار والمجرور متعلق بشرب.الماء: مجروربمن، وع    
 العذب: نعت للماء، ونعت المجرور مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.    
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 أسئلة على ما تقدم  
ما هو النعت؟ إلى كم قسم ينقسم النعت؟ ما هو النعت الحقيقي؟ ما هو النعت السببي؟ ما  

النعت الحقيقي منعوته؟ ما الذي يتبعه النعت السببي في التذكير  هي الأشياء التي يتبع فيها 
والتأنيث؟.. ما هي المعرفة؟ .. ما هو الضمير؟ .. ما هو العلم؟ ما هو اسم الإشارة ؟.. ما 

الضمير، العلم، اسم الإشارة، والاسم الموصول ... « هو الاسم الموصول؟.. مثل لكل من  
 بثلاثة أمثلة في جملة مفيدة.

 
 حروف العطف » « 

 
باب العطف »، وحروف العطف عشرة، وهي: الواو، والفاء، وثمَّ، وأو، وأم، وإمَّا، « قال: 

 وبل، ولا، ولكن، وحتى في بعض المواضع.
 

 وأقول: للعطف معنيان: أحدهما لغوي والآخر اصطلاحي.
ال إليه  أما معناه لغة فهو: الميل، تقول: عطف فلان على فلان يعطف عطفاً، تريد أنه م

 وأشفق عليه.
 وأما العطف في الاصطلاه فهو قسمان: الأول: عطف البيان، والثاني: عطغ النسق.

فأما عطف البيانفهو « التابع الجامد الموضَّح لمتبوعه في العارف المخصص له في النكرات »  
فمثال عطف البيان في المعارف .. « جاءني محمد أبوك » فأبوك: عطف بيان على محمد، 

ح للأول، ومثاله في النكرات قوله تعالى: ﴿ و  مِنْ مَاءٍ كلاهما معرفة، والثاني في المثال موضِّ
] فصديد عطف بيان على الماء، وكلاهما نكرة، والثاني في المثال  16ابراهيم:﴾ [ صَدِيدٍ 

 مخصِّص للأول.
ة .. وهذه  وأما عطف النسق فهو « التابع الذي يتوسط بينه وبين متبوعه أحدُ الحروفالعشر 

 الحروف هي:  
إذا كان مجيئها  »ـ الواو، وهي لمطلق الجمع؛ فيُعطف بها المتقار�ن، نحو:« جاء محمدٌ وعليٌ  1

معاً، ويعطف بها المتأخر على السابق، نحو: « جاء عليٌ ومحمود » إذا كان مجيءِ محمودٍ سابقاً 
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، ويعطف بها المتأخر على السابق، نحو: « ج اء عليٌ ومحمد » إذا كان مجيءُ  على مجيءِ عليٍّ
.  محمد متأخراً عن مجيءِ عليِّ

ـ الفاءُ، وهي للترتيب والتعقيب، ومعنى الترتيب: أن الثاني بعد الأول، ومعنى التعقيب: أنه   2
عقيبهُ بلا مُهلة، نحو: « قدِمَ الفرسان فالمشاةُ » إذا كان مجيء الفرسان ولم يكن بين قدوم  

 الفريقين مهلة.
، وهي للترتيب مع التراخي، ومعنى الترتيب قد سبق، ومعنى التراخي: أن بين الأول  ـ ثمَّ  3

 والثاني مُهلة، نحو: « أرسلالله موسى ثمَّ عيسى ثمَّ محمداً عليهم الصلاة والسلام ».
 ـ أوْ، وهو للتأخير أو الإباحة، والفرق بينهما أن التخيير لا يجوز معه الجمع.  4

الجمع؛ فمثال التخيير « تزوَّج هنداً أو أختها »، ومثال اإباحة « ادسء   والإباحة يجوز معها
الفقه أو النخو » فإن لديك من الشرع دليلاً على أنه لا يجوز الجمع بين هند وأختها بالزواج، 

 ولا تشكُّ في أنه يجوز الحمع بين الفقه والنحو بالدراسة.
 نحو:« أدرست الفقه أمِ النحو؟ ». ـ أمْ، وهي لطلب التعيين بعد همزة الاستفهام 5
فَشُدُّوا  ـ إمَّا، بشرط أن تسبق بمثلها، وهيْ مثل « أو » في المعنيين، نحو قوله تعالى: ﴿  6

 تزوج إمًَّ◌ا هنداً وإمَّا أُختها ».  «]، ونحو:4﴾ [محمد:  الْوَثَاقَ فإَِمَّا مَنّاً بَـعْدُ وَإِمَّا فِدَاءً 
جعلُ ما قبلها في حكم المسكوت عنه، نحو: « ما جاء محمدٌ ـ بل، وهي للإضراب، ومعناهُ  7

بل بَكرٌ » ويشترط للعطف بها شرطان؛ الأول: أن يكون المعطوف بها مفرداً لا جملة، والثاني: 
 ألا يسبقها استفهام. 

 ـ لا، وهي تنفي عما بعدها نفسَ الحكم الذي ثبت لما قبلها نحو: « جاء بكرٌ لا خالدٌ ». 8
هي تدلُ على تقرير حكم ما قبلها وإثبات ضده لما بعدها، نحو: « لا أحبُّ  ـ لكن، و  9

الكسالى لكنِ المجتهدين » ويشترط أن يسبقها نفي أو �ي، وأن يكونلمعطوف بها مفرداً، وألا 
 تسبقها الواو. 

، وهي للتدريج والغاية، والتدريج: هو الدلالة على انقضاء الحكم شيئاً فشيئاً، نح  10 و:  ـ حتىَّ
 « يمَوتُ الناسُ حتىَّ الأنبياءُ ».

وتأتي « حتىَّ » ابتدائية غير عاطفة، إذا كان ما بعدها جملة، نحو: « جاء أصحابنُا حتى خالد 
وحتىَّ في   «﴾ ولهذا قال المؤلف:  حَتىَّ مَطْلَعِ الْفَجْرِ حاضر» وتأتي جارة نحو قوله تعالى: ﴿ 

 بعض المواضع ».
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 حكم حروف العطف » « 

 
ال: فإن عطفت على مرفوع رفعت، أو على منصوب نُصبت، أو على مخفوض خفضت، أو  ق

على مجزوم جزمت، تقُولُ: « قام زيد وعمرٌو، ورأيتُ زيداً وعمراً، ومررتُ بزيدٍ وعمرٍو، وزيدٌ  
 لم يقُم ولم يقعُدْ ». 

 
، فإن كان  وأقول: هذه الأحرف العشرة تجعل ما بعدها تابعاً لما قبلها في حكمه الإعرابي

المتبوع مرفوعاً كان التابع مرفوعاً، نحو: « قابلني محمد وخالد » فخالد: معطوف على محمد، 
والمعطوف على المرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وإن كان المتبوع منصوباً كان  

ف على  التابع منصوباً، نحو: « قابلت محمداً وخالداً » فخالداً معطوف على محمد، والمعطو 
المنصوب منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، وإن كان المتبوع مخفوضاً كان التابع مخفوضاً  

مثله، نحو: « مررت بمحمدٍ وخالد » فخال معطوف على محمد، والمعطوف على المخفوض  
مخفوض، وعلامة خفضه الكسرة الظاهرة، وإن كان المتبوع مجزوماً كان التابع مجزوماً أيضاً،  

« لمْ يحَْضُر خالد أو يرُسِل رسُولاً » فيرسل: معطوف على يحضر، والمعطوف على المجزوم  نحو:
 مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

 ومن هذه الأمثلة تعرف أن الاسم، وأن الفعل يُـعْطفُ على الفعل. 
 

 » تمرينات « 
 ضع معطوفاً مناسباً بعد حروف العطف المذكورة في الأمثلة الآتية:

 تريت متاباً بل ....                  هـ) سافرت يوم الخميس و .... أ ) ما اش  
 ب) ما أكلت تفاحاً لكن ....                     و ) خرج من بالمعهد حتى .... 

 ج) بنى أخي بيتاً و ....                         ز)  صحاحِبِ الأخيار لا ....
 ح ) ما زرت أخي لكن ....    د ) حضر الطلاب فـ ....                  

 ـ ضع معطوفاً عليه مناسباً في الأماكن الخالية من المثلة الآتية: 2
 أ ) كل من الفاكهة .... لا الفجَّ               هـ) نظم .... وأدواتِك       
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 ب) بقي عندك أبوك .... أو بعض يوم         و ) رحلتُ إلى .... فالاسكندرية
 ب .... بل بعضه             ز ) يعجبني .... لا قولهُُ  ج) ما قرأت الكتا

 د ) ما رأيت .... بل وكيله                     ح ) أيهما تفضل .... أم الشتاء. 
ـ اجعل كل كلمة من الكلمات الآتية في جملتين، بحيث تكون في إحداهما معطوفاً وفي الثانية   3

 معطوفاً عليه:
ر، القاهرةُ، يسافر، �كل، المجتهدون، الأتقياء، أحمد، عمر، أبو بكر،  العلماءُ، العِنبُ، القَص

 اقرأ، كتَبَ. 
 تدريب على الإعراب 

 أعرب الجمل الآتية: 
 ما رأيت محمداً لكن وكيله، زار� أخوك وصديقه، أخي �كل ويشرب كثيراً. 

 الجواب 
 ـ ما: حرف نفي، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.1
يت: فعل ماض مبني على فتح مقدر على آخره منع من ظهوره اشتغال المحل  رأى من رأ  

 بالسكون. والتاءُ ضمير المتكلم فاعل، مبني على الضم في محل رفع.
 محمداً: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

 لكن: حرف عطف.
الفتحة  وكيل: معطوف على محمد، والمعطوف على المنصوب منصوب، وعلامة نصبه  

 الظاهرة، ووكيل مضاف والهاء ضمير الغائب مضاف إليه، مبني على الضم في محل جر. 
ـ زار: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، و�: مفعول به مبني على  2

 السكون في محل نصب.
ضاف  أخو: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواونيابة عن الضمة لأنه من الأسماء الخمسة، وأخو م

والكاف ضمير المخاطب مضاف إليه مبني على الفتح في محل خفض، والواو حرف عطف، 
 وصديق معطوف على أخو، والمعطوف على المرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 

 وصديق: مضاف والهاءُ ضميرالغائب مضاف إليه، مبني على الضم في محل خفض. 
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ءوعلامة رفعه ضمة مقدرة على آخره منع من ظهورها ـ أخ من أخي: مبتدأ مرفوع بالابتدا 3
اشتغال المحل بحركة المناسبة، وأخ مضاف و�ءُ المتكلم مضاف إليه، مبني على السكون في  

 محل خفض. 
�كل: فعل مضارع مرفوع لتجرده من الناصب والجازم، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، 

على أخي، والجملة من الفعل والفاعل في   والفاعل ضمير مستتر فيه جوازاً تقديره هو يعود 
�كل » والواو «  محل رفع خبر المبتدأ، والرابط بين جملة الخبر والمبتدأ هو الضمير المستتر في  

 حرف عطف. 
يشرب: فعل مضارع معطوف على �كل، والمعطوف على المرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة 

 الظاهرة. 
 لامة نصبه الفتحة الظاهرة. كثيراً: مفعول به ليأكل، منصوب وع

 أسئلة 
ما هو العطف؟ إلى كم قسم ينقسم العطف؟ ما هو عطف البيان؟ مثِّل لعطف البيان بمثالين.  

إمَّا »؟ ما الذي يشترط  « ؟ ما معنى « أم »الواو »؟ ما معنى «  ما هو عطف النسق؟ ما معنى 
 عطوف والمعطوف عليه؟بلكن »؟ فيم يشترك الم « ببل »؟ ما الذي يشترط للعطف «  للعطف 

وَجَاوَزَْ� ببَِنيِ إِسْرَائيِلَ ـ اعرب الأمثلة الآتية، وبين المعطوف والمعطوف عليه، وأداة العطف ﴿ 
ابْنَ وَ  الْمِسْكِينَ وَ  قَّهُ حَ  آتِ ذَا القُرْبىَ فَ ]، ﴿  90﴾ [ يونس: الْبَحْرَ فأَتَـْبـَعَهُمْ فِرْعَوْنُ وَجُنُودُهُ 

﴾ [   هُوَ العَزيِزُ الحكَِيمُ وَ  الأَرْضِ وَ   مَا فيِ السَّمَوَاتِ بَّحَ لِلهَِّ سَ  ]، ﴿ 38:﴾ [ الروم السَّبِيلِ 
 ] 1الحاقة:

لَسَوْفَ وَ ﴾، ﴿  مَا أنُزِلَ إِليَْهِمْ وَ  مَا أنُزِلَ إِليَْكُمْ وَ  إِنَّ مِنْ أَهْلِ الكِتَابِ لَمَن يُـؤْمِنُ بِاللهَِّ وَ ﴿ 
وَوَجَدَكَ  ﴾7﴿وَوَجَدَكَ ضَالاًّ فَـهَدَى ﴾6﴿ يجَِدْكَ يتَِيماً فَآوَىأَلمَْ  ﴾ 5﴿ يُـعْطِيكَ ربَُّكَ فَترَْضَى

عُونَ  ثمَُّ  ﴾ 31﴿ الجَحِيمَ صَلُّوهُ ثمَُّ ]، ﴿ 8ـ5﴾ [ الضحى:عَائِلاً فأََغْنىَ   فيِ سِلْسِلَةٍ ذَرْعُهَا سَبـْ
 ﴾. ذِراَعاً فاَسْلُكُوهُ 

 
 التوكيد » « 

 
 للمُؤكِدِّ في رفعه ونصبه وخفضِه وتعريفه ».  قال: « باب التوكيد » التوكيد: « تابعٌ 
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 أقول: التأكيد ـ ويقال التوكيد ـ معناه في اللغة: التقوية، تقول: « أكَّدتُ الشيء » وتقول:  

 « وكَّدتهُُ » أيضاً: إذا قويتُه.
 وهو فياصطلاح النحوييننوعان، الأول: التوكيد اللفظي، والثاني: التوكيد المعنوي.

اللفظي: فيكون بتكرير اللفظ وإعاجته بعينه أو بمرادفه، سواءاً كان اسماً نحو: «  أما التوكيد  
جاء محمدٌ محمدٌ » أم كان فعلاً نحو « جاء جاء محمد » أم كان حرفاً نحو « نَـعَمَْ نعَمْ جاء  

 محمد » ونحو: « جاء حضر أبو بكر » و « نَـعْمْ جَيرَْ جاء محمدٌ ».
« التابع الذي يرفع احتمال السهو أو التوسع في المتبوع »، وأما التوكيد المعنوي فهو:  

وتوضيح هذا أنك لو قلت: « جاءالأميرُ » احتمل أنك سهوت أو توسعت في الكلام، وأن 
 »  « جاء الأميرُ نفسُهُ » أو قلت: جاءالأميرُ عينُهُ غرضك مجَِيءُ رشولِ الأمير، فإذا قلت:  

 ك لم تُرِد إلا مجيءَ الأمير نفسه.ارتفع الاحتمالُ وتقرر عند السامع أن
وحكمُ هذا التابع أنه يوافق متبوعه في إعرابه، على معنى أنه إن كان المتبوع مرفوعاً كان التابع 

» وإن كان المتبوع منصوباً كان التابع منصوباً مثله، مرفوعاً أيضاً، نحو: « حضر خالٌد نفسُهُ 
لمتبوع مخفوضاً كان التابع مخفوضاً كذلك، نحو: «  نحو: « حفظتَ القرآنَ كُلَّهُ » وإن كان ا

 ه » ويتبعه أيضاً في تعريفه، كما ترى في الأمثلة كلها. كُلِّ   تدبرتُ في الكتاب
 

 ألفاظ التوكيد المعنوي » « 
 

قال: ويكون بألفاظ معلومة، وهي: النفسُ، والعين، وكلُّ، وأجمعُ، وتوابعُ أجمعُ، وهي: أكتعُ،  
 قام زيدٌ نفسهُ، ورأيتٌ القومَ كُلَّهم، ومررت بالقوم أجمعينَ ». « قولُ: وأبتعُ، وأبصعُ، ت

 
وأقول: للتوكيد المعنوي ألفاظ معينة عَرَفها النُحاةُ من تتبُّع كلام العرب ومن هذه الألفاظ:  

النفسُ والعينُ، ويجب أن يضاف كل واحدٍ من هذين إلى ضمير عائدٍ على المؤكََدِ ـ بفتح  
كان المؤكد مفرداً كان الضمير مفرداً، ولفظ التوكيد مفرداً أيضاً، تقول: « جاء  الكاف ـ فإن  

عليٌ نفسُهُ »، « حضر بكرٌ عينُهُ »، وإن كان المؤكد جمعاً كان الضمير هو الجمع ولفظُ  
وحضر الكتَّابُ أعينهم »، وإن  « التوكيد مجموعاً أيضاً، تقول: « جاء الرجالُ أنفُسُهُم »، 
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مثنى؛ فالأفصح أن يكون الضمير مثنى، ولفظ التوكيد مجموعاً، تقول: حضر   كان المؤكد
 الرجلان أنفُسُهما » و « جاء الكاتبان أعينهما ».

كلُّ »، ومثلُهُ « جميعٌ » ويشترط فيهما إضافة كل منهما إلى ضمير  «  ومن ألفاظ التوكيد: 
 يعُهُم ». « حضر الرجالُ جمو  « جاء الجيشُ كلهُ »مطابق للمؤكد، نحو: 

ومن الألفاظ « أجمعُ » ولا يؤكد بهذا اللفظ غالباًُ◌ إلا بعد لفظ « كلٍّ » ومن الغالب قوله  
إذا ظلَِلْتُ الدَّهرَ «  ﴾ ومن غير الغالب قول الراجز:  فَسَجَدَ الْمَلائِكَةُ كُلُّهُمْ أَجمَْعُونَ تعالى: ﴿ 

عد « أجمع بألفاظ أخرى، وهي: « أكتَعُ أبكي أجمعَا » وربما احتيج إلى ز�دة التقوية، فجيء ب 
» و « أبتعُ » و « أبصعُ » وهذه الألفاظ لا يؤكَّدُ بها استقلالاً، نحو: « جاء القومُ أجمعون،  

 أكتعون، أبتغون، أبصعون » والله أعلم. 
 

 تدريب على الإعراب 
 

 أعرب الجمل الآتية: 
جاء رجال « سلمت على أخيك عينه »،  « زار� الوزيرُ نفسُهُ »، «  قرأت الكتاب كلَّهُ »، « 

 الجيش أجمعون». 
ـ قرأ: فعل ماض، مبني على فتح مقدر على آخره منع من ظهوره اشتغال المحل بالسكون  1

العارض لدفع كراهة توال أربع متحركات فيما هو كالكلمة الواحدة، والتاء ضمير المتكلم  
منصوب، وعلامة نصبه الفتحة  فاعل، مبني على الضم في محل رفع، والكتاب مفعول به 

الظاهرة، وكل: توكيد للكتاب، وتوكيد المنصوب منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة،  
 وكل مضاف والهاء ضمير الغائب مضاف إليه، مبني على الضم في محل خفض.

ـ زار: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، و� مفعول به مبني على السكون   2
ل نصب، والوزير: فاعل زار مرفوع، وعلامة رفعه الضمةالظاهرة في آخره، ونفس: توكيد  في مح

للوزير، وتوكيد الرفوع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، ونفس مضاف والهاء ضمير  
 الغائب مضاف إليه، مبني على الضم في محل خفض.

له من الإعراب،   ـ سلمت: فعل وفاعل، على: حرف خفض مبني على السكون لا محل3
أخي: مخفوض بعلى، وعلامة خفضه الياء نيابة عن الكسرة لأنه من الأسماء الخمسة، وأخي  
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مضاف والكاف ضمير المخاطب مضاف إليه، مبني على الفتح في محل خفض، عين: توكيد 
لأخي، وتوكيد المخفوض مخفوض، وعلامة خفضه الكسرة الظاهرة، وعين مضاف والهاء  

 ضاف إليه، مبني على الكسر في محل خفض. ضمير الغائب م
ـ جاء: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، رجال: فاعلمرفوع وعلامة رفعه 4

الضمة الظاهرة في آخره، ورجال مضاف، والجيش: مضاف إليه مخفوض، وعلامة خفضه 
الضمة الظاهرة،   الكسرة الظاهرة، وكل: توكيد لرجال، وتوكيد الرفوع مرفوع، وعلامة رفعه

وكل مضاف، وهم: ضمير جماعة الغائبين مضاف إليه، مبني على السكون في محل خفض،  
 أجمعون: توكيد ثان مرفوع، وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة لأنه جمع مذكر سالم.

 أسئلة 
ا هي ما هو التوكيد؟ إلى كم قسم ينقسم التوكيد؟ مثل بثلاثة أمثلة مختلفة للتوكيد اللفظي، م

الألفاظ التي تستعمل في التوكيد المعنوي؟ ما الذي يشترط للتوكيد بالنفس والعين؟ ما الذي 
 يشترط للتوكيد بكل، وجميع؟ هل يستعمل « أجمعون » في التوكيد غير مسبوق بكل؟ 

 أعرب الأمثلة الآتية: 
ه، زرت الشيخين أيُّ إنسانٍ تُرضى سجا�هُ كُلّها؟ الطلاب جميعُهم فائزون، رأيتُ علياً نفس

 أنفُسَهُما. 
 

 البدل وحكمه »« 
 

 قال: إذا أبُدل اسمٌ من اسمٍ أو فعلٌ من فعلٍ تبَِعه في جميع إعرابِهِ.
 

وأقول: البدل معناه في اللغة: العِوَضَ، تقول: استبدلتُ كذا بكذا، وأبدلتُ كذا من كذا؛ تريد  
 أنك استعضتهُ منه.

 قصود بالحكم بلا واسطة ». وهو في اصطلاح النحويين « التابع الم 
وحكمه أنه يتبع المبدل منه في إعرابه، على معنى أنه إن كان المبدل منه مرفوعاً كان البدلُ  

مرفوعاً، نحو: « حضر إبراهيمُ أبوكَ » وإن كان المبدل منه منصوباً كان البدل منصوباً، نحو: « 
أعجبتني  « البدلُ مخفوضاً، نحو:  قابلت إبراهيمَ أخاك » وإن كان المبدل منه مخفوضاً كان  
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أخلاق محمدٍ خالِكَ » وإن كان المبدل منهى مجزوماً كان البدل مجزوماً، نحو: « من يشكر ربَّهُ  
 يسجد له يَـفُزْ ».

 
 أنواع البدل » « 

 
قال: وهو على أربعةِ أقسام: بدلُ الشيِء من الشيءِ، وبدلُ البعضِ من الكل، وبدل  

، نحو قولك: « قام زيدٌ أخوكَ »، « أكلتُ الرغيفَ ثُـلُثَه »، « نفعني  الاشتمالِ، وبدل الغلطِ 
 ورأيتُ زيداً الفرسَ »، أردت أن تقول الفرَسَ فَـغَلِطت فأبدلت زيداً منه. « زيدٌ علمُهُ »،  

 
 وأقول: البدلُ على أربعة أنواع: 

البدل عينَ  أن يكون  :النوع الأول: بدل الكل من الكل، ويسمى البدل المطابق، وضابطه
 زارني محمدٌ عمُكَ ».« المبدل منه، نحو: 

النوع الثاني: بدل البعض من الكل، وضابطه: أن يكون البدل جزءً من المبدل منه، سواءٌ 
أكان أقلَّ من الباقي أم مساو�ً له أم أكثر منه، نحو: « حفظت القرآنَ ثُـلثَُه » أو « نصفه »  

 ن يضاف إلى ضمير عائدٍ إلى المبدل منه، كما رأيت.ويجب في هذا النوع أ   »  يهِ « ثلثَ أو 
النوع الثالث: بدلُ الاشتمال، وضابطه: أن يكون بين البدل والمبدل منه ارتباط بغير الكلية  

والجزئية، ويجب فيه إضافة البدل إلى ضمير عائد إلى المبدل منه أيضاً، نحو: « أعجبتي الجاريةُ 
 سنُ أخلاقِهِ ».حديثُـهَا » و « نَـفَعني الأستاذ حُ 

 النوع الرابع: بدل الغلطِ، وهذا النوع على ثلاثة أضرب:
ـ بدل البَداءِ، وضابطه: أن تقصد شيئاً فتقوله، ثم يظهر لك أن غيره أفضلُ منه فتعدل   1

 إليه، وذلك كما لو قلت: « هذه الجارية بدرٌ » ثم قلت بعد ذلك: « شمسٌ ». 
، ثم تعلم خطأهُ فتعدل عنه،  ـ بدل النسيان، وضابطه: أن تبني   2 كلامك في الأول على ظنٍّ

كما لو رأيت شبحاً من بعيد فظننته إنسا�ً فقلت: « رأيتُ إنسا�ً » ثم قرب منك فوجَدْتَه « 
 فرساً » فقلت: « فرساً ».

ـ بدل الغلط، وضابطه: أن تريد كلاماً فيسبق لسانُك إلى غيره وبعد النطق تعدل إلى ما   3
 لاً، نحو: « رأيت محمداً الفرسَ ».أردتَ أوَّ 
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 تمرينات

 ـ ميز أنواع البدل الواردة في الجمل الآتية: 1
سرتني أخلاقُ محمدٍ جَارَِ�، رأيتُ السفينة شِراعَهَا، بَشَّرتني أختي فاطمة بمجيءِ أبي،  « 

بيتِ المسجد،  أعجبتني الحديقة أزهارهُا، هالني الأسدُ زئَِيرهُُ، شربت ماءً عسلاً، ذهبتُ إلى ال 
 ركبت القطار الفرس ».  

 ـ ضع في كل مكان من المكنة الخالية بدلاً مناسباً، واضبطه بالشكل: 2
 أ   ـ أكرمتُ إخوَتَكَ .... وكبيرهم.             ج ـ احترم جميع أهلك .... ونساءهم.

 وشِيبـُهَا.ب ـ جاءَ الحجَُّاجُ .... ومُشاتُهم.                د ـ اجتمعت كملة الأمة 
 ـ ضع في كل مكان من الأمكنة الخالية بدلاً مطابقاً مناسباً واضبطه بالشكل:  3

 أ   ـ كان أمير المؤمنين .... مثالاً للعدل.      ج ـ يسر الحاَكِمُ .... أن ترقى أمَُّتُهُ.
 ب ـ اشتهر خليفة النبي .... برقة القلب.        د ـ سافر أخي .... إلى الإسكندرية. 

 ـ ضع في كل مكان من الأمكنة الخالية بدل اشتمالِ مناسباً، واضبطه بالشكل:  4
 أ   ـ راقتني حديقة دارك .... .                 د   ـ فرحت بهذا الطالب .... .

 ب ـ أعجبني الستاذ .... .                      هـ ـ أحببت محمداً .... . 
 و  ـ رضيت خالداً .... .              ج ـ وثقِتُ بصديقك .... .           

ـ ضع في كل مكان من الأمكنة الخالية مبدلاً منه مناسباً، واضبطه بالشكل، ثم بين نوع   5
 البدل: 

 أ   ـ نفعني .... علمه.                 د   ـ إن .... أباك تكرمُِهُ تفُلِح.
 .... .ب ـ اشتريت .... نصفها.              هـ ـ أحببت محمداً 

 ج ـ زارني .... محمد.                  و  ـ رحلت رحلة طويلة ركبت فيهاً .... سيارة.
 أسئلة 

ما هو البدلُ؟ فيما يتبع البدل المبدل منه؟ إلى كم قسم ينقسم البدل؟ ما الذي يشترط في  
 بدل البعض وبدل الاشتمال؟ ما هو بدل الغلط؟ وما أقسامه؟ وما ضابط كل قسم؟

رسول الله محمد خاتم النبيين، عَجَزَ العربُ عن الإتيانِ بالقرآنِ عشرِ  « مثلة الآتية:  أعرب الأ
 آ�تٍ منه، أعجبتني السماء نجُُومُهَا ». 
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 عدد المنصوبات، وأمثلتها » « 

 
قال: « منصوبات الأسماء » المنصوباتُ خمسة عشر، وهيَ: المفعولُ بِهِ، والمصدرُ، وظرفُ  

كانِ، والحال، والتمييزُ، والمسُتثنى، واسم لا، والمنُادى، والمفعول من أجله، الزمانِ، وظرفُ الم 
والمفعولُ معهُ، وخبرُ كان وأخواتِها، واسم إن واخواتها، والتابعُ للمنصوب، وهو أربعة أشياء:  

 النَّعتُ، والعطفُ، والتوكيدُ، البدلُ . 
 

 اً.أقول: ينصبُ الاسمُ إذا وقع في موقع من خمسة عشر موقع
وسنتكلم عنكل واحد من هذه المواقع في باب يخصه، على النحو الذي سلكناه في أبواب  

 المرفوعات، ونضرب لها ههنا الأمثلة بقصد البيان والإيضاح. 
 ﴾.  إ� أرسلنا نوحاً ـ أن يقع مفعولاً به، نحو « نوحاً » من قوله تعالى: ﴿  1
 ذِلَ محمدٌ جذلاً ».جَ « ـ أن يقع مصدراً، نحو « جذلاً » من قولك:  2
«  ـ أن يكون ظرف مكان أو ظرف زمان؛ فالأول نحو « أمام الأستاذ » من قولك:  3

 جلست أمام الأستاذ » والثاني نحو « يوم الخميس » من قولك: « حضر أبي يوم الخميس ».
 .﴾ فَـتـَبَسَّمَ ضَاحِكاً ﴿ من قوله تعالى:  ﴾ ضَاحِكاً  ﴿ـ أن يقع حالاً، نحو 4
 تصبب زيدٌ عرقاً ».« يقع تميزاً، نحو « عَرَقا » من قولك: ـ أن   5
 محمداً » من قولك: « حضر القوم غلا محمداً ». « ـ أن يقع مستثنى، نحو   6
 لا طالب علم مذموم ». «  ـ أن يقع اسماً للا النافية، نحو « طالب علم » من قولك:  7
 رسول الله ».رسول الله » من قولك: « � « ـ أن يقع منادى، نحو،   8
 ـ أن يقع مفعولاً لأجله، نحو « تأديباً » من قولك: « عنَّف الأستاذ التلميذ تأديباً ».  9

 المصباح » من قولك: « ذاكرت والمصباح ».«  ـ أن يكون مفعولاً معه، نحو  10
ـ أن يقع خبراً لكان أو إحدى أخواتها أو اسماً لإن أو إحدى أخواتها؛ فالأول نحو «   11

اً » من قولك: « كلن إبراهيم صديقاً لعلي »، والثاني نحو « محمداً » من قولك « ليت صديق
 محمداً يزورو� ».

 من قولك: « صاحبت محمداً الفاضل ».  »الفاضل «  ـ أن يقع نعتاً لمنصوب، نحو  12
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 ضرب خالد عمراً وبكراً ».  «ـ أن يقع معطوفاً على منصوب، نحو « بكراً » من قولك: 13
 ـ أن يقع توكيداً لمنصوب، نحو « كُلَّهُ » من قولك: « حفظت القرآن كله ». 14
﴾  2﴿ قُمِ اللَّيْلَ إِلاَّ قَلِيلاً ـ أن يقع بدلاً من منصوب، نحو « نصفه » من قوله تعالى: ﴿   15

 ﴾. نِصْفَهُ أَوِ انْـقُصْ مِنْهُ قَلِيلاً 
 

 المفعول به »« 
 

«  ، المنصوب، الذي يقع عليه الفعل، نحو قولك:قال: « باب المفعول به » وهو: الاسم
 .»ضربتُ زيداً وركبت الفرسَ  

 
 وأقول: المفعول به يطلق عند النحويين على ما استجمع ثلاثةَ أمور:

 الأول: أن يكون اسما؛ً فلا يكون المفعول به فعلاً أو حرفاً. 
 اً. والثاني: أن يكون منصوبا؛ً فلا يكون المفعول به مرفوعاً ولا مجرور 

والثالث: أن يكون فعل الفاعل قد وقع عليه، والمراد بوقوعه عليه تَـعَلُّقه به، سواء أكان ذلك  
 من جهة الثبوت، نحو « فهمت الدرسَ » أم كان على جهة النفي، نحو « لم أفهم الدرس ». 

 
 أنواع المفعول به » « 

مان: متصل، قال: وهو قسمان: ظاهر، ومضمر؛ فالظاهر ما تقدم ذكره، والمضمر قس
ومنفصل، فالمتصل اثنا عشر، وهي: ضَرَبني، وضربنا، وضربكَ، وضربكِ، وضربكما، 

ي،   وضربكنَّ، وضربهُ، وضَرَبها، وضربهما، وضربهم، وضربهنَّ. والمنفصل اثنا عشر، وهي: إ�َّ
 .وإ��، وإ�كَ، وإ�كما، وإ�كم، وإ�كنَّ، ، وإ�هًُ◌، وإ�ها، وإ�هما، وإ�هم، وإ�هن

 
 وأقول: ينقسم المفعول به إلى قسمين: الأول الظاهر، والثاني: المضمر.

وقد عرفت أن الظاهر ما يدل على معناه بدون احتياج إلى قرينة تكلم أو خطاب أو غيبة،  
وأن المضمر ما لا يدل على معناه إلا بقرينة من هذه القرآئن الثلاث؛ فمثال الظاهر « ضرب  
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الد عمراً » و « قطف إسماعيلُ زهرةً » و « يقطف إسماعيلُ زهرة محمد بكراً » و « يضرب خ
. « 

 وينقسم المضمر المنصوب إلى قسمين: الأول المتصل؛ والثاني المنفصل.
»في الاختيار، وأما المنفصل أما المتصل فهو: ما لا يبُتدأُ به الكلام ولا يصح وقوعه بعد « إلا  

 بعد « إلا » في الاختيار. فهو: ما يبُتدأُ به الكلام ويصح وقوعه 
 وللمتصل اثنا عشر لفظاً: 

الأول: الياءُ، وهي للمتكلم الواحد، ويجب أن يفُصلَ بينها وبين الفعل بنونٍ تسمى نون  
 الوقاية، نحو « أطاعني محمدٌ »، و « يطيعني بكرٌ » و « أطِعني � بكرُ ». 

 و « أطاعنا أبناؤ� ».والثاني: « � » وهو للمتكلم المعظم نفسه أو معه غيره، نح 
 والثالث: الكاف المفتوحة وهي للمحاطب المفرد المذكر، نحو « أطاعكَ ابنُك ».
 والرابع: الكاف المكسورة وهي للمخاطبة المفردة المؤنثة، نحو « أطاعكِ ابنكِ ».

 والخامس: الكاف المتصل بها الميم والألف، وهي للمثنى المخاطب مطلقاً نحو « أطاعَكُما ». 
 والسادس: الكاف المتصل بها الميم وحدها، وهي لجماعة الذكور المحاطبين، نحو« أطاعكم » 

 والسابع: الكاف المتصل بها النون المشددة، وهي لجماعة الإ�ث المحاطبات نحو« أطاعكنَّ » 
 والثامن: الهاء المضمومة، وهي للغائب المفرد المذكر، نحو « أطاعَهُ ».

 صل بها الألف، وهي للغائبة المفردة المؤنثة نجو « أطاعها ». والتاسع: الهاءُ المت
 والعاشر: الهاءُ المتصل بها الميم والألف، وهي للمثنى الغائب مطلقاً نحو « أطاعهما ».

 والحادي عشر: الهاءُ المتصل بها الميم وحدها، وهي لجماعة الذكور الغائبين نحو« أطاعهم » 
 « أطاعهن» النون المشددة، وهي لجماعة الإ�ث الغائبا، نحو  والثاني عشر: الهاءُ المتصل بها

وللمنفصل: اثنا عشر لفظاً، وهي: « إ�َّ » مُردَفَةً بالياء للمتكلم وحده، أو « � » للمعظم  
نفسهُ، أو مع غيره، أو بالكاف مفتوجة للمخاطب المفرد المذكر، أو بالكاف مكسورة  

 عليك معرفة الباقي. للمخاطبة المفردة المؤنثة، ولا يخفى
والصحيح أن الضمير هو « إ�َّ » وأن ما بعده لواحق تدلُ على التكلم أو الخطاب أو الغيبة، 

يَ  يَ أطاعَ التلاميذ » و « ما أطاع التلاميذ إلا إ�َّ كَ  ﴿ » ومنه قوله تعالى: تقول: « إ�َّ إِ�َّ
كَ نَسْتَعِينُ  هُ أَمَ ﴾ وقوله سبحانه: ﴿  نَـعْبُدُ وَإِ�َّ  ﴾.  رَ أَلاَّ تَـعْبُدُوا إِلاَّ إِ�َّ
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 تمرينات
ـ ضع ضميراً منفصلاً مناسباً في كل مكان من الأمكنة الخالية ليكون مفعولاً به، ثم بين   1

 معناه بعد أن تضبطه بالشكل:
 أ  ـ أيها الطلبة .... ينتظر المستقبل.        هـ ـ أيها المؤمنون .... يثيب الله.  

 ا الفتيات .... ترتقب البلاد.        و  ـ إن محمداً قد تأخر.... إنتظرت طويلاً. ب ـ � أيَّـتـُهَ 
 ج ـ أيها المتقي .... يرجو المصلحون.        ز ـ هؤلاء الفتيات .... يرجو المصلحون. 

 د ـ أيتها الفتاة .... ينتظر أبوك.               ح ـ � محمد ما انتظرتُ إلا ....
 الأسماء الآتية في جملة مفيدة بحيث يكون مفعولاً به:  ـ ضع كا اسم من 2

 الكتاب، الشجر، القلم، الجبل، الفرس، حذاء، النافذة، البيت.
ـ حول الضمائر الآتية إلى ضمائر متصله، ثم اجعل كل واحد منها مفعولاً به في جملة   3

 مفيدة:
 إ�هما، إ�كم، إ�ي، إ�كنَّ، إ�ه، إ�كما، إ��. 

لكل فعل من الأفعال الآتية فاعلاً ومفعولاً به مناسبين: قرأ، يرى، تسلَّق، ركب،  ـ هات  4
 اشترى، سكن، فتح، قتل، صعد. 

ـ كون ست جمل، واجعل في كل جملة اسمين من الأسماء الآتية بحيث يكون أحد الاسمين   5
 فاعلاً والآخر مفعولاً به: 

 ، الماء، أحمد، الرسالة، بكر، المسألة. محمد، الكتاب، علي، الشجرة، إبراهيم، الحبل، خليل
ـ هات سبع جمل مفيدة بحيث تكون كل جملة مؤلفة من فعل وفاعل ومفعول به، ويكون   6

 المفعول به ضميراً منفصلاً، بشرط ألا تذكر الضمير الواحد مرتين. 
ـ هات سبع جمل مفيدة بحيث تكون كل جملة مؤلفة من فعل وفاعل ومفعول به، ويكون   7

 عول به ضميراً متصلاً، بشرط أن يكون الضمير في كل واحدة مخالفاً لإخوانه. المف
 أسئلة 

ما هو المفعول به؟ إلى كم قسم ينقسم المفعول به؟ ما هو الظاهر؟ مثل بثلاثة أمثلة للمفعول  
به الظاهر. ما هو المضمر؟ إلى كم قسم ينقسم المضمر؟ ما هو المضمر المتصل؟ كم لفظاً  

الذي يقع مفعولاً به؟ ما الذي يجب أن يفُصَل به، بين الفعل و�ء المتكلم؟   للمضمر المتصل
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مثّل تماماً بثلاثة أمثلة للمضمر المتصل الواقع مفعولاً به، وبثلاثة أمثلة أخرى للمضمر  
 المنفصل الواقع مفعولاً به.

 أعرب الأمثلة الآتية: 
ذَلِكَ ﴾، ﴿  اعْبُدُوا اللهََّ وَلا تُشْركُِوا بِهِ شَيْئاً وَ ]، ﴿ 3المائدة:﴾ [ فَلا تخَْشَوْهُمْ وَاخْشَوْنِ ﴿ « 

الَّذِينَ يُـؤْمِنُونَ بِالْغَيْبِ وَيقُِيمُونَ الصَّلاةَ وَممَِّا رَزقَـْنَاهُمْ  ﴾2﴿الْكِتَابُ لا ريَْبَ فِيهِ هُدىً لِلْمُتَّقِينَ 
 ]3البقرة:﴾.[ يُـنْفِقُونَ 

 ومن إساءةِ أهلِ السوءِ إحسا�ً.     يخزُونَ مِن ظلُمِ أهلِ الظلُمِ مغفِرَةً 
 

 » المصدر« 
 

باب المصدر » المصدر هو: الاسم، المنصوب، الذي يجيءُ ثالثاً في تصريف الفعل،  «قال: 
 نحو: ضرب يضرب ضرباً.

 
أقول: قد عرَّف المؤلف المصدر بأنه « الذي يجيءُ ثالثاً في تصريف الفعل » ومعنى ذلك أنه  

ضَرَبَ » مثلاً، فإنك تذكر الماضي أولاً، ثمَّ تجيء بالمضارع، ثم  « ف  لو قال لك قائل: صَرِّ 
 بالمصدر، فتقول: « ضرب يضرب ضربا ».

وليس الغرض ههنا معرفة المصدر لذاته، وإنما الغرض معرفة المفعول المطلق، وهو يكون  
 هِ، أو عَدَدهِ ». مصدراً، وهو عبارة عن « مَا ليسَ خبراً ممَّا دلَّ على تأكيد عامله، أو نَوعِ 

 فقولنا: « ليس خبراً » مخرجاً لما كان خبراً من المصادر، نحو قولك: « فهمُك فهمٌ دقيق ». 
 مما دل .... إلخ » يفيد أن المفعولالمطلق ثلاثة أنواع: « وقولنا: 

 الأول: المؤكِّدُ لعامله، نحو « حفظتُ الدرسَ حفظاً »، و نحو « فرحتُ بقدومك جزلاً ». 
ني: المبين لنوع العامل، نحو « أحببت أستاذي حب الولد أباه »، ونحو « وقفتُ للأستاذِ  والثا

 ».وقوف المؤدَّبِ 
 ضربتُهُ ثلاث ضرباتٍ ». « والثالث: المبين للعدد، نحو « ضربتُ الكسولَ ضربتينِ »، ونحو  

 
 « أنواع المفعول المطلق » 
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تَلتُهُ قتلاً،  قال: وهو قسمان: لفظيٌ، ومعنويٌ، فإن وافق لفظهُُ   لقظَ فعله فهو لفظي، نحو قَـ
قمتُ وقوفاً »، وما « جلستُ قعُوداً »، و« وإن وافق معنى فعله دون لفظه فهو معنوي، نحو  

 أشبه ذلك. 
 وأقولُ: ينقسم المصدر الذي ينصب على أنه مفعول مطلق إلى قسمين:

شتملاً على حروفه، وفي معناه القسمُ الأول: ما يوافق الفعل الناصب له في لفظه، بأن يكون م
أيضاً بأن يكون المعنى المراد من الفعل هو المعنى المراد من المصدر، وذلك نحو « قعدت قعوداً 

 »، « ضربته ضرباً » و « ذهبتُ ذهاباً » وما أشبه ذلك.
والقسم الثاني: ما يوافق الفعل الناصب له في معناه، ولا يوافقه في حروفه، بأن تكون حروف  

جلس » هو معنى  «  جلستُ قعُوداً » فإن معنى « صدر غير حروف الفعل، وذلك نحو  الم 
القعود، وليست حروف الكلمتين واحدة، ومثل ذلك « فرحت جذلاً » و « ضربته لَكْماً »  

 و « أهنته احتقاراً » و « قمت وقوفاً » وما أشبه ذلك، والله سبحانه وتعالى أعلى وأعلم.
 

 تمرينات
فعل من الأفعال الآتية في جملتين مفيدتين، وهات لكل فعل بمصدره منصوباً   ـ اجعل كل  1

 على أنه مفعول مطلق: مءكد لعامله مرة، ومبين لنوعه مرة أخرى: 
 حفظ، شرب، لعب، استغفر، باع، سار ». « 
 ـ اجعل كل اسم من الأسماء الاتية مفعولاً مطلقاً في جملة مفيدة: 2

المضطر، سراً سريعاً، سهراً طويلاً، غضبة الأسد، وثبة النمر،   « حفظاً، لعباً هادئاً، بيع 
 اختصاراً ». 

 ـ ضغ مفعولاً مطلقاً مناسباً في كل مكان من الماكن الخالية الآتية: 3
 أ ) يخاف على ....                           هـ ) تجَنَّبِ المزاح .... 

 و  ) غَلَتِ المِرجلُ ....  ب) ظهر البدر ....                             
 ج) يثور البركان ....                            ز ) فاض النيلُ ....

 د ) اترك الهذر ....                             ح ) صرخ الطفلُ .... 
 أسئلة 
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  ما هو المصدر؟ ما هو المفعول المطلق؟ إلى كم ينقسم المفعول المطلق من جهة ما يراد منه؟ إلى
كم قسم ينقسم المفعول المطلق من حيث موافقته لعامله، مثل بثلاثة أمثلة للمفعول المطلق  
المبين للعدد، مثل بثلاثة أمثلة لمفعول مطلق منصوب بعامل من لفظه، وبثلاثة أمثلة لمفعول  

 مطلق منصوب بعامل من معناه.
 

 » ظرف الزمان، و ظرف المكان  « 
 

ظرف الزمان هو: اسم الزمان المنصوب   »ف المكان باب ظرف الزمان، و ظر « قال: 
نحو اليوم، والليلة، وغدوة، وبكرة، و سحرا، وغدا، و عتمةً، وصباحاً،  » فى «  بتقدير 

 ومساءاً، وأبداً، و أمداً، وحيناً وما أشبه ذلك. 
 

:  وأقول: الظرف معناه فى اللغة: الوعاء، والمراد به فى عرف النحاة المفعول فيه، وهو نوعان 
 الأول: ظرف الزمان، والثانى: ظرف المكان.

أما ظرف الزمان: فهو عبارة عن الاسم الذى يدل على الزمان المنصوب باللفظ الدال على  
الدالة على الظرفية، وذلك مثل قولك:    »فى « المعنى الواقع ذلك المعنى فيه، بملاحظة معنى 

« فعول فيه، وهو منصوب بقولك: ظرف زمان م »يوم الاثنين « فإن  »صمت يوم الأثنين « 
أى:  »  فى « صمت » وهذا العامل دال على معنى وهو الصيام، والكلام على ملاحظة معنى 

فإن  » يخاف الكسول يوم الامتحان «  أن الصيام حدث فى اليوم المذكور؛ بخلاف قولك: 
 اليوم.   معنى ذلك أنه يخاف نفس يوم الامتحان وليس معناه أنه يخاف شيئا واقعا فى هذا

 واعلم أن الزمان ينقسم إلى قسمين: الأول المختص، والثانى المبهم.
 . »ما دال على مقدار معين محدود من الزمان  « أما المختص فهو 
 . »ما دال على مقدار غير معين ولا محدود « وأما المبهم فهو 

 ومثال المختص: الشهر، والسنة، واليوم، والعام، والأسبوع.
 للحظة، والوقت، والزمان، والحين. ومثال المبهم: ا

 وكل واحد من هذين النوعين يجوز أنتصابه على أنه مفعول فيه.
 وقد ذكر المؤلف من الألفاظ الدالة على الزمان اثنى عشر لفظا: 
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«  أو   »صمت اليوم « وهو من طلوع الفجر إلى غروب الشمس، تقول: » اليوم «  الأول: 
 .»ويلا  صمت يوما ط« أو  »  صمت يوم الخميس 

اعتكفت الليلة البارحة « وهى من غروب الشمس إلى طلوع الفجر تقول:  »الليلة «  والثانى: 
 .»اعتكفت ليلة الجمعة  « أو  »اعتكفت ليلة  « أو  » 

زارنى  « غدوة » وهى الوقت ما بين  صلاة الصبح وطلوع الشمس، تقول: « الثالث:  
 .»زارنى غدوة « أو » صديقى غدوة الاحد  

 ». أزورك بكرة « ، و»أزورك بكرةَ السبت  « وهى أول النهار، تقول:  »بكرة « ع:  والراب
 ذاكرت درسي سحراً ».« والخامس: « سحراً » وهوآخر الليلقبيل الفجر، تقول: 

والسادس: « غداً » وهو اسم لليوم الذي بعد يومك الذي أنت فيه، تقول: « إذا جِئتني  
 غداً أكرمتُك ».

 »وهي اسم لثلث الليل الأول، تقول: « سأزورك عتمة ». عَتمة« والسابع:  
صباحاً » وهو اسم للوقت الذي يبتدئ من أول نصف الليل الثاني إلى الزوال، «  والثامن: 

 تقول: « سافر أخي صباحاً ».
والتاسع: « مساءً » وهو اسم للوقت الذي يبتدئ من الزوال إلى نصف الليل، تقول: «  

 ءً ».وصل القِطارُ بنا مسا
والعاشر: « أبداً »، والحادي عشر: « أمداً »: وكل منهما اسم للزمان المستقبل الذي لا غاية 

 لانتهائه، تقول: « لا أصحب الأشرار أبداً » و « لا أقترفُ الشرَّ أمداً ».
«  والثاني عشر: « حيناً » وهو اسمٌ لزمان مبهمٍ غير معلوم الابتداء ولا الانتهاء، تقول: 

 عليَّاً حيناً من الدهر ».  صاحبتُ 
ويلق بذلك ما أشبهه من كل اسم دال على الزمان: سواء أكان مختصاً مثل: « صحوةً،  

وضحى » أم كان مبهماً مثل وقت، وساعة، ولحظة، وزمان، وبرُهة »؛ فإن هذه وما ماثلها  
 يجوز نصب كل واحد منها على أنه مفعول فيه.

 
 ظرف المكان » « 
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في »، نحو: أمامَ، وخلف، وقُدَّامَ،  « ن هو: اسم المكان المنصوب بتقدير قال: وظرف المكا 
 وَوَراءَ، وفوق، وتحت، وعندَ، وإزاءَ، وحِذاءَ، وتلقاءَ وثمَّ، وهُنا، وما أشبه ذلك. 

 
وأقول: قد عرفت فيما سبقظرف الزمان، وأنه ينقسم إلى قسمين: مختص، ومبهم، وعرفت أن  

 لى أنه مفعول فيه.كل واحد منهما يجوز نصبه ع
« الاسم، الدال على المكان، المنصوب باللفظ الدال  واعلم هنا أن ظرف المكان عبارة عن 

 على المعنى الواقِع فيه بملاحظة معنى « في » الدالة على الظرفية ».
وهو أيضاً ينقسم إلى قسمين: مختصٌ، ومبهم؛ أما المختصُ فهو: « ما له صورةٌ وحدودٌ  

الدار، والمسجد، والحديقة، والبستان؛ وأما المبهم فهو: « ما ليس له صورة   محصورة » مثل:
 ولا حدود محصورة » مثل: وراء، وأمام. 

ولا يجوز أن ينصب على أنه مفعول فيه من هذين القسمين إلا الثاني، وهو المبُهَم؛ أمَّا الأول ـ 
تكفتُ في المسجد » و «  وهو المختص ـ فيجب جرُّهُ بحرف جر يدل على المراد، نحو: « اع

 زُرتُ علياً في داره ». 
 وقد ذكر المؤلفمن الألفاظ الدالة على المكان ثلاثةَ عشر لفظاً:

 ». باً « أما » نحو: « جلستُ أمامَ الأستاذِ مؤدَّ الأول: 
 سار المشاة خلف الركبانِ ».« الثاني: « خلفَ » نحو: 

امَ » نحو: « مشى الشرطيُّ قُدَّ   امَ الأمير ». الثالث: « قُدَّ
 الرابع: « وَراَءَ » نحو: « وقفَ المصلون بعضهم وراءَ بعض ». 

 الخامس: « فوق » نحو: « جلستُ فوق الكرسيِّ ». 
 السادس: « تحتَ » نحو: « وقف القطُّ تحت المائدة ».

 السابع:  « عِندَ » نحو: « لِمحمَّدٍ منزلةٌ عندَ الأستاذِ ».
 ر مع سليمان أخوه ». الثامنُ: « معَ » نحو: « سا 

 التاسع: « إزاءَ » نحو: « لنا دارٌ إزاءَ النيل ». 
 العاشر: « حِذاء » نحو: « جلس أخي حِذاءَ أخيك ».

 الحادي عشر: « تلِقاءَ » نحو: « جلس أخي تلِقاءَ دارِ أخيك ». 
 . ﴾ وَأَزْلَفْنَا ثمََّ الآْخَريِنَ ﴿ الثاني عشر: « ثمََّ » نحو قول الله تعالى: 
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 الثالث عشر: « هُنا » نحو: « جلس محمدٌ هُنا لحظة ».
 ومثلُ هذه الألفاظ كلُّ ما دل على مكانٍ مبهم، نحو: يمينٍ، وشمالٍ.

     
 أسئلة وتمرينات

ـ ما هو الظرف؟ إلى كم قسم ينقسم الظرف؟ ما هو ظرف الزمان؟ إلى كم قسم ينقسم  1
لظرف الزمان المختص، وبثلاثة أمثلة أخرى  ظرف الزمان؟ مَثِّل بثلاثة أمثلة في جمل مفيدة 

 لظرف الزمان المبهم، هل ينصب على أنه مفعول فيه كل ظرف زمان؟ 
ـ اجعل كل واحد من اللفاظ الاتية مفعولاً فيه في جملة مفيدة، وبينِّ معناه: عتمة، صباحاً،  2

 زما�ً، لحظة، ضحوةً، غداً. 
بهم؟ ما هو ظرف المكان المختص، مَثِّل بثلاثة  ـ ما هو ظرف المكان؟ ما هو ظرف المكان الم  3

أمثلة لكلٍ من ظرف المكان المبهم، وظرف الزمان المختص، وهل ينصب على أنه مفعول فيه  
 كل ظرفِ مكان؟ 

ـ اذكر سبع جمل تصفُ فيها عملك يوم الجمعة، بشرط أن تشتمل كل جملة على مفعول  4
 فيه.

 
 « الحال » 

 
رُلما انبهم من الهيئات، نحو قولك: «  قال: « باب الحال » الحال  هو: الاسمُن المنصوبُ، المفسِّ

 جاء زيدٌ راكباً » و « ركبتُ الفرسَ مسرجاً » و « لقيتُ عَبدَ الله راكباً » وما أشبه ذلك.
 

وأقول: الحال في اللغة « ما عليه الإنسان من خير أو شر » وهو في اصطلاح النحاة عبارة  
رُلما انبهم من الهيئات ». عن « الاسم، الفَضْلَ   ة، المنصوب، المفسِّ

وقولنا: « الاسم » يشمل الصريح مثل « ضاحكاً ». في قولك: « جاء محمدٌ ضاحكاً »  
جاء محمدٌ يضحكُ » فإنه في تأويل   «ضحَكُ » في قولك:   «ويشمل المؤول بالصريح مثل 

مصاحباً « نه في تأويل قولك: قولك: « ضاحكاً » وكذلك قولنا: « جاء محمدٌ مَعهُ أخوه » فإ
 لأخيه ». 
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 وقولنا: « الفَضْلَة » معناه أنه ليس جزءًا من الكلام؛ فخرج به الخبرُ.
 وقولنا: « المنصوب » خرج به الرفوع والمجرور. 

 وإنما ينصب الحال بالفعل وشبه الفعل: كاسم الفاعل، والمصدر، والظرف، واسم االإشارة.
رُلما ان ر ما خفي واستتر من صفات  وقولنا: « المفسِّ بهم من الهيئات » معناه أن الحال يُـفَسِّ

 ذَويِ العَقلِ أو غيرهم . 
ثم إنه قد يكون بيا�ً لصفة الفاعل، نحو: « جاء عبد الله راكباً » أو بيا�ً لصفة المفعول به،  

عبدَ اللهِ راكباً  ركبتُ الفرسَ مُسرجاً »، وقد يكون محتملاً للأمرين جميعاً، نحو: « لقيتُ « نحو: 
.« 

وكما يجيء الحال من الفاعل والمفعول به فإنه يجيء من الخبر، نحو: « أنت صديقي مخلصاً »، 
وقد يجيء من المجرور بحرف الجر، نحو: مَرَرتُ بِهندٍ راكبةً » وقد يجيءَ من المجرور بالإضافة، نحو 

رَاهِيمَ حَنِيف ﴿ قوله تعالى:  ﴾ فحنيفاً: حال من إبراهيم، وإبراهيم مجرور بالفتحة  اً أَنِ اتَّبِعْ مِلَّةَ إِبْـ
 نيابة عن الكسرة، وهو مجرور بإضافة « ملة » إليه. 

 
 شروط الحال وشروط صاحبها » « 

 
 قال: ولا يكون إلا نكرة، ولا يكون إلا بعد تمام الكلام، ولا يكون صاحبها إلا معرفة. 

 
أن يكون معرفة، وإذا جاء تركيب فيه الحال  وأقول: يجب في الحال أن يكون نكرة، ولا يجوز 

معرفة في الظاهر، فإنه يجب تأويل هذه المعرفة بنكرة مثل قولهم: « جاء الأميرُ وحدَهُ »، فإن  
حال من الأمير، وهو معرفة بالإضافة إلى الضمير، ولكنه في تأويل نكرة هي  » وحده  « 

»، ومثل ذلك قولهم: « أرسَلَهَا العِرَاك   جاء الأمير منفرداً « قولك: « منفرداً » فكأنك قلت: 
 »، أي: مُعترَكَةً، و « جَاءُوا الأوَّل فالأوَّل » أي مُترتبِّينَ. 

والأصل في الحال أن يجيء بعد استيفاء الكلام، ومعنى استيفاء الكلام: أن �خذ الفعل فاعله 
 والمبتدأُ خبره.
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ا إذا كان الحال اسم استفهام، نحو: «  وربما وجب تقديم الحال على جميع أجزاء الكلام، كم 
كيفَ قَدِمَ علي » فكيف: اسم استفهام مبني على الفتح في محل نصب حال من علي، ولا  

 يجوز تأكير اسم الاستفهام. 
 ويشترط في صاحب الحالأن يكون معرفة، فلا يجوز أن يكون نكرةبغير مُسَوغِّ.

 لحال عليها، كقول الشاعر:ومما يُسَوغِّ مجيء الحال من النكرة أن تتقدم ا
 لِمَيَّة مُوحشا طلَل      يَـلُوحُ كأنمه خِلل 

 فموحشاً: حال من « طلل »، وطللٌ نكرة، وسوغ مجيء الحال منه تقدُّمها عليه.
 ومما يسوغِّ مجيء الحال من النكرة أن تخَُصَّصَ هذه النكرة بإضافةٍ أو وصفٍ. 

مٍ سَوَاءً فيِ أَرْبَـعَ فمثال الأول في قوله تعالى: ﴿  »وهو نكرة،  أربعة « ﴾ فسواء: حال من ةِ أَ�َّ
 وساغ مجيء الحال منها لكو�ا مضافة، ومثال الثاني قول الشاعر: 
 نجََّيْتَ َ�ربِّ نوُحاً واستجبت لهُ   في فُـلُكٍ مَاخِرِ في اليمِّ مشحو�ً.

 تمرينات
 :ـ ضع في كل مكان من الأمكنة الخالية الآتية حالاً مناسباً  1
 أ ) يعود الطالب المجتهد إلى بلده ...     هـ) لا تنم في الليل ... 

 ب) لا تأكلِ الطعام ...                      و) رجََعَ أخي من ديوانه ...
 ج) لا تَسِر في الطريق ...                  ز) لا تمشِ في الأرض ...

 يت خالداً ... د ) البس ثوبك ...                          ح) رأ 
 ـ اجعل كل اسم من الأسماء الآتية حالاً مبيناً لهيئة الفاعل في جملة مفيدة: 2

 مسروراً، مختالاً، عر��ً، مُتْعباً، حارَّاً، حافياً، مجتهداً. 
 ـ اجعل كل اسم من الأسماء الآتية حالاً مبيناً لهيئة المفعول به في جملة مفيدة:  3

 ، صافياً، نظيفاً، جديداً، ضاحكاً، لامعاً، �ضراً، مستبشرات.مَكتُوفاً، كئيباً، سريعاً 
 ـ صف الفرسَ بأربع جمل، بشرط أن تجيء في كل جملة بحال. 4

 تدريب على الإعراب 
 لقيتني هند باكية، لبست الثوب جديداً ». « أعرب الجملتين الآتيتين:  

 الجواب 
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اب، والتاء علامة التأنيث، والنون  ـ لقي: فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعر  1
 للوقاية، والياء ضمير المتكلم مفعول به، مبني على السكون في محل نصب. 

 ـ هند: فاعل لقي مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 
 ـ باكيةحال مبين لهيئة الفاعل منصوب بالفتحة الظاهرة. 

هوره اشتغال المحل بالسكون ـ لبس: فعل ماض مبني على فتح مقدر على آخره منع من ظ  2
المأتي به لدفع كراهة توالي أربع متحركاتفيما هو كالكلمة الواحدة، والتاء ضمير المتكلم فاعل  

 مبني على الضم في محل رفع.
ـ الثوب: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، جديداً: حال مبين لهيئة المفعول  

 لظاهرة.به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة ا
 أسئلة 

ما هو الحال لغة واصطلاحاً؟ ما الذي تأتي الحال منه؟ هل تأتي الحال من المضاف إليه؟ ما  
الذي يشترط في الحال، وما الذي يشترط في صاحب الحال؟ ما الذي يُسَوغِّ مجيء الحال من  

 عربها.النكرة؟ مَثِّل للحال بثلاثة أمثلة، وطبق على كل واحد منها شروط الحال كلها، وا 
 

 التمييز » « 
ر لما انبهم من الذوات، نحو   قال: « باب التمييز » التمييز هو: الاسم، المنصوبُ، المفَسِّ

قولك: « تصَبَّبَ زيدٌ عرقاً » و « تَـفَقَّأ بكرٌ شحماً » و « طابَ محمدٌ نفساً » و « اشتريتُ  
 » و « أجملُ منكَ وجهاً عشرين كتاباً » و « ملكتُ تسعين نعجة » و « زيدٌ أكرمَ منكَ أباً 

.« 
 

وأقول: للتمييز في اللغة معنيان؛ الأول: التفسير مطلقاً، تقول: ميّزتُ كذا .. تريد أنك  
 فسَّرتَهُ.

والثاني: فصلُ بعضِ الأمور عن بعض تقول: ميَّزتُ القوم، تريد أنك فصلتَ بعضَهم عن 
 بعض. 

ريح، المنصوب، المفَُسِر لما انبهم من  والتمييز في اصطلاح النحاة عبارة عن « الاسم، الص
 الذوات أو النَّسب ».
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 فقولنا: « الاسم » معناه أن التمييز لا يكون فعلاً ولا حرفاً.
وقولنا: « الصريح » لإخراج الاسم المؤول، فإن التمييز لا يكون جملة ولا ظرفاً، بخلاف  

 الحال كما سبق في بابه. 
وات أو النسب » يشير إلى أن التمييز على نوعين، الأول:  وقولنا: « المفسر لما انبهم من الذ
 تمييز الذات، والثاني: تمييز النسبة. 

أما تمييز الذات ـ ويسمى أيضاً تمييز المفرد ـ فهو « ما رفع ابهام اسم مذكور قبَلَهُ مجُملِ الحقيقة 
ةَ الشُّهُورِ  ﴾، ﴿   كَباً إِنيِّ رأَيَْتُ أَحَدَ عَشَرَ كَوْ   » ويكون بعد العدد، نحو قوله تعالى: ﴿ إِنَّ عِدَّ

نَا عَشَرَ  ﴾ أو بعد المقادير، من الموزو�ت، نحو « اشتريتُ رطلا زيتاً » أو   عِنْدَ اللهَِّ اثْـ
ً قمحاً » أو المساحات، نحو « اشتريتُ فدا�ً أرضاً ».   المكَيلاتِ، نحو « اشتريتُ إردَباَّ

ملة ـ فهو: « ما رفع إبهام نسبة في جملة سابقة عليه وأما تمييز النسبة ـ ويسمى أيضاً تمييز الج
 » وهو ضربان؛ الأول: محُوَّل، والثاني: غير محول.

 فأما المحول فهو على ثلاثة أنواع:
النوع الأول: المحول عن الفاعل، وذلك نحو « تَـفَقَّأ زيدٌٌ◌ شحماً » الأصل فيه « تفقأ شحمُ  

لمضاف إليه ـ وهو زيدٌ ـ مُقامَهُ، فارتفع ارتفاعه، ثم  زيد » فحذف المضاف ـ وهو شحم ـ وأقيم ا 
 أتى بالمضاف المحذوف فانتصب على التمييز.

﴾ أصله «   وَفَجَّرَْ� الأَْرْضَ عُيُو�ً النوع الثاني: المحول عن المفعول وذلك نحو قوله تعالى: ﴿ 
 وفجر� عيون الأرض » ففُعل فيه مثلُ ما سبق.

﴾ وأصله «   أََ� أَكْثَـرُ مِنْكَ مَالاً عن المبتدأ، وذلك نحو قوله تعالى: ﴿ النوع الثالث: المحوَّلُ 
مالي أكثرَ من مالِكَ »فحذف المضاف، وهو «مال » وأقُيمَ المضاف إليه ـ وهو الضمير الذي 

هو �ء المتكلم ـ مقامه فارتفع ارتفاعاً وانفصل؛ لأن �ء المتكلم ضميرٌ متصل كما عرفت، 
 ه، ثم جيء بالمضاف المحذوف فَجُعلَ تمييزاً، فصار كما ترى. وهو لا يبتدأ ب

 وأما غير المحول فنحو « امتلأ الإ�ءُ ماءً » 
 

 شروط التمييز » « 
 

 قال: ولا يكون إلا نكرة، ولا يكون إلا بعد تمام الكلام.
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 وأقول: يشترط في التمييز أن يكون نكرة، فلا يجوز أن يكون معرفة، وأما قول الشاعر:

 أيتُكَ لمَّا أن عَرَفتَ وُجُوهَنا صَدَدْتَ      وطِبٍْ◌تَ النَّفسَ َ� قيسُ عن عمرِورَ 
فإن قوله « النفس » تمييز، وليست « أل » هذه « أل » المعَُرّفِة حتى يلزم منه مجيء التمييز  
 معرفة، بل هي زائدة لا تفيد ما دخلت تعريفا؛ً فهو نكرة، وهو موافق لما ذكر� من الشرط. 
ولا يجوز في التمييز أن يتقدم على عامله، بل لا يجيء إلا بعد تمام الكلام، أي: بعد استيفاء  

 الفعل فاعله، والمبتدأ خبره.
 

 تمرينات
شربتُ كوباً ماءً، اشتريتُ قنطاراً عسلاً، « ـ بينّ أنواع التمييز تفصيلاً في الجمل الاتية:  1

اً، رأيتُ أحد عشر فارساً، ركب القطار خمسون  ملكت عشرة مثاقيل ذهباً، زرعتُ فدا�ً قطن
 مسافراً، محمد أكمل من خالد خلقاً وأشرف نفساً وأطهر ذَيلاً، امتلأ إبراهيم كبراً ». 

 ـ ضع في كل مكان من الأمكنة الخالية من الأمثلة تمييزاً مناسباً:  2
 ..أ ) الذهب أغلى ... من الفضة.         هـ) الزرافة أطول الحيوا�ت . 

 ب) الحديد أقوى ... من الرصاص.       و ) الشمس أكبر ... من الأرض. 
 ج) العلماء أصدق الناس ...               ز) أكلت خمسة عشرَ ...

 د) طالب العلم أكرم ... من الجهال.       ح) شربت قدحاً ...
 ـ اجعل كل اسم من الأسماء الآتية تمييزاً في جملة مفيدة: 3

 اً، خُلُقاً، أدباً، ضَحكاً، بأساً، بَسَالة .شعيراً، قصب
ـ هات ثلاث جمل يكون في كل جملة منها تمييز مسبوق باسم عدد، بشرط أن يكون اسم  4

 العدد مرفوعاً في واحدة ومنصوباً في الثانية ومخفوضاً في الثالثة.
 تدريب على الإعراب 

 أعرب الجملتين الآتيتين: 
 ندي عشرون ذراعاً حريراً ». محمد أكرم من خالد نفساً، ع« 

 الجواب 
 ـ محمد: مبتدأ، مرفوع بالابتداء، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.  1
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 أكرم: خبر المبتدأ، مرفوع بالمبتدأ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 
 من خالد: جار ومجرور متعلق بأكرم. 

 نفساً: تمييز نسبة محول عن المبتدأ منصوبوعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
ـ عند: ظرف مكان متعلق بمحذوف خبر مقدم، وعند مضاف و�ء المتكلم مضاف إليه،   2

 مبني على السكون في محل خفض. 
عشرون: مبتدأ مؤخر مرفوع بالابتداء، وعلامة رفعة الواو نيابة عن الضمة؛ لأنه ملحق بجمع  

 المذكر السالم. 
 ذراعاً: تمييز لعشرين، منصوب بالفتحة الظاهرة. 

 تمييز لذراع، منصوب بالفتحة الظاهرة. حريراً: 
 أسئلة 

ما هو التمييز لغة واصطلاحاً؟ إلى كم قسم ينقسم التمييز؟ ما هو تمييز الذات؟ ما هو تمييز  
النسبة؟ بماذا يسمى تمييز الذات؟ بماذا يسمى تمييز النسبة؟ ما الذي يقع قبل تمييز الذات؟  

عرب كل واحد منها؟ إلى كم قسم ينقسم تمييز النسبة مَثِّل لتمييز الذات بثلاثة أمثلة مختلفة وأ 
المحوَّل؟ مَثِّل للتمييز المحول عن الفاعل وعن المفعول وعن المبتدأ، مَثِّل لتمييز النسبة غير 

المحول، ما هي شروط التمييز؟ ما معن أن التمييز لا يجيء إلا بعد تمام الكلام؟ مَثِّل لتمييز له  
 تمييز. 

 
 » الاستثناء « 

 
، وغير، وَسِوَى، وَسُوى، وَسوَاءٌ،  ق ال: « باب الاستثناء » وحروف الاستثناء ثمانية، وهي: إلاَّ

 وَخلا، وعدا، وَحاشا.
 

وأقول: الاستثناء معناه في اللغة مطلق الإخراج، وهو في اصطلاح النحاة عبارةعن « الإخراج 
ما قبل الأداة »ومثالهُ قولك: بإلا أو إحدى أخواتها، لشيء لولا ذلك الإخراج لكان داخلاً في

« نجح التلاميذُ إلا عامراً » فقد أخرجت بقولك « إلا عامراً » أحد التلاميذ، وهو عامر، 
 ولولا ذلك الإخراج لكان عامر داخلاً في جملة التلاميذ الناجحين. 
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لى واعلم أن أدوات الاستثناء كثيرة، وقد ذكر منها المؤلف ثمان أدوات، والذي ذكره منها ع
 ثلاثة أنواع:

 النوع الأول: ما يكون حرفاً دائماً وهو « إلاَّ ». 
سِوى » بالقصر وكسر السين، و «  « النوع الثاني: ما يكون اسماً دائماً، وهو أربعة، وهي:  

 سُوَى » بالقصر وضم السين، و « سَواءُ » بالمد وفتح السين، و « غير ». 
فعلاً تارة أخرى، وهي ثلاثُ أدواتٍ وهي: « خلا،  النوع الثالث: ما يكون حرفاً تارة ويكون 

 عدا، حاشا ».
 

 « حكم المستثنى بإلا » 
 

قال: فالمستثنى بإلاّ ينُصبُ إذا كان الكلام تاماً موجباً، نحو « قال القومُ إلا زيداً » و « خرج  
ثناء، نحو «  الناسُ إلا عمراً » وإن كان الكلاك منفياً تاماً جاز فيه البدلُ والنصبُ على الاست

 ما قام القومُ إلا زيدٌ » و « ما ضربتُ إلا زيداً » و « ما مررتُ إلا بزيدٍ ». 
 

إلاّ » ثلاثةَ أحوالٍ؛ الحالة الأولى: وجوب النصب على «  وأقول: اعلم أن للاسم الواقع بعد 
 الاستثناء. 

 نصبه على الاستثناء. إلاّ » على أنه بدل منه مع جواز «  الحالة الثانية: جواز إتباعه لما قبل  
 الحالة الثالثة: وجوب إجرائه على حسب ما يقتضيه العامل المذكورُ قبل « إلاّ ». 

إلاّ » إما أن يكون تامّاً موجباً، وإما أن يكون تاماً منفياً،  «  وبيان ذلك أن الكلام الذي قبل 
 وإما أن يكون �قصاً ولا يكون حينئذٍ إلا منفياً.

ابق تاماً: أن يذُكر فيه المستثنى منه، ومعنى كونه �قصاً ألا يذكر فيه  ومعنى كون الكلام الس
المستثنى منه، ومعنى كونه موجباً، ألا يسبقه نفي أو شبهه، وشِبهُ النفي: النهي، والاستفهام،  

 ومعنى كونه منفياً: أن يسبقه أحد هذه الأشياء.
إلاّ » على الاستثناء نحو  «  قع بعد فإن كان الكلام السابق تاماً موجباً وجب نصب الاسم الوا

قولك: « قامَ القومُ إلاّ زيداً » وقولك: « خرج الناس إلاّ عمراً » فزيداً وعمراً: مستثنيان من  
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كلام تام لذكر المستثنى منه ـ وهو « القوم » في الأول و « الناس » في الثاني ـ والكلام مع  
 ما، وهذه هي الحالة الأولى.ذلك مُوجبٌ لعدم تقدم نفي أو شبهه؛ فوجب نصبه

وإن كان الكلام السابق تاماً منفياً جاز فيه الاتباعُ على البدلية أو النصب على الاستثناء، نحو 
قولك: « ما قام القوم إلا زيدٌ »فزيدٌ: مستثنى من كلام تام لذكر المستثنى منه، وهو القوم،  

ه الإتباع؛ فتقولُ « إلاّ زيدٌ » بالرفع؛  والكلام مع ذلك منفي لتقدم « ما » النافية؛ فيجوز في
لأن المستثنى منه مرفوع، وبدل المرفوع مرفوع، ويجوز فيه على قلةٍ النصبُ على الاستثناء؛  

 إلا زيداً » وهذه هي الحالة الثانية.« فتقول: 
وإن كان الكلام السابق �قصاً، ولا يكون إلا منفياً، كان المستثنى على حسب ما قبل « إلاّ  
» من العوامل؛ فإن كان العامل يقتضي الرفع على الفاعلية رفعته عليها، نحو « ما حضر إلا  
عليٌ »، وإن كان العامل يقتضي النصب على المفعوليةنصبته عليها، نحو « ما رأيتُ إلا علياً 
» وإن كان العامل يقتضي الجر بحرف من حروف الجر جررته به نحو « ما مررتُ إلا بزيدٍ »  

 هي الحالة الثالثة.   وهذه
 

 « المستثنى بغير وأخواتها » 
 

 قال: والمستثنى بِسِوى، وَسُوى، وَسَوَاءِ، وَغَيرٍ مجرورٌ لا غيرُ.
 

وأقول: الاسم الواقع بعد أداة من هذه الأدوات الأربعة يجب جرهُ بإضافةالأداة إليه، أما  
التفصيل الذي سبق: فإن كان   الأداة نفسُها فإنه تأخذ حكم الاسم الواقع بعد « إلا » على

قام القومُ غير زيدٍ »، وإن كان الكلام « الكلام تاماً موجباً نصبتها وجوباً على الاستثناء، نحو 
تاماً منفياً أتبعتها لما قبله أو نصبتها، نحو « ما يزورَني أحدٌ غيرُ الأخيارِ »، أو « غيرَ ا؟لأخيارِ  

تها على حسب العوامل، نحو « لا تتصل بغير الأخيارِ  »، وإن كان الكلام �قصاً منفياً أجري
.« 
 

 » المستثنى بعدا وأخواته  « 
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قال: والمستثنى بخلا، وعدا، وحاشا، يجوزُ نصبُهُ وجرُهُ، نحو « قام القومُ خلا زيداً، زيدٌ » و «  
 عدالا عمراً وعمرو »، و « حاشا بكراً وبكرٍ ». 

 
الأدوات الثلاثة يجوز لك أن تنصبه، ويجوز لك أن  وأقول: الاسم الواقع بعد أداة من هذه  

تجره، والسر في ذلك أن هذه الأدوات تستعمل أفعالاً تارة، وتستعمل حروفاً تارة أخرى على  
ما سبق، فإن قدّرتَهنَُّ أفعالاً نصبتَ ما بعدها على أنه مفعول به، والفاعل ضميير مستتر 

 ها على أنه مجرور بها.وجوباً، وإن قدّرتَهنَّ حروفاً خفضت ما بعد
ومحلُّ هذا التردد فيما إذا لم تتقدم عليهنَّ « ما » المصدرية؛ فإن تقدمت على واحدة منهن « 

ما » وجب نصب ما بعدها، وسببُ ذلك أن « ما » المصدرية لا تدخلُ إلا على الأفعال؛ 
ه نصب « زيد »  فهنَّ أفعالٌ ألبتة إن سبقتهنَّ ، فنحو « قام القومُ خلا زيد » يجوز في

زيد » والله سبحانه وتعالى أعلى « وخفضه، « قام القوم ما خلا زيداً » لا يجوز فيه إلا نصب 
 وأعلم.

 
 أسئلة  

ما هو الاستثناء لغة واصطلاحاً؟ ما هي أدوات الاستثناء؟ إلى كم قسم تنقسم أدوات   
م الواقع بعد إلا ؟ متى  إلاّ »؟ متى يجب نصب الاس«  الاستثناء؟ كم حالة للاسم الواقع بعد 

يجوز نصب الاسم الواقع بعد إلا وإتباعه لما قبلها؟ ما معنى كون الكلام تاماً؟ ما معنى كون  
الكلام منفياً؟ ما حكم الاسم الواقع بعد سوى ؟ كيف تعرب سواء؟ ما حكم الاسم الواقع  

 بعد خلا ؟ 
 

 شروط إعمال « لا » عمل إن » « 
 

أن « لا » تنصبُ النكرات بغير تنوين إذا باشرتِ النكرة ولم  قال: « باب « لا » » اعلم 
 تتكرر « لا » نحو « لا رجلَ في الدار ».
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وأقول: اعلم أن « لا » النافية للجنس تعمل عمل « إن » فتنصب الاسم لفظاً أو محلاً 
 وترفع الخبر.

 وهي لا تعمل هذا العمل وجوباً إلا بأربعةِ شروط: 
 نكرة. الأول: أن يكون اسمها

 الثاني: أن يكون اسمها متصلاً بها: أي غير مفصول منها ولو بالخبر.
 والثالث: أن يكون خبرها نكرة أيضاً 

 والرابع: ألاّ تتكرر « لا » .
ثم اعلم أن اسم « لا » على ثلاثة أنواع، الأولُ المفرد، والثاني المضاف إلى نكرة، والثالث  

 الشبيه بالمضاف.
لباب، وفي باب المنادى، فهو: « ما ليس مضافاً ولا شبيهاً بالمضاف »  أما المفرد في هذا ا

 فيدخل فيه المثنى، وجمعُ التكسير، وجمع المذكر السالم، وجمع المؤنث السالم. 
وحكمه أنه يبُنى على ما ينصبُ به: فإذا كان نصبه بالفتحة بني على الفتح، نحو « لا رجلَ في 

وذلك المثنى وجمع المذكر السالم ـ بني على الياء نحو « لا  الدار »، وإن كان نصبه بالياء ـ 
رجُلَينِ في الدار » وإن كان نصبه بالكسرة نيابة عن الفتحة ـ وذلك جمع المؤنث السالم ـ بني  

 على الكسر، نحو « لا صالحاتٍ اليومَ» 
  »  وأما المضاف فينصب بالفتحة الظاهرة أو بما �ب عنها، نحو « لا طالبَ علمٍ ممقوتٌ 

وأما الشبيه ـ المضاف ـ وهو « ما اتصل به شيءٌ من تمام معناه » فمثلُ المضاف في الحكم:  
 .»أي ينصب بالفتحة، نحو « لا مستقيماً حاله بين الناس 

 
قال: فإن لم تبُاشِرها وجبَ الرفعُ ووجبَ تكرارُ « لا » نحو « لا في الدار رجلٌ ولا امرأةٌ »  

 وإلغاؤُها، فإن شئت قلت: « لا رجُلَ في الدارِ ولا امرأةٌ ».فإن تكررت جاز إعمالهُا 
 

وأقول: قد عرفت أن شروط وجوب عمل « لا» عملَ « إنَّ »أربعة، وهذا الكلام في بيان  
 الحكم إذا اختل شرط من الشروط الأربعة السابقة. 

لا محمدٌ زارني   وبيان ذلك أنه إذا وقع بعد « لا » معرفة وجب إلغاءُ « لا » وتكرارها، نحو «
 ولا بكرٌ » وإذا فصل بين لا واسمها فاصلٌ ما وجب كذلك إلغاؤها وتكرارها نحو  
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زَفُونَ  ﴿ هَا يُـنـْ ﴾ فغولٌ: مبتدأ مؤخر، وفيها: متعلق بمحذوف خبر   لا فِيهَا غَوْلٌ وَلا هُمْ عَنـْ
الها إذا  مقدم، و« لا » �فية مهملة، وإذا تكررت « لا » لم يجب إعمالها، بل يجوز إعم

استوفت بقية الشروط، ويجوز إهماله؛ فتقول على الإعمال « لا رجلَ في الدار ولا امرأةً »،  
 وتقول على الإهمال: « لا رجلٌ في الدار ولا امرأةٌ » برفع رجل وامرأة.

 أسئلة 
ما الذي تفعله «لا» النافية للجنس؟ ما شروط وجوب عمل «لا» النافية للجنس؟ إلى كم  

«لا» والمنادى ؟  اسم « لا» ؟ ما حكم اسم «لا» المفرد ؟ ما هو المفرد في باب  قسم ينقسم 
إذا كان مضافاً أو شبيهاً به ؟ ما الحكم إذا تكررت «لا» النافية ؟ ما    لا»«ما حكم اسم 

 الحكم إذا وقع بعد «لا» النافية معرفة ؟ ما الحكم إذا فصل بين «لا» واسمها فاصل ؟ 
 

 المنادى » « 
 

باب المنادى » المنادى خمسة أنواع: المفردُ العلم، والنطرة المقصودة، والنكرةُ غير قال: « 
 المقصودةُ، والمضافُ، والشبيه بالمضافِ.

« المنادى في اللغة هو: المطلوب إقباله مطلقاً، وفي اصطلاح النحاة هو « المطلوب  وأقول: 
«  ة نحو« أزيدُ أقبل » و « أي » هي الهمز   � »« إقباله بيا أو إحدى أخواتها »، وأخواتُ  

 إبراهيمُ تَفهم » و « أ� » نحو  
 أَ� شَجَرَ الخابوُرِ مَالَكَ مُورقاً    كأنك لم تجزع على ابنِ طريف 

 و « هيا » نحو « هيا محمد تعالَ ». 
 ثم المنادى على خمسة أنواع:

� محمد » و « � فاطمة  ـ المفردُ العلمُ، وقد مضى في باب « لا » تعريف المفرد، ومثاله « 1
 » و « � محمدان » و « � فاطمتان » و « � محمدون » و « � فاطمات ».

ـ النكرة المقصودة؛ وهي: التي يقصد بها واحدٌ معينٌ ممَّا يصحُ إطلاق لفظها عليه، نحو « �  2
 ظالمُ » تريد واحداً بعينه. 

دٌ غير معين، نحو قول الواعظ: « � غافلاً ـ النكرة غير المفصودة؛ وهي: التي يقصد بها واح  3
 غافل ». « تنبَّه »، فإنه لا يريد واحداً معيناً، بل يريد كل من يطلق عليه لفظ  
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 ـ المضاف، نحو « � طالبَ العلمِ اجتهد ». 4
ـ الشبيه بالمضاف، وهو ما اتصل به شيء من تمام معناه، سواءٌ أكان المتصل به مرفوعاً به،  5

حميداً فعْلهُ » أم كان منصوباً به نحو « � حافظاً درسَهُ » أم كان مجروراً بحرف جر  نحو « � 
 يتعلق به نحو « � محباً للخير ». 

 
قال: فأما المفرد العلم، والنكرة المقصودة فيبنيان على الضم من غير تنوين، نحو « � زيدُ » و 

 « � رجلُ » والثلاثة الباقية منصوبة لا غير.
 

: إذا كان المنادى مفرداً أو نكرة مقصودة فإنه يبُنى على ما يرفع به؛ فإن كان يرُفع  وأقول
« � فاطمةُ » و « � رجلُ » و « �  بالضمة فإنه يبنى على الضمة، نحو « � محمدُ » و 

فاطماتُ » وإن كان يرفع باللف نيابةً عن الضمة ـ وذلك المثنى ـ فإنه يبنى على الألف، نحو « 
مدان » و « � فاطمتان » وإن كان يرُفع بالواو نيابة عن الضمة ـ وذلك جمع المذكر  � مح

 السالم ـ فإنه يبنى على الواو نحو « � محمدون ».
وإذا كان المنادى نكرة غير مقصودة أو مضافاً أو شبيهاً بالمضاف فإنه ينصب بالفتحة أو ما  

« � راغبَ المجدِ   أقبل على ما ينفعك » ونحو �ب عنها نحو « � جاهلاً تعلّم » و « � كسولاً 
« � راغباً في السُّؤدُدِ لا تَضجر من اعمل له » و « � محبَّ الرّفِعةِ ثابر على السعي » و نحو 

 العمل » و « � حريصاً على الخير استقم ».
 

 أسئلة 
ال، إلى كم قسم ما هو المنادى لغة واصطلاحاً ؟ ما هي أدوات النداء ؟ مَثِل لكل أداة بمث

ينقسم المنادى ؟ ما هو المفرد ومَثِّل له بمثالين مختلفين، ما هي النكرة المقصودة مع التمثيل؟ ما 
هو الشبيه بالمضاف؟ إلى كم نوع يتنوع الشبيه بالمضاف مع التمثيل لكل نوع ؟ ما حكم 

ى الخمسة بمثالين،  المنادى المفرد؟ ما حكم المنادى المضاف؟ مثِّل لكل نوع من أنواع المناد 
 وأعرب واحداً منهما. 

 
 المفعول له »« 
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قال: « باب المفعول من أجله » وهو: الاسم، المنصوبُ، يَذكرُ بيا�ً لسبب وقوع الفعل، نحو 
 قولك: « قام زيد إجلالاً لعمرو » و « قصدتك ابتغاء معروفك ».

 
فعول له » ـ هو في اصطلاح  وأقول: المفعول من أجله ـ ويقال « المفعول لأجله »، و « الم 

 النحاة عبارة عن « الاسم، المنصوب، الذي يذكر بيا�ً لسبب وقوع الفعل » . 
 وقولنا: « الاسم » يشمل الصريح والمؤول به. 

 ولا بد في الاسم الذي يقع مفعولاً له من أن يجتمع فيه خمسة أمور:
 الأول: أن يكون مصدراً. 

 كونه قَلبيّاً ألا يكون دالاً على عمل من أعمال الجوارح كاليد  والثاني: أن يكون قَلبيّاً، ومعنى 
 ضرب ».« واللسان مثل « فراءة » و 

 والثالث: أن يكون علة لما قبله.
 والرابع: أن يكون متحداً مع عامله في الوقت.

ومثال الاسم المستجمع لهذه الشروط « تأديباً » من قولك: « ضربتُ ابني تأديباً » فإنه  
وهو قلبي؛ لأنه ليس من أعمال الجوارح، وهو علة للضرب، وهو متحد مع «  مصدر، 

 ضربت » في الزمان، وفي الفاعل أيضاً.
وكا اسم استوفى هذه الشروط يجوز فيه أمران: النصب، والجر بحرف من حروف الجر الدالة 

 على التعليل كاللام. 
 واعلم أن للاسم الذي يقع مفعولاً لأجله ثلاث حالاتٍ:

 ولى: أن يكون مقتر�ً بأل.الأ
 الثانية: أن يكون مضافاً.

 أل ومن الإضافة ». « الثالثة: أن يكون مجرداً من  
وفي جميع هذه الأحوال يجوز فيه النصب والجر بحرف الجر، إلا أنه قد يترجح أحد الوجهين،  

 وقد يستو�ن في الجواز. 
عليل، نحو: « ضربت ابني للتأدب »  فإن كان مقتر�ً بأل فالأكثر فيه أن يجرَّ دال على الت

 ويقلُّ نصبُه. 
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وإن كان مضافاً جاز جوازاً متساو�ً أن يجر بالحرف وأن ينصب، نحو: « زرتك محبة أدبِكَ »  
 أو « زرتك لمحبَّةِ أدبِكَ ». 

قمتُ إجلالاً « أل ومن الإضافة » فالأكثر فيه أن ينصب، نحو: «  وإن كان مجرداً من 
 ره بالحرف، والله أعلم.للأستاذ » ويقلُّ ج

 
 أسئلة 

ما هو المفعول لأجله؟ ما الذي يشترط في الاسم الذي يقع مفعولاً لأجله؟ كم حالة للأسم  
الواقع مفعولاً له؟ ما حكم المفعول له المقترن بأل والمضاف؟ مَثِّل بثلاثة أمثلة للمفعول لأجله 

ث مجرداً من أل والإضافة، وأعرب كل بشرط أن يكون الأول مقتر�ً بأل والثاني مضافاً والثال
 واحد منها، وبين في كل مثال ما يجوز فيه من الوجوه مع بيان الأرجح إن كان. 

 
 المفعول معه » « 

قال: « باب المفعول معه » وهو: الاسمُ المنصوب الذي يذُكر لبيان من فعُِلَ مَعَهُ الفعل، نجو  
 ء والخشبة ».جاء الأميرُ والجيش » و « استوى الما« قولك: 

 
وأقول: المفعول معه عند النحاة هو:« الاسم، الفضلة، المنصوب بالفعل أو مافيه معنى الفعل 

 وحروفه، الدّالُّ على الذات التي وقع الفعل بمصاحبتها، المسبوق بواو تفيد المعيةَ نصاً ». 
به: الاسم الصريح  فقولنا: « الاسم » يشمل المفرد والمثنى والجمع، والمذكر والمؤنث والمراد  

 دون المؤول، وخرج عنه الفعل والحرف والجملة.
وقولنا: « الفضلة » معناه أنه ليس ركناً في الكلام؛ فليس فاعلاً، ولا مبتدأ ولا حبراً، وخرج  

 به العمدة، نحو « اشترك زيدٌ وعمروٌ ». 
امل في المفعول  وقولنا: « المنصوب بالفعل أو ما فيه معنى الفعل وحروفه » يدل على أن الع

 معه على ضربين: 
 الأول: الفعل، نحو « حضر الأمير والجيش ». 

الثاني: الاسم الدال على معنى الفعل المشتمل على حروفه، كاسم الفاعل في نحو « الأمير  
 حاضرٌ والجيش ». 
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وقولنا: « المسبوق بواو هي نص في الدلالة على المعية » يخرج به الاسم المسبوق بواو ليست 
 اً في الدلالة على المعية، نحو « حضر محمدٌ وخالدٌ ».نص

 واعلم أن الاسم الواقع بعد الواو على نوعين: 
 ـ ما يتعين نَصبُهُ على ذلك واتباعُه لما قبله في إعرابه معطوفاً عليه. 1

أما النوع الأول فمحله إذا لم يصحَّ تشريك ما بعد الواو لما قبلها في الحكم، نحو « أ� سائرٌ  
والجبل » ونحو « ذاكرتُ والمصباح » فإن الجبل لا يصح تشريكه للمتكلم في السير، وكذلك 
المصباح لا يصح تشريكه للمتكلم في المذاكرة، وقد مَثّل المؤلف لهذا النوع بقوله: « استوى  

 الماءُ والخشبة ».
حضر عليٌ ومحمدٌ وأما الثاني فمحله إذا صح تشريك ما بعد الواو لما قبلها في الحكم، نحو « 

محمد » على أنه مفعول معه، ويجوز رفعه على أنه معطوف على « علي « » فإنه يجوز نصب 
»؛ لأن محمداً يجوز اشتراكه مع علي في الحضور، وقد مَثَّل المؤلف لهذا النوع بقوله: « جاء  

 الأميرُ والجيش ». 
 

 أسئلة 
د بالفضْلة؟ ما الذي يعمل في المفعول معه؟  ما هو المفعول معه؟ ما المراد بالاسم هنا؟ ما المرا

إلى كم قسم ينقسم المفعول معه؟ مثِّل للمفعول معه الذي يجب نصبه بمثالين، مثِّل للمفعول  
معه الذي يجوز نصبه واتباعه لما قبله بمثالين، أعرب المثالين اللذين في كلام المؤلف، وبين في  

 كل مثال منهما من أي نوع هو. 
 

وأخواتِها واسم « إنَّ » وأخواتِها فقد تقدم ذكرُهمُا في المرفوعاتِ،  « كان » بر قال: وأما خ
 وكذلك التوابعُ؛ فقد تقدَّمَتْ هُناكَ. 

 
وأقول: من المنصوبات اسم « إنَّ » وأخواتها، وخبر « كان » وأخواتها، وتابعُ المنصوب، وقد 

 منه.تقدم بيان ذلك في أبوابه؛ فلا حاجة بنا إلى إعادة شيءٍ 
 

 المخفوضات من الأسماء »« 



                                                      ثِ یْ دِ الحَ  لِ ھْ ى أَ قَ لتَ مُ      
www.ahlalhdeeth.com  

 - 134 - 

 
 ، ومخفوض « باب المخفوضات من الأسماء » المخفوضات ثلاثة أنواع، مخفوض بالحرفقال: 

 ، وتابعٌ للمخفوض.بالإضافة
 

وأقول: الاسم المخفوض على ثلاثة أنواع؛ وذلك لأن الخافض له إما أن يكون حرفاً، من 
تاب والتي سيذكرها الؤلف بعد ذلك، وذلك نحو حروف الخفض التي سبق بيا�ا، في أوَّل الك

« خالد » من قولك: « أشفقت على خالد »فإنه مجرور بعلى، وهو حرف من حروف  
الخفض، وإما أن يكون الخافض للاسم إضافة اسم قبله إليه، ومعنى الإضافة: نسبة الثاني  

«  سبب إضافة  جاء غلام محمد » فإنه مخفوض ب« للأول، وذلك نحو « محمد » من قولك: 
غلام » إليه، وإما أن يكون الخافض للاسم تبعِيـَّتُه لاسم مخفوض: بأن يكون نعتاً له، نحو «  

أخذت العلم عم محمد الفاضل » أو معطوفاً عليه، نحة « خالد »  « الفاضل » نحو قولك: 
 من قولك: « مررت بمحمد وخالد » أو غير هذين من التوابع التي سبق ذكرها.

 
 

، والباءِ،  قال: فأ ما المخفوض بالحرف فهو: ما يخفضُ بمن، وإلى، وعن، ىوعلى، وفي، وربَّ
، وبمِدُْ، ومُنذُ .   والكافِ، واللام، وحُرُوفِ القسمِ، وهي: الواوُ، والباءُ، والتاءُ، أو بواوِ رُبَّ

 
وأقول: النوع الأول من المخفوضات: المخفوض بحرف من حروف الخفض وحروف الخفض  

 كثيرة. 
وَمِنْكَ  نها « مِنْ » ومن معانيها الابتداءُ، وتجر الاسم الظاهر والمضمر، نحو قوله تعالى: ﴿ م

 .  ﴾ وَمِنْ نوُحٍ 
ومنها « إلى » ومن معانيها الانتهاء، وتجر الاسم الظاهر والمضمر أيضاً، نحو قوله تعالى: ﴿ 

يعاً إِلىَ اللهَِّ مَرْجِعُ  ﴾، ﴿ إِليَْهِ يُـرَدُّ عِلْمُ السَّاعَةِ   ﴾.  كُمْ جمَِ
ومن معانيها المجاورة، وتجر الاسم الظاهر والضمير أيضاً، نحو قوله تعالى: ﴿   »عن  « ومنها 

ُ عَنِ الْمُؤْمِنِينَ  هُمْ وَرَضُوا عَنْهُ  ﴾ وقوله: ﴿  لَقَدْ رَضِيَ اللهَّ ُ عَنـْ  ﴾. رَضِيَ اللهَّ
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لمضمر أيضاً، نحو قوله تعالى: ومنها « على » ومن معانيها الاستعلاء، وتجر الاسم الظاهر وا
هَا وَعَلَى الْفُلْكِ تحُْمَلُونَ ﴿   ﴾.  وَعَلَيـْ

وَفيِ  ومنها « في » ومن معانيها الظرفية، وتجر الاسم الظاهر والضمير أيضاً، نحو قوله تعالى: ﴿
 ﴾. لا فِيهَا غَوْلٌ   ﴿ ﴾ السَّمَاءِ رِزْقُكُمْ وَمَا تُوعَدُونَ 
ا التقليل، ولا تجر إلاَّ الاسم الظاهر النكرة، نحو قولك: « رُبَّ  ومنها « رُبَّ » ومن معانيه

 رجَُلِ كريمٍ لَقِيتَهُ ».
  ومنها « الباء » ومن معانيها التعديةُ، وتجر الاسم الظاهر والضمير جميعاً، نحو قوله تعالى: ﴿

ُ بنُِورِهِمْ   ﴾.  ذَهَبَ اللهَّ
مَثَلُ   لاَّ الاسم الظاهر، نحو قوله تعالى: ﴿ومن معانيها التشبيه، ولا تجر إ »الكاف «  ومنها 

 ﴾. نوُرهِِ كَمِشْكَاةٍ 
ومنها « اللام » ومن معانيها الاستحقاق والمِلكُ، وتجر الاسم الظاهر والمضمر جميعاً، نحو  

اوَاتِ  لَهُ مُلْكُ السَّمَ ﴾، وقوله: ﴿ سَبَّحَ لِلهَِّ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأَْرْضِ  ﴿قوله سبحانه وتعالى: 
 ﴾.  وَالأَْرْضِ 

ومنها حروف القسم الثلاثة ـ وهي: الباء، والتاءُ، والواو ـ وقد تكلمنا عليها كلاماً مُستوفى في 
 أول الكتاب؛ فلا حاجة بنا إلى إعادة شيء منه.
 ومنها واو « رُبَّ » ومثالهُا قول امريء القيس: 

 »  وليلٍ كَمَوجِ البحرِ أرْخَى سُدُولهُ « 
 : وقوله أيضاً 

 » .  وَبَـيْضَةٍ خِدْر لا يُـرَامُ خِباؤهَا« 
ومنها « مُذ » و « منذ » ويجرانِ الأزمانِ، وهما يدلان على معنى « من » إن كان ما بعدها  

ماضياً، نحو « ما رأيتُه مُذْ يومَ الخميسِ »، و « ما كلمتُهُ منذ شهر »، ويكو�ن بمعنى « في »  
 أُكَلِّمُهُ مُذْ يَومِنا »، و « لا ألقاهُ مُنذُ يومنا ».إن كان ما بعدهما حاضراً، نحو « لا 

 منذ » فعلٌ، أو كان الاسم الذي بعده مرفوعاً فهما اسمان.« فإن وقع بعد « مذ » أو  
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قال: وأما ما يخفض بالإضافة، فنو قولك: « غلامُ زيدٍ » وهو على قسمين: ما يُـقَدَّرُ باللام، 
للام نحو « غلامُ زيدٍ » والذي يقدرُ بمِِن، نحو « ثوبُ خَزٍّ » و وما يُـقَدرُ بمن؛ فالذي يقدر با

 « بابُ ساجٍ » و « خاتمَُ حديد ». 
 

وأقول: القسم الثاني من المخفوضات: المخفوض بالإضافة، وهو على ثلاثة أنواع، ذكر  
مِن » والثاني: ما تكون  « المؤلف منها نوعين؛ الأول: ما تكون بالإضافة فيه على معنى 

 الإضافة فيه على معنى اللام، والثالث: ما تكون اللإضافة فيه على معنى « في ».
مِنْ » فضابِطهُُ: أن يكون المضاف جزءاً وبعضاً من « أما ما تكون الإضافة فيه على معنى  

المضاف إليه، نحو « جُبَّةُ صوفٍ » فإن الجبة بعض الصوف وجزء[ منه، وكذلك أمثلة  
 المؤلف.

ون الإضافة فيه على معنى « في » فضابطهُ: أن يكون المضاف إليه ظرفاً وأما مالا تك
 ﴾ فإن الليل ظرفٌ للمكر ووقتٌ يقَعُ المكرُ فيه. بَلْ مَكْرُ اللَّيْلِ  للمضاف، نحو قوله تعالى: ﴿

وأما ما تكون الإضافة فيه على معنى اللام؛ فكُلُّ ما لا يصلح فيه أحَدُ النوعين المذكورين،  
 لامُ زيدٍ » و « حصيرُ المسجدِ ».نحو « غ

 **** 
وقد ترك المؤلف الكلام على القسم الثالث من المخفوضات، وهو المخفوضُ بالتبعية، وعُذرهُ  
في ذلك أنه قد سبق القول عليه في آخر أبواب المرفوعات مُفَصَّلا، والله سبحانه وتعالى أعلى  

 وأعلم وأعزُّ وأكرم. 
 

 أسئلة 
 خفوضات؟ على كم نوع تتنوع الم 

، الكاف، اللام ؟   ما المعنى الذي تدل عليه الحروف: من، عن، في ، رُبَّ
 وما الذي يجُرُهُ كُلُّ واحد منها ؟ 

 مَثِّل بمثالين من إنشائك لاسم مخفوض بكل واحد من الحروف: 
 على، الياءُ، إلى، واو القسم.

 على كم نوع تأتي الإضافة ؟ مع التمثيل لكل نوع بمثالين. 
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 ط الإضافة التي على معنى « من » ؟ مع التمثيل.ما ضاب
 ما ضابط الإضافة التي على معنى  «في»  ؟ مع التمثيل

 

 
 الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات

 
 


